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 CX9  BQ

 लोक  सभा
 नमक  की  जितनी

 यहां  ज़रूरत  उतना

 यहां  पदा
 हो

 जाता  है  और  काम
 चल

 जाता
 ३०  १९५२  ह

 ?

 ह

 श्री  कर मरकर :  जी  नमक  का

 यहां  पर  आयात  नहीं  होता  ।  हमारा  नमक सदन  की  ्  साढ़े  आठ  बजे  समवेत  हुई
 का  पहले  प्रोडक् यान  रिक्वायरमेंट  (  उत्पादन

 महोदय  अध्यक्षपद  पर  आसीन  २६  लाख  टन  थी  ।  जब  कि

 seat  के  मौखिक  उत्तर
 नमक  यहां  २७  लाख  टन  पैदा  किया  गया

 और  आने  वाले  में  २८  लाख  टन  पैदा

 जापान  को  नमक
 इसलिये  हमारे  यहां  के  लिये  तो

 *२९४,  डा०  राम  सुलग  सिह  नमक  काफी  दा  हो  रहा  ह  और  हम  अपना

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  नमक  बाहर  भेज  सकते  हें
 |

 की
 कृपा  करेंगे

 जापान
 भारत  से  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  क्या  यह  नमक

 नमक  का  आयात  करता  है  ?
 सरकार  से  सरकार  वाले  आधार  पर  भेजा

 यदि  करता  तो  सन्  १९५१-५२  गया  था  या  निजी  व्यापारी  के  आधार

 में  भारत  से  जापान  को  नमक  की  कितनी  पर ?

 मात्रा  का  निर्यात  किया  गया  था  ?
 श्री  निजी  आधार

 तथा  उद्योग  उप  मंत्री
 किन्तु  यदि  में  ग़लती  पर  होऊं  तो  ग़लती  ठीक

 :
 जी  श्रीमान्  |  कर  दी  जाय े।

 सन्  १९५१-५२  में  ६२४९०  श्री  एम०  एल०  क्या  सरकार
 टन  का  निर्यात  किया  गया  था  ।

 को  ज्ञात  हे  कि  भारत  के  भीतरी  भागों  म

 डा०  राम  सुभग  सिह  इस  जापान  अब  भी  नमक  उपभोक्ता  को  उपलब्ध  नहीं
 a

 को  नमक  की  कितनी  मात्रा  के  निर्यात  किये  ह
 ?

 जानें की  ama  है  ?  श्री  इस  प्रशन  का  सम्बन्ध

 शो  कर मरकर  लगभग  पिछले  साल
 जापान  को  किये  गये  निर्यात  से  हूँ  ।  यदि

 जितनी ही  ।  माननीय  सदस्य  आन्तरिक  खपत  के  विषय

 सेठ  गोविन्द  दास  अब  नमक का  इस  में  कुछ  प्रश्न  करना  चाहते  तो  वह  उसकी

 देश  में  कुछ  आयात  तो  नहीं  होता  और  पुर्व  सूचना  दे  सकते हैं  ।

 245P.S.D.
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 अध्यक्ष  महोदय :  कुछ  दिन  पहले  इस  जा  सकता  है  ।  और  उस  की  एक  प्रशन के
 सदने  में  इन  geal  पर  विचार  किया  गया  उत्तर  में  व्याख्या  करना  कुछ  कठिन  है

 |

 था
 पर  यह  असंदिग्ध बात  हू  कि  पुनरीक्षा करते

 श्री
 किन  किन  बन्दरगाहों से

 समय
 तक

 उत्पन्न
 हुई  सभी  संगत  बातों  को

 नमक  का  निर्यात हुआ  था  ?
 ध्यान  में  रख  कर  दामों  का  समय  समय  पर

 पुनरीक्षण किया  जाता  हे
 श्री  जापान  के  लिये

 कांश  निर्यात  सौराष्ट्र  बन्दरगाह  से  किया  डा०  राम  सुभग  में  जान  सकता

 गया  था
 ।  जापानी लोग  सौराष्ट्र  हूं  कि  क्या  सरकार  अपेक्षतया  अधिक  अवधि

 के  नमक  को  पसन्द  करते  मालूम  तक  चलने  वाली  वस्त्र  नीति  को  अपना

 पड़ते  हैं  ।  कर  कपड़ें  के  मूल्य  की  बार  बार  पुनरीक्षण

 प्रथा  को  समाप्त  कर  देना  चाहती  है
 ?

 मोटा  और  मध्यम  प्रकार  का  कपड़ा

 श्री  दी ०  टो ०  कृष्णमाचारी  :  यदि  इस

 ने  २९७.  डा०  राम  सुभग  fag:  क्या  देश  में  दशा  एसी  रहे  कि  सरकार  भविष्य

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  की  कल्पना  कर  सके  और  भावी  स्थिति  का

 ठीक  ठीक  आकलन  कर  तो  हम कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  ह  कि  भारत

 सरकार  मे  मिलों
 को

 यह  अनुमति  देने  का  सुझायी  गयी  नीति  अपना  पर  आज

 निश्चय  किया  है  कि  वह  भेजे  जाने  के  लिये  जेसी  स्थिति  उसे  देख  मुझे  भय  है  कि

 तेयार  किये  गये  कपड़े  में  से  ८०  प्रति  शत  सरकार  इस  विषय  में  कुछ  निश्चित  उत्तर

 मोटा  और  मध्यम  प्रकार  का  कपड़ा  दे  कर  अपने  आप  को  वचनबद्ध  नहीं  कर

 सकती | दारों  को  उन  की  इच्छानुसार  बेच  सकते
 a

 डा०  पी०  एस०  देश मख चक

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  महोदय  हमें  हाथ  के  बने  मोटे  कपड़े
 की  मांग

 टी ०  :  जी  श्रीमान  ।  की  स्थिति बता  सकेंगे  ?

 मिलों  को  अभी  तो  अप्रैल  और  मई  १९५२  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  हाथ  के

 में  तयार  किये  गये  कपड़े  के  विषय  में  यह  बने  कपड़े  से  वस्त्र  आयुक्त  का  जो  वस्त्र
 थे  ई रियायत दी  गयी  हे  नियंत्रण  का  संचालन  करता  क  |

 सीघा  सम्बन्ध  नहीं  बल्कि  उस  से  राज्य
 डा०  राम  सुलग  fag:  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  अगले  महीने  में  मोटे  और  मध्यम  सरकारों  का  सम्बन्ध  हे  ।  हाथ  के  बने  कपड़े

 प्रकार  के  कपड़े  के  दाम  कम  करने  के  प्रस्ताव  के  बारे  में  सूचना  हम  एकत्र  कर  रहे  हैं  ।  हमें

 पर  विचार  किया  गया  है  ?  ज्ञात  हे  कि  आजकल  स्थिति  बहुत  अच्छी

 नहीं  गम  कुछ  निश्चित  उत्तर  नहीं श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  कपड़े  के

 दे  सकता
 दाम  सम्बन्धित  व्यक्तियों  से  परामर्श  करके

 बस्त्र  आयुक्त  द्वारा  समय  समय  पर  निश्चित  पंडित  सी ०  एन०  मालवीय  :  क्या  माननीय

 किये  जाते  हैं  ।  में  समझता  हुं  कि  जून  या  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  मिलों

 भागें  के  लिये  दाम  करते  समय  को  बेचे  जाने  वाले  ८०  फ़ीसदी  कपड़े  के  बेच

 बस्त्र  आयुक्त  जो  प्रक्रिया  उसे  देने  का
 जो  अख्तियार उसे  वह

 बटकर  हज  द्वारा  बनाया  गया  सूत्र  कहा  मुकामी  व्यापारियों  को  छोड़
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 कर  बाहर  भी  बेच  सकते  हे  और  FAT  सरकार  प्रतिबन्धों  के  हटने  से  व्यापार  पर  होने  वाली

 उन  पर  wae  लिये  कोई  पाबन्दी  लगा  प्रतिक्रिया  का  अनुमान  लगाने  में  मेरी  स्थिति

 सकती हैं  ?  भी  शायद  वही  जो  मेरे  माननीय  मित्र

 की  हैँ  ।
 श्री  दौ ०  टी ०  कृष्णमाचारी  स्थिति  यह

 डा० ,  जय सु यं  :
 के

 है  कि  अब  तक  जो  नियंत्रण  चल  रहा

 वह  राज्य  सरकारों  से  कर  के  निर्देशित  व्यक्तियों  ने  मोटा  कपड़ा  लेने  से

 ब्निर्चित  किया  गया  था  ।  राज्यों  में  मिलों  इनकार  कर  दियां  और  यदि  कर  दिया

 से  माल  उठाने  के  व्यक्तियों को  तो  क्यो ं?

 निर्देशित  और  उत्पादन  का  अधिकांश  श्री  टी०  टी०  यह  तथ्य

 भाग  इसके  लिये  कर  दिया  गया  ।
 हू  कि  राज्यों  के  नामनिर्देशित व्यक्तियों  ने

 अब  बात  यह  हो  गयी  है  कि  राज्यों  द्वारा
 अपना  मोटे  और  मध्यम  प्रकार  के  कपड़े

 नामनिर्देशित व्यक्तियों  ने  वर्ष  के  आरम्भ
 का  अभ्यंश  नहीं  उठाया  हू  ।  इस  के  कारण

 से  अपना  माल  नहीं  उठाया  और  राज्यों
 पहले  किसी  दिन  पूछे  गये  एक  प्रदान  के  सम्बन्ध

 से  अपने  नाम  निर्देशित  व्यक्तियों  को  माल  में  दिये  गये  उत्तर  में  बतायें  गये  थे  ।  हम
 उठाने  के  लिये  समझाने  को  कहा  गया  है  |

 कुछ  कारणों  का  अनुमान ही  कर  सकते

 यदि  वह  इसे  नहीं  उठाते  तो  स्वभावतः  थे  ।  वह  इसे  क्यों  नहीं  इस  का

 हमें  मिलों  को  अपनी  सुविधानुसार  माल
 निश्चित  कारण  बहुत  कुछ  अटकल  पर  भौर

 बेच  देने  की  अनुमति  देनी  होगी  ।
 देश  के  विशिष्ट  भागों  की  विशिष्ट  दशा

 के  ज्ञान  पर  छोड़ना  होगा  |
 पंडित  सी ०  एन०  सामंतीय :  क्या

 नीय  मंत्री  के  खत्म  में  यह  बात  भारत  के  विदेश स्थित  नियोग

 आयी  &  कि  भोपाल  में  वहां  के  कपड़ा  व्यापारी  *QVe.  श्री  एस०  सो०  क्या

 सेक्स  मिल  दाम  पर  कपड़ा  लेने
 को

 तेयार  प्रधान  मंत्री  उन  देशों  के  नाम  बतलाने की
 इस  पर  भी  वहां  के  जो  सेल  एजेण्टस

 कृपा  जहां  पर  हमारे  नियोगों  के

 हू  कपड़ा  बाहर  भेजते  तो  क्या  इस
 प्रमुख  अधिकारियों  के  स्थान  आजकल  रिक्त

 सिले  में  कोई  रिप्रेजन्टेशन

 मिला है  ।
 प्रधान  मंत्री  जवाहर  लाल  :

 अध्यक्ष  वह  राज्य  सरकार  की
 fra,

 बात  हैं  ।
 दक्षिण  अफ्रीका  और  सोवियत संघ  रूस  ॥

 डा०  एस०  पी०  च्  क्या  माननीय

 at  एस०  सो०  fara  स्थित
 मंत्री  ने  यह  विचार  किया  है  कि  कपड़े  के

 आने  जाने  पर  लगी  रोक  को
 कितने  नियोगों  के  प्रमुख  अधिकारी

 साथ  ही  दूसरे  देशों  में  भी  हमारे  मान्य
 हटा  लेने  से  कहां  तक  अपेक्षतया  अच्छा

 वितरण हो  सकेगा  ?  प्रतिनिधि बनाये  गये  है  ।

 at  lo  टी०  कृष्णमाचारी  :  अभी  यही  श्री  जवाहरलाल  मुझे भय  है

 अनुमान  हे  कि  इस  से  कपड़े  का  आना  जाना  कि  में  ठीक  ठीक  संख्या  नहीं  बता

 अपेक्षतया  ठीक  होने  पर  हमारा  उदाहरण  कें  लिये  स्विटजरलैंड  स्थित  हमार

 निर्णय  बहुत  ही  प्रयोगात्मक  और  इन  मंत्री  आस्ट्रिया  और  वेटिकन  के  लिये  भी
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 श्री  गुरु पाद स्वामी  :  में  जान  सकता  हूं

 कुछ  अन्य  अरब  देशों  में  भी  हमारे  निर्वासित  कि  क्या  राजदूतों  की  नियुक्ति  के  लिये

 मंत्री  हें  ।  इस  प्रकार  के  और  भी  कई  मामले  कुछ  योग्यता  निश्चित  की  गई  है  ?

 पर  में  उन  की  संख्या  नहीं  बता  पाऊंगा  |
 सरकार  ने श्री  जवाहरलाल  नेहरू

 x
 श्री  Uro  सी०  « Tag °  इस  प्रबन्ध  कोई  योग्यता  तो  निश्चित  नहीं  क  Gs

 द्वारा  कितनी  aaa  की  गयी  है  ?'  waite  वांछित  योग्यता यें  न्यूनतम  योग्यताओं

 नहीं  बल्कि  यदि  में  कह  कि  सम्भव  हो  तो
 att  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  आंकड़े  अधिकतम  निश्चित  होनी  चाहिये  |

 कसे  बतां  सकता हूं
 ?

 यह  प्रबन्ध तो  शुरू

 से  निःसंदेह  बचत  की  दृष्टि  पर

 हूं  कि  भारतीयों  के  प्रति  दक्षिण  अफ्रीका

 सुविधा  की  दृष्टि  से  भी  किये  गये  थे  ।
 सरकार  के  की  दुष्टि  क्या  हम

 श्री  एस०  ato  में  जान  सकता

 दक्षिण  अफ्रीका  के  साथ  कूटनीतिक  सम्बन्ध

 जारी  रखना  चाहते  हें  ?

 हू ंकि  क्या  सन्  १९५०-५१  और  १९५१-५२

 में  कुछ  नये  नियोग  स्थापित किये  गये  हैं  ?
 अध्यक्ष  यह  जारी  रखने  का

 प्रदान  नहीं  है--वह  तो  हें  ही  नहीं  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरा  अनुमान  श्री  शिवनंजप्पा  :  में  जान  सकता  हुं
 है  कि  एक  दो  जरूर  स्थापित  किये  गये  होंगे

 ।
 fe  संयुक्त  राष्ट्र  सचिवालय  के  उच्चतर

 श्री  क्या  चेकोस्लोवाकिया  पदों  पर  कितने  भारतीय  काम  कर  रहे  हें  ?

 और  सोवियत  संघ  रूस  में  हम  ने  बचत  की
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  इस

 दुष्टि  से  राजदूत  नहीं  भेजे  हैं
 ?

 का  प्रस्तुत  प्रश्न  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 att  जवाहरलाल  नहरू  में ने  पांच
 और  संयुक्त  राष्ट्र  संचिवालय  में  काम

 करने  वाले  भारतीयों  की  संख्या  के  बारे
 जगहें बतायी  हूं  ।  उन  में  से  एक  दक्षिण

 अफ्रीका  जहां  स्पष्ट  ही  राजनीतिक कारणों
 में  सदन  पटल  पर  चाटें  रखे  गये  हैं  और  बार

 बार  इस  का  उत्तर  दिया  गया  हैं  ।
 से  विगत  सात  वर्षों  से  हमारा  प्रतिनिधि

 नहीं  रहा  हूं  ।  फिर  पुतंगाल  की  बात  वहां  चाय  बागान

 पर  भी  हम
 न

 केवल  बचत  के  कारण  नभ  के  २९९.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  क्यां

 दूसरे  कारणों  से  भी  अपना  प्रतिनिधि  नहीं  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  की

 भेजना  चाहते
 हैं  ।

 शेष  का
 कारण  बहुत  कुछ

 कृपा  करा

 वह  बीच  की  अवधि  हूं  जिस  में  एक  राजदूत
 भारत  के  विभिन्न  राज्यों  में  चाय

 वापस  आता  दूसरा  बाद  में  उसके
 बागानों  संख्या  और  QOS ३  ”

 स्थान  पर  जाता  है
 ।

 इस  बीच  का
 सत्

 से  ले  कर  प्रति  वर्ष  प्रति  राज्य  में  हुई  विधिक

 काय  चलता  रहता  है
 ।

 वहां  कार्यवाहक
 उपज ;

 राजदूत  होता  है  ।  ऐसी  बात  नहीं  कि

 उन  बागानों  में  विनियोजित  कुल नियोगों का  काम  न  हो  रहा  हो  ।  जब  नियोग

 का

 '

 प्रमुख
 अधिकारी  चला  आता  हे  और  पूंजी  और  विदेशी  पूंजी  ;

 जब  तक  दूसरा  नया  प्रधान  कोई  (7)  देश  १९५१  को  उन

 दूसरा  व्यक्ति  प्रभारी  रहता  है  |  बागानों  में  लगे  हुये  मजदूरों  की  संख्या  तथा
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 ह  उन  बागानों  के  नाम  और  उन  की  क्षेत्रफल  को  अन्तर्राष्ट्रीय  चाय  समझौते  के

 संख्या  जिन  में  पूर्ण सज्जित  फैक्टरियां  हें
 ?  अनसार  सीमित  रखना  पड़ता  ह  ।  २३१

 १९५१  को  उस  समय  भनुमतियोर
 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 सहमत  क्षेत्रफल  ८,  ०६,७२८  एकड़  और
 कर मरकर  दो  विवरण लंदन  पटल

 पर  रखें  जाते  एक  म सन  १९४७ से  १९५१
 सन्  १९५०  ५  में  समझौते  के  अधीन  चाय

 की  खेती  में  इस  अनमतियथोग्य  क्षेत्रफल  पर
 तक  के  समय  में  भारत  के  विभिन्न  राज्यों

 एक  प्रतिशत  प्रति  वर्ष  विस्तार  को  अधिकृत
 में  चाय  बागानों  की  संख्या  दी  गयी

 और  दसरे  में  सन  १९४७  से  १९५०  तक
 ठहराया  गया  ह  ।  सन  १९५१  म  क्षेत्रफल

 99%, CRC  एकड़  जो  अनुमत
 विभिन्न  राज्यों  में  चाय  की  वार्षिक  उपज

 शय  क्षेत्रफेल  से  कुछ  कम  हे  |
 बतायी  गई  @  |  परिशिष्ट  २,

 अनबया  संख्या  १६]  श्री  एस०  alo  सामन्त  विवरण  में

 सन  १९५१  में  सारे  भारत  में  चाय  की
 यह  बताया  गया  ह  कि  हिमाचल

 प्रदेश  और  मद्रास  में  चाय  बागानों  की  संख्या
 कूल  उपज  ६२,२७,३०,०००  पौंड  आकलित

 तों  बढ़  गयी  पर  उपज  में  कमी  आ  गयी
 की  जा  रही

 क्या.म
 कारण  जान  सकता  हूं

 ?

 चाय  बागान  उद्योग  में
 थी  यह  संभव  है--अनेक

 जित  कुल  पूंजी  लगभग  ६०  करोड़
 रुपये

 कारणों  से  बहुधा  उपज  में  '  अन्तर  पड़ता
 जिस  में  विदेशियों  की  पूंजी  लगभग  a

 रहता  पर  यदि  माननीय  सदस्य  किसी
 करोड़  रुपये  होगी  ।

 क्षेत्र  विशेष  के  लिये  अलग  .  तो

 लगभग  १२.५  जो  सन्  में  पता  लगा  कर  स्थिति  को  बता  सकता

 १९५०  में  नीय  कत  की  गई  चाय  समिति  ॥

 के  प्रतिवेदन में  बतायी  गयी  है  ।  ३१  दिसम्बर
 श्री

 हेम  क्या  माननीय  मंत्री  ag
 १९५१  को  काय  रत  व्यक्तियों  की  वास्तविक

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  में
 सख्या  ज्ञात  नहीं  ह  |

 चाय  की  उपजे  में  आये  fear  कर्मी  हो  रही

 सूचना  उपलब्ध  नहीं  और  और
 उस  कमी  क्या  कारण  है

 एकत्र  को  जा  रही
 ह  |

 श्री  चाय  बागानों की  संख्या

 श्री  एस०  alo  सामन्त  सन  १९४७  के  ८८७.से  सन  १९  म  42¢
 रण  से  मुझे  पता  चलता  हैं  कि  बागानों  हे  ।  यह  तो  की  संख्या
 की  संख्या  बढ़  गई  है  ।  में  जान  सकता  हुं  कि

 में  हुई  वृद्धि  कों  बतलाते  ।

 गया  क्षेत्रफल भी  बढ़  गया  है  ?

 श्री  तुषार  में  जान  सकता
 श्री  कर मरकर  मुझे  यही

 यद्यपि  ठोक  आंकड़े
 कया  ae  तथ्य  कि  ट्रंक  आफ़

 इण्डिया  १९५१  में  चाय
 mat  मेरे  पास  नहीं  है  ।

 उद्योग  में  लगी  विदेशी  पूंजी  ५१.६२
 करोड़

 श्री  एस०  सी०  क्या  बतायी  और  यदि  यह  तथ्य
 तो  में  जान

 क्षेत्रफल  बढ़ाने  पर  कोई  रोक  है
 ?

 सकता हुँ
 किं  रिजव  औफ  इंडिया  के

 श्री
 मेरा  अनुमान  है  कि  मेरे  प्रतिवेदन  औरे  नोमानी

 '  मंत्री  घ्स्तुद

 मित्र  को  ज्ञात  है  किस  zr  साय  सिर्विनधी  विवरण में  अन्तर  क्यों  है  !
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 थे

 श्री  कर मरकर  कारण  यह  हैं  कि  fora  पुनर्वास  मंत्री  go  पी०

 बैंक  आफ़  इण्डिया  के  इस  आकलन  जो  ७,५२८

 लगभग  ५२.०२  करोड़  भुगताया  गयी
 १३,८४७  विस्थापित  व्यक्ति ;

 पूंजी  नहीं  बतलायी  बल्कि  शुद्ध  ४४  लाख  रुपये  ।
 आधार  पर  विनियोजित  कुल  पूंजी  का  मूल्य

 2,32  विस्थापित  व्यक्ति  प्रति  गीत बताया  गया  हे  अर्थात्  शुद्ध  पूंजी  के  विषय

 किये  गये  हें  और  १,६७७  को  इस  वित्तीय में  प्रति  अंदा  का  मूल्य  कुल  भुगताया  गयी

 पूंजी  में  रक्षित-राशि  जोड़  कर  और  इसे  अंशों  वर्ष  में  प्रशिक्षित  करने  का  विचार  है  ।

 की  संख्या  से  भाग  दे  कर  निकाला  गया  है  |
 श्री  एस०  सी ०  में  जान  सकता

 इसलिये  जसा  में  ने  अपने  उत्तर  में  पहले
 हूं  कि  क्या  पुनर्वास  मंत्रालय उन  निजी

 कहा  कि  रिजर्व  बंक  द्वारा  दी  गयी  संख्या
 कारखानों  और  को  सहायता

 और  आगणन  विदेशी  carat  द्वारा
 देता  जहां  विस्थापित  व्यक्तियों  को

 जित  पूंजी  से  कुछ  भिन्न
 है

 ।

 प्रशिक्षित
 किया  जाता  है  ?

 श्री  ए०  ato  में  जान  सकता  हूं
 ए०  पी०  नन  हम  प्रशिक्षार्थियों

 कि  क्या  उस  अंतर्राष्ट्रीय  समझौते  को
 को  छात्रवृत्तियां  देते  हैं  ।

 शिक्षित  कराने  का  कोई  किया  गया

 और  यदि  feat  गया  तो  क्या  फल  श्री  एस०  सी ०  में  जान  सकता

 हुआ  हूं  कि  कया  विस्थापित  व्यक्तियों  के  प्रशिक्षण

 श्री  वस्तुतः  सम्बन्धित  देश
 के  लिये  पुनर्वास  मंत्रालय  द्वारा

 प्राप्त  संस्थाओं  के  अतिरिक्त  कोई  अन्य
 मिलते  रहते  और  चाय  उत्पन्न  करने

 प्रबन्ध  भी  किया  गया  और  यदि  किया
 वाले  देशों  के  हित  में  ही  एक  सहमत  मात्रा

 गया  तो  कहां  ?
 निश्चित  की  जाती  है  ।

 श्री  ए०  पी०  प्रशिक्षण  तीन  प्रकार
 विस्थापित  व्यवसायों  का  प्रशिक्षण

 की  संस्थाओं  में  दिया  जाता  है  :

 *  300,  श्री  एस०  सी०  क्या  सरकार  द्वारा  सहायता प्राप्त  राज्य

 सरकारों  द्वारा  सहायता प्राप्त  संस्थायें
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ४

 और  फिर  औद्योगिक  संस्थापन  तथा

 पूर्वी  बंगाल  से  आये  हुये  कितने
 ता ठीक  संस्थायें  ।  डी०  जी०  आर०  ई०  al

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  ३१,  १९५२
 चलायें  जाने  वाले  केन्द्रों  में  भी  प्रशिक्षण

 तक  व्यवसायिक  धंधों  में  प्रशिक्षित  किया
 दिया  जाता  हैं  ॥

 गया हैं

 ह  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  में  जान
 सन्  १९५२-५३  म  feat

 सकती  हूं  कि  क्या  निराश्रित  महिलाओं  के
 शिक्षित  किये  जायेंगे  और  इस  पर  कितना

 प्रशिक्षण  के  लिये  भील-भारतीय
 व्यय  किया  जायेगा  ;  तथा

 प  ? संस्थायें  प

 wt  में  से  कितने  श्रम  मंत्रालय
 श्री  ए०  पी०  जी  है  ।

 के  प्रशिक्षित  केन्द्रों  में  प्रशिक्षित  किये  गये

 थे  या  किये  जायेंग े?  श्रीमती  रेणु  कितनी  ?
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 श्री  ए०  पी०  |; है. |  ३१  ही  १९५२  क्या  यह  उद्योग  संरक्षित  बोर

 तक  व्यवसायिक  grat  में  प्रशिक्षित  किये  यदि  तो  संरक्षण  का  स्वरूप  ?

 गयें  ४९५९  विस्थापित  व्यक्तियों  में  से
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  (att

 2250.0  महिलायें  थीं  ।  सन्  १९५२-५३  में

 प्रायश्चित  करनें  के  लिये  छांटे  जाने  वाले
 :  से  ।  विवरण

 पटल  पर  रखे  जाते  हैं  ।  परिशिष्ट
 ¢ a wee @ ry दह  ७  विस्थापित  व्यक्तियों  में  ३,०३०

 २,  अनुबन्ध  संख्या  १७  ।  |
 महिलाओं  को  लेने  का  विचार  है  ।

 लकड़ी  के  पेच  और  मशीनों  के
 श्रीमती  रेणु  में  समझती  हूं

 पेच  दोनों  ही  के  उद्योगों  को  आयात  पर
 कि  माननीय  मंत्री  मेरा  प्रश्न  सुन  नहीं  पाये  ।

 मूल्यानुस्नार  ३०  प्रतिशत  शुल्क  का  संरक्षण

 अध्यक्ष  में  समझता  हूं  कि  उन  मिला  हुआ  है
 का  प्रश्न  केवल  महिलाओं  के  लिये  विशेष

 संस्थाओं के  बारे  में  ही  था  ।  श्री Yo  ato  में  जान  सकता हूं

 कि  स्थानीय  उत्पादनों  का  उचित  विक्रय
 श्री  ए०  पी०  जी  केवल

 मूल्य  क्या  और  विदेशी  माल  यहां
 लाओं  के  प्रशिक्षण  के  भी  संस्थायें

 आ  कर  लागत  क्या  है  ?

 हैं  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  संख्या  कया है
 ?  थ्री  में  पूर्वे  सूचना  चाहूंगा |

 शी  ए०  पी०  जेन  :  बड़ी  संख्या
 श्री  ए०  सी ०  क्या  उद्योग  को  दिया

 गया  संरक्षण  विदेशी  प्रतियोगिता  से  निपटने
 है--में  ठीक  संख्या  बता  नहीं  सकूंगा  ।

 के  लिये  sata  हे  ?
 श्रोता  रेण  चक्रवर्ती  :  पुरे  भारत  में  .  .

 श्री  जी  सरकार  के
 अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति

 ।

 विचार से  ।
 श्री  के०  डी०  मालवीय  क्या  यह

 >
 & प्रशिक्षण  केद्र  अ-चिस्थापित  व्यक्तियों  1०  पी०  एस०  क्या  मंत्रि

 लिये  भो  ?  मंडल  के  पुनः  संगठन  के  फलस्वरूप  पेचों

 श्री  ए०  पी०  जेन  :  a-facarica  व्यक्तियों
 की  मांग  में  कोई  भारी  कमी  आ  गयी  है  ?

 से  मरा  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 विष्णुपुर  ले  जाये  गय  विस्थापित  ब्यक्ति

 पेच  क  Roy  श्री  ए०  सो०  क्या

 *३०१-  को  ए०  सी ०  गुहा  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 क्या  १९५१  में  इसके

 कृपा  करेंग े:
 आसपास  )  एक  कैम्प  से  हटा

 भारत  में  पेचों  की  वार्षिक
 कर  ९४  परिवार  विजयपुर  थाना

 रास्ता  ;  जिला  में  एक  ऐसी  बस्ती  में

 भारत  में  कितने  तैयार  किये  बसाये  जाने  के  लिये  ले  जायें  गय  जिस  के

 जाते  हैं  ;  बारे  में  विस्थापित  व्यक्तियों  को  यह  वचन

 भारत  में  कितने  कारखाने  दिया  गया  था  कि  वह  राधा घाट  की

 और  वह  किन  राज्यों  में  स्थित  हैं  ;  तथा  पालिका  के  अन्तर्गत  एक  बाहरी-शेर
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 क्या  यह  सच  हूं  कि  वह  क्षेत्र
 उस  योजना  पर  कुल  कितनी

 राशि

 नगरपालिका  से  कुछ  मील  व्यय की  गयी  है
 ?

 दूर  था  और  वह  ZAQY  और  से
 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०

 भरी  जगह  थ्री  और  वहां  पर  उन  के  रहने  इस  बस्ती  के  लिये  ले  जाये  जाने  का
 का  कोई  प्रबन्ध  न  था  ;  काम  २९  १९५१  को  आरम्भ  हुआ

 कया  बह  wa  है  कि  कई

 पित  व्यक्ति  भूरू  या  बीमारी  से  मर  गये  ;  १०९२  परिवार  ।

 ्
 क्या  यह  सच  है  कि  बाद  में  सभी

 भूमि  जमीदारों  को  १२५  रुपय

 विस्थापित  व्यक्ति  उस  जगह  से  हटायें  गये  ;  प्रति  बीघा  सलामी  और  वार्षिक  लगान  दे

 तथा
 कर  विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  स्वयं  ली

 गयी थी (=)  यदि
 सच

 तो
 इस  के  लिये

 उत्तरदायी  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  क्या
 और  (&)  आज  तक  ७२६  परिवार

 कार्यवाही की  गयी  है  ?
 बस्ती  को  छोड़  कर  चले  गये  इस  निर्गमन

 के  कारणों  और  बस्ती  की  आंशिक  असफलता
 पुनर्वास  मंत्री  ए०

 :  की  एक  पूरी  पुरी  जांच  oie  बंगाल से  ।  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  और

 सरकार  द्वारा  की  जा  रही  है  ।  जांच  के
 यथा  समय  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 णाम  की प्रतीक्षा है

 बस्ती  राम चन्द्रपुर  १०,६९,२७०  रुपये ।

 #303,  श्री  ए०  सी०  श्री  पु  ato  में  जान  सकता  हूं

 कि  कया  सरकार  ने  जांच  की  है  कि  जमीदारों क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  gat  बंगाल  के  विस्थापित  व्यक्तियों
 ने  यह  ज़मीन  कितने  दामों  पर  और  किस

 वर्ष  खरीदी थी  ?
 को  फिर  से  बसाने  के  लिये  बस्ती  राम चंद्रपुर

 २४  पश्चिमी  बंगाल  श्री ए०  पी०  सरकार ने  ऐसी

 कब  बसाई गयी  थी  ?  कोई  जांच  नहीं  पर  में  समझता  हूं  कि

 वहां  भेजे  गये  परिवारों की  संख्या
 ज़मीन  बाज़ार  भाव  पर  ख़रीदी  गयी  है  ।

 क्या हू  ?
 श्री  ए०  ato  गृह  as  जमीदारों  ने

 भूमि  कसे  ग्रहण  की  च्य्प्
 क

 |  थी  दो  तीन  ay  पहले  यह  ज़मीन  किस  भाव

 और  कितने  दामों  पर  ?  पर  खरीदी थी  ?

 तब  से  कितने  विस्थापित  परिवार  श्री ए०  पी०  में  पहले  ही  उत्तर

 उस  बस्ती  को  छोड़  कर  चले  गये  हें  और  दे  चूका  हूं  कि  सरकार  ने  ऐसी  कोई  जांच

 नहीं  की  पर  ज़मीन  इस  समय  बाज़ार

 {  भाव  पर  ली  गयी  हे  ।
 )  यदि  बस्ती  असफल  रही  तो

 बया  सरकार  ने  असफलता  के  कारणों  की  श्री  ए०  ato  परिश्रमी  बंगाल

 जांच  की  है  और  क्या  किसी  सरकारी  या
 सरकार  द्वारा  की  गयी  जांच  कब  आरम्भ

 सरकार री  व्यक्ति  के  विरुद्ध  कार्यवाही की  हु

 है
 सा

 ह
 ,

 र  कब  इस  के  पुरी  होने  की  आशा
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 श्री to  पी०  जेन  :
 यह  सब  बातें  बंगाल

 सरकार  के  ऊपर  हें  ।  यह  जानने  की  आशा  ताल  की  गयी  ह  ?

 मुझ  से  नहीं  होनी  चाहिये  कि  जांच  कब
 श्री  dto  ato  पड़ताल  की  जा

 आरम्भ  हुई  थी  और  इस  के  कब  पूरी  होने
 रही  हूँ  और  प्रतिवेदन  के  आने  पर  में  उसे

 की  संभावना ?
 सदन  पटल  पर  रख  द्ग  ।

 कोलार  सुवर्ण  खान  दुर्घटना  डा०  एम०  एम०  में
 जान

 सकता

 नै  ३  og.  डा०  एम०  एम०  क्या  हूं  कि
 जो

 पड़ताल  हो  रही  वह  सरकारी

 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  हे  या  गैरसरकारी ?

 १९  १९५२  को  कोलार  श्री  वी०  ato  मेरे  विचार  से

 सुवर्ण  क्षेत्र  की  चैम्पियन  रीफ़  माइन्स  में  हुई  यह  एक  सरकारी जांच  ह  ।

 दुर्घटना  के  कारण ;
 डा०  एम०  एम०  में  जान  सकीना

 दुर्घटना  में  हताहत  व्यक्तियों की

 हूं  कि  क्या  यह  सच  ह  कि  वह  जो

 ऐसी  खानों  में  किये  जाते  इस
 दुर्घटना  में  ग्रस्त  कर्मचारियों  की

 दुर्घटना  के  समय  विद्यमान  नहीं  पाये  गये श्रेणिया ं;
 थे

 ?

 दुर्घटना होने  और  व्यक्तियों के

 निकाले जाने  का  काय  के  आरम्भ  होने के

 sit  ato  ato  ऐसी

 बात  नहीं  ह  ।
 सभी  पुर्वोपाय  किये  जाते  हैं

 बीच का  मध्य  तथा
 और  ध्यान  से  किये  जाते  और  ऐ  से  उपायों

 दुर्घटनाग्रस्त  व्यक्तियों  को  देंने
 की  खोज  की  जाती  जिस  से  यह  दुर्घटनायें

 के  लिये  प्रस्तावित  क्षतिपूर्ति  ।
 कम  हो  जाये ं।

 श्रम  मंत्री  वी ०  ato  :
 एम०  ato  क्या  यह ~~

 UH  चट्टान  का  भयंकर  से  फट
 जाना

 |  बात  सरकार  के  ध्यान  में  आयी  है  कि  यह

 २०  मर  गये  और  ९  घायल
 दुर्घटनायें  निरन्तर  हो  रही  हें  ।  यह  सब  से

 हुये  ।
 गहरी  सुवण  खान  और  रियायत पाने

 हत  व्यक्तियों  में  १४  कामकर  वाले  लोग  सुरक्षित  गहराई  से  भी  आगे  बढ़

 और  ६  मिस्त्री थे  गये  हें  ?

 लगभग तीन  घंटे
 ।

 यह  उस  समय
 श्री  ato  ato  में  अपने

 चट्टानों  के  निरन्तर  फटते  रहन  के  कारण

 नीय  मित्र  को  आशवासन  दे  सकता  हुं  कि
 उद्धार-कार्य  के  असुरक्षित  हो  जाने  से  लगे  ।

 वह  निरन्तर  नहीं  हो  रही  हें  ।  मुझे  यक़ीन

 क्षतिपूर्ति  कामकर  क्षतिपूर्ति  है  कि  यह  दुर्घटनायें  बढ़ने  के  स्थान  पर  घट

 नियम  १९२३,  के  उपबन्धों  के  अनुसार  दी  ही  रही  हे  और  हम  बहुत  दिन  ही  इस  विषय

 गयी  जिसका  प्रशासन  राज्य  सरकारों  की  पड़ताल  करने  के  fet  एक  समिति

 द्वारा किया  जाता  हैं  ।  नियुक्त  करने  का  विचार  कर  रहे  हें
 ?

 श्री  एस०  वी०  कृष्ण प्पा डा०  एम०  एम०  में  जान  सकता  में

 हूं  कि  क्या  सरकार  द्वारा  इस  दृघंटना  का  जान  सकता  हूं  कि  कया  यह  संसार  में  सब  से
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 गहरी  खान  हें  और  यह  दुर्घटनायें इस  कारण  के  व्यय

 जाते  हैं  । होती  ह  कि  MEINE

 वो०  ato  गिरि  वह  अपना  अभि  आठ ।

 मत  दुहरा रहे  हे  ।  नियत  होने  वाली  समिति  डा०
 एम०  एम०  क्या  में  वह

 इस  पर  ध्यान  लगभग  तिथि  जान  सकता  हू  जब  इन

 श्री  एम०  वो
 ०  कृष्ण प्पा  :  ऐसी  समितियां  सीमाओं  का  चिन् हां कन  पूरा  हो  जायेगा

 ?

 पहले  भी  नियुक्त  की  गयीं  हूं  और  कितनी  tt  चन्द्र  :  यह  कहना  बहुत  कठिन

 ही  बार  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  चके  हं  ।
 है  ।  कुछ  सीमा  विषयक  झगड़े  और  उन

 अध्यक्ष  शान्ति ।  के  तय  होने  में  समय  लगेगा  |

 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि
 डा०  एम०  एम०  प्रयुक्त

 गये  सीमा  चिन्ह  क्या  ह--क्या  वह  डट
 मजदूर  संघों  के  अभ्यावेदनों पर  विचार

 पत्थर  के  बन  खम्भ  या  इस्पात  के  लट्ठ
 किया  जाता  है  और  भविष्य  में  ऐसी  दुर्घटनाओं

 को  रोकने  के  लिये  कार्यवाही  की  जाती  ह
 ?  श्री  सतीश  मेरे  विचार  a  वह

 श्री  ato  alo  गिरि  विचाराधीन
 इट  पत्थर  के  बन  खंभे  हैं  ।

 डा०  एम०  एम०  म  जान  सकता
 समिति  की  नियुक्ति  करते  समय  इस  बात

 पर  विचार  किया  जायेगा ॥
 हूं  कि  सरकार  द्वारा  उन  क्षेत्रों  को  भारत

 में  वापस  लेन  के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये

 सीमा  चिन् हां कन  जो  पाकिस्तान  द्वारा  जबरदस्ती

 F302  डा०  एम०  एम०  क्या  कृत  कर  लिये  गये  थे
 ?

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे
 श्री  सतीश

 aa:
 यथापूर्व  स्थिति  बनाये

 रखने  के  लिये  एक  समझौता  feat  गया
 पूर्वी  पाकिस्तान  तथा  पश्चिमी

 बंगाल  और  आसाम  के  बीच  की  सीमा  के
 इसमें  से  तीन  विवाद  बंगाल  से  सम्बन्धित

 हूं  और  पांच  आसाम  से  ।  एक  निणंय  किया चिन् हां कन में  अब  तक  किया

 और  यह  पाकिस्तान और  भारत  के  बीच  गया  था  कि  ११  अगस्त  १९५१  बाली

 किस  प्रकार  बांटा  जाता-ह  ;  तथा  स्थिति  पर  फिर  वापस  पहुंचा  जाये  और

 सीमांकन  काय  के  शुरू  होने  के  सशस्त्र  सेनायें  अपनी  पुरानी
 चौकियों

 तक

 बाद  पाकिस्तान  द्वारा  सीमा  क्षेत्रों  के  जबर  लौट  जायें  ।

 दस्ती  अधिकृत  किये  गये  स्थानों  की  ?  डा०  एम०  एम०  म  जान  सकता

 हूं  कि  यह  विशिष्ट  तिथि  क्यों  निश्चित प्रदान  मंत्री  के  सभा  सचिव  सतीश

 चन्द्र )
 भारत  सरकार  द्वारा  ३१

 की  गयी  थी  ।  उस  के  पहले  पाकिस्तान  द्वारा

 अधिकृत  भाग--क्या  ag  भारतीय  सीमा
 १९५२  तक  किया  गया  कुल  व्यय

 में  या  वे  क्षेत्र  पाकिस्तान के  थे  ?
 था  ।  पाकिस्तान  और

 द्वारा  सभी  संयुक्त  व्यय  समान  रूप  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  ॥

 में  उठाया  जाता  पर  बंगाल  सीमा  पर  इन  सारे  सीमा-क्षेत्रों पर  झगड़ा  हैं  ।  जब

 खम्भे  बनाने  के  लिये  प्रत्येक  देश  के  लिये  तके

 तक  एक  समूचित  सींमा  निश्चित  न  हो

 नियत  क्षेत्र  में  खम्भे  बनाने  और  चलते  ही  wd  ७  पक्ष  यही
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 कहता  है  कि  सीमा  क्षेत्र  का  वह  विशिष्ट  नियत  तिथि  के  पहले  यह  विवादग्रस्त  क्षेत्र

 टुकड़ा  उस  का
 ।  इसलिये  ठीक  उपाय  निरन्तर  इधर  या  उधर  होते  रहे  थे

 ?

 यही  है  कि  सीमा  अन्तिम  रूप  से  निश्चित  श्री  जवाहरलाल  में  ठीक  ठीक

 कर  दी  तब  सीमा  क्षेत्र  के  विषय  में
 नहीं  समझा  कि  माननीय  सदस्य  का  इस

 सन्देह  की  गुंजाइश  नहीं  रहेगी  |  इस  समय
 कथन  से  कि  प्रत्येक  विवादग्रस्त  क्षेत्र  निरन्तर

 जब  कि  विभिन्न  स्थानों  पर  सीमा  निश्चित  इधर  या  उधर  होता  रहा  क्या  अभिप्राय

 हो  रही  तो  वह  इसी  नतीजे  पर  पहुंचे  है  ।  कभी  कभी  कुछ  छोटे  छोटे  क्षेत्र  इधर

 हम  सन्  १९५१  की  एक  निश्चित
 या  उधर  बदलते  रहे  हैं  |

 fafa  को  विद्यमान  स्थिति  को  मान  लेंगे

 और  सेना  हटा  ली  जायगी  ।  सीमा  निश्चित  राज्य  व्यापार  समिति  का  प्रतिवेदन

 होते  समय  के  यह  अस्थायी  निर्णय  हें  ।  के  ३०९,  डा०  पी०  एस०  देशमुख :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह
 श्रीमती  छों गमन :  क्या  सरकार  को  ज्ञात

 बतलाने  की  करेंगे  कि  राज्य  व्यापार

 हैं  कि  बहुत  सारी
 ज़मीन

 जो  खासी
 समिति  की  मुख्य  सिफ़ारिशें  क्या  हैं  और

 राज्यों  की  अब  पाकिस्तान  में  है  ?

 उन  पर  FAT  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू मझ  इस  प्रशन  प्रतिवेदन  कब  प्रस्तुत  किया  गया

 की  पूर्वसूचना  चाहिये  |  था ?

 श्री  आर०  के०  क्या  आसाम  क्या  समिति  के  विचार  को  अन्तिम

 और  पूर्वी  पाकिस्तान  के  गोलपाड़ा  सीमा  पर  रूप  देने  के  लिये  कुछ  समयावधि  निश्चित

 के  झगड़ों  का  अन्तिम  रूप  से  निणंय  हो  रहा  की  गयी  है  ?

 यदि  तो  क्यों  नहीं  ?

 सोलन  चन्द्र  :  गोलपाड़ा  सीमा  के
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 बारे  में  amy  न्यायाधिकरण  का  निर्णय  भारत
 ठी०  :  समिति  की

 और  पाकिस्तान द्वारा  मान  लिया  गया  है  ।

 फिर  उस  निर्णय  के  अनसार  सीमा  के
 मुख्य  सिफ़ारिश  यह  हैं  कि  राज्य

 की  वर्तमान  व्यापारिक  कार्यवाहियां  नाम

 वास्तविक  चिन् हां कन  के  प्रश्न  पर  मतभेद  हो

 गये  हें  ।

 इस्पात  और

 विद्यमान  सरकारी  विभागों  से  ले  कर  एक

 सोए  सो०  क्या  हम  यह  समझें  निगम  को  सौंप  दी  जायें  ।  समिति  ने  यह  भी

 कि  ध  न्यायाधिकरण  के  निर्णय  से  सीमा  सिफ़ारिश  की  थी  कि  यह  निगम  पूर्वी  अफ्रीका

 at  चिन् हां कन  निश्चित रूप  से  तय  नहीं  से  कपास  के  आयात  और  छोटे  रेष  की  कपास

 और  गृह  उद्योग  के  माल  के  निर्वात  को  भी

 अपने  हाथ  में  ले  ले  ।  इन  सिफारिशों  पर
 श्री  सतीश  चन्द्र  :  यह  तय

 हो  गया  पर  अब  भी  सीमा  के  वास्तविक
 अब  तक  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गयी  है  ।

 चिन् हां कन  और  उस  निर्णय  के  faa  के  २  अगस्त  ,  १९५०  ।

 बारे में  झगड़ा  है  ।  और  जी  श्रीमान  ।

 ह  ७ डा०  WHo  एम०  प्रतिवेदन  उल्लिखित  सिफ़ारिशों  द्वारा

 उठायी  गयी  समस्याओं  पर  सरकार  की मंत्री के  उत्तर  के  बारे  में  हम  यह  समझें  कि
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 व्यापार  तथा  उद्योग  विषयक  नीति
 wd a  में  सन्  १९५०  और  १९५१  में  मोटर  कारें

 प्रकाश  में  विचार  करना  होगा  ।  प्रतिवेदन  बनाई  हें  ?

 पर  और  सभी  संगत  क़ाग़जों  के  साथ  तभी
 मोटरगाड़ियां  बनाने  लिये

 विचार  किया  जायेगा  जब  प्रतिवेदनਂ  में  इस  समय  भारत  में  निर्मित  होने  वाले  हिस्सों
 खित  विशिष्ट  व्यापार  के  विषय  में  नीति  की  संख्या  क्या  है  ?

 का  निश्चय  किया  जायेगा
 क्या  कोई  Tar  भी  समवाय

 डा०  पी०  एस०  क्या  यह  संच
 जो  पुरी  कार  निमित  करता  हो  ?

 हैं  कि  भारत  की  सीमा  के  अधिकांश  पड़ौसी

 देश  राज्य  व्यापार  को  अधिकाधिक  अपना  यदि  तो  vat  समवाय  यो

 सेवायों  के  नाम  क्या  हे  और  वार्षिक  उत्पादन

 कितना  भारत  में  प्रत्येक  प्रकार

 श्री  टी०  टी ०  में  की  मोटरगाड़ी  कितनी  wee  वाली

 नीय  सदस्य  से  यह  सुचना  ग्रहण  करता  होनें  पर  किस  दाम  में  बिकती  हें  ?

 हुँ  ।

 श्री  ए०  ato  में  जान  सकता
 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 कर मरकर
 )

 एक  विवरण  सदन
 हूं  कि  क्या  इस  समिति  ने  पटसन  के  माल  के

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट
 व्यापार  के  बारे  में  कुछ  सिफ़ारिश  की

 २,  अनबन्व भ्छ्  संख्या  १८ | थी ?
 C3 |

 श्री  टी०  ato  कृष्णमाचारी :  जी

 समिति  ने  स्वयं  व्यापार  द्वारा  केंद्रीकृत  क्रय
 जी

 की  सिफ़ारिश  की  थी  ।  पर  चूंकि  अब  देश  wer  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 में  पटसन  और  पटसन  के  माल  दोनों  का
 ~

 अप नियंत्रण  कर  दिया  गया  हे  स्थिति
 डा०  पी०  एस०  देशम खच व्य  प्रश्न  के  भाग

 के  उत्तर  में  दीਂ  गयी  सुचना  केवल
 में  थोड़ा  सा  अन्तर  आ  गया  हैं

 उन्हीं  सोथो  के  नाम  बताती  जो

 श्री  ए०  सी०  क्या  यह  सच  हैं
 कारों  के  हिस्सों  को  जोड़ती  इससे  ऐसी

 कि  सरकार  ने  ऐसे  निदेश  निकाले  कोई  सुचना  नहीं  मिलती हे  कि  क्या  ऐसा  भी

 कोई  साथ  जो  उन  को  बनाता  हो थे  कि  जूट  के  माल  का  व्यापार  सरकार

 को  अपने  हाथ  में  ले  लेना  चाहिये  और  बाद  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 में  उन  निदेशों  को  वापस  ले  लिया  गया  टी०  :  स्थिति  यह  हे  ।  यदि

 और  यदि  यह  तथ्य  तो  क्यों  ?
 मेरे  माननीय  मित्र  विवरण  को  पढ़ें  तो  चह

 श्री  री०  डी०  कृष्णमाचारी :  मुझे  पूवे  देखेंगे  fe  उस  में  निर्माण  कार्यक्रम  वाले

 सुचना  चाहिये  ।  ऐसे  सार्थों  के  नाम  दिये  गये  जिन्होंने

 मोटर  गाड़ियों  का  निर्माण
 सन्  १९५०  और  १९५१  में  कारों के  हिस्सों

 को  जोड़ा  था  ।  यहां  पर  उन  पार्थो  में  भेद

 डा०  पी० कें  हे  एस ०  देशमुख  :  रखा  गया  जो  केवल  हिस्सों  जोड़ने

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  वाले  हैं  तथा  जिन  का  कोई  निर्माण  कार्यक्रम

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  उन  मोटर
 है  और  कुछ  हिस्सों  का  निर्माण  करते  हैं  ।

 निर्माताओं  के  नाम  क्या  जिन्होंने  भारत  पर  ag  आयात  fea  गये  हिस्सों
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 को  जोड़ते  हें  ।  और  विवरण  में  जो  पांच  और  यदि  रखी  गई  थी  तो  क्या  उन  के  द्वारा

 नाम  उल्लिखित  उन  के  सामने  एक  उन  शर्तों  का  पालन  किया  जा  रहा  है  ?

 निर्माण  काय कम हूं है  ।  जेसा  मेरे  माननीय  att  टी  ०  टी  ०  कृष्णमाचारी :  निर्माण

 साथी  ने  उत्तर  में  बताया  ऐसे  कोई  निर्माता  कार्यक्रम  वाले  हिस्से  जोड़ने  वालों  साथियों

 नहीं  जो  भारत  में  मोटर  कार  तैयार  करने  के  विषय  में  शर्तें  साधारणतः  सरकार  और

 के  लिये  आवश्यक  सभी  हिस्सों  का  निर्माण  निर्माताओं  के  बीच  के  सम्बन्धों  को  बनाये

 करते  हों  ।  रखने  से  सम्बन्ध  रखती है  ।  इन  सोथो  द्वारा

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  ९  किस  ay  तैयार  किये  गये  कार्यक्रम  में  यह  मान  लिया

 गया है  कि  सन्  १९५६  तक  को  ७५ से  यह  आशा  हे  कि  इन  में  से  कोई  सारे  पुरी

 मोटर  कार  का  निर्माण  करने  लगेगा  ?  प्रतिशत  हिस्से  बनाने  चाहियें  ।  में  समझता

 हूं  कि  इस  से  आगे  और  कुछ  मांग  करना
 श्री  टो०  टी०  यदि  उन

 सामान्य  निराशाओं  को  ध्यान  में  रखा  जाये
 सरकार के  लिये  अनुचित  होगा  कौर

 सम्बन्धित  निर्माताओं  द्वारा  उस  को  स्वीकार
 जो  ऐसो  आशाओं  के  आड़े  आती  तो

 कर  लिया  जाना  भी  अनुचित  होगा  ।
 आशा  यह  है  कि  सन्  १९५६  तक

 कार्यक्रम  वाले  साथ  मोटर  कार  के  ७५
 पंडित  मनोहर  दत्त  क्या

 केवल  थोड़े  से  ही  हिस्सों  को  बाहर  से  आयात
 प्रति  शत  हिस्सों  का  निर्माण  कर  सकेंगे  ।

 किया  जाता  या  अब  भी  बहुत  से  हिस्सों
 डा०  पी०  एस०  क्या  यह  सच

 का  आयात  होता  है  ?

 है  fe  इन  में  से  अधिकांश  साथ  ठीक  उसी

 श्री  टी०  to  कृष्णमाचारी :  मुझे प्रतिरूप  और  उसी  प्रकार  की

 कारें  बनाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हें  जैसी  दूसरे
 चाहियें  कि  अधिकांश  का

 ॥

 देशों  में  बनाई  जाती  या  ऐसी  मोटरकारें  डा०  जयसूर्या  :  क्या  यह  सच  है  कि  इनਂ

 बनाने  का  प्रस्ताव  हैं  या  ऐसा  कुछ  प्रयत्न  पार्थो  जो  हिस्से  जोड़ने  वाले

 किया  जा  रहा  ज्  भारतीय  दशाओं  के  और  निर्माता  नाममात्र  को  संरक्षण

 अनुकूल  हों  ?  जाने  की  मांग  की  हे  ?

 श्री  ato  टी०  कृष्णमाचारी  :  सच
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  प्रदान  के

 पूर्वाद्ध  का  उतर  स्वीकारात्म+  है  |  उत्तराखंड  छह

 सुती  धागा के  बारे  में  में  नहीं  समझता  कि  इस  देश  में

 ऐसे  प्रविधि विज्ञ  जो  भारतीय  दशाओं  *३११.  डा०  पी०  एस०  देशमुख

 के  अनुकूल  मोटरकार  का  डिजाइन  बना  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री

 सकें  ।  हमें  दूसरे  देशों  में  बनी  कारों  के  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  सन्  १९४९

 डिजाइन  को  भारतीय  दशाओं  के  उपयुक्त  और  १९५०  में  भारत  से  बाहर  निर्यात

 संयोजित  भर  करना  होगा  ।  किये  गये  सूती  धागे  की  मात्रा  कितनी  है  ?

 FAT  सन्  १९५२-५३  में  निर्वात डा०  पी०  एस०  इन  सार्थों

 को  कार्यारम्भ  करने  और  हिस्सों  के  बनाने  किये  जाने  के  लिये  सूती  धागे  की  मात्रा

 निश्चित  कर  दी  गयी  है  ? की  अनुमति  देने  के  पहले  क्या  ऐसी  कोई

 शर्ते  रखी  गई  थी  कि  उन  को  किसी  विशिष्ट
 यदि  कर  दी  गयी  तो  वह  क्या

 a
 fafa  तक  पुरी  मोटर  कार  बनानी  ह

 ?
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  कि  आज  की  स्थिति  ऐसी  हैं  कि  खड्डी  उद्योग

 टी०  :  को  सु  की  जरा  भी  जरूरत  नही ंहै
 ।

 उस
 के

 पौंड  पास  cafe  संभरण  हैं  ।

 १९४९  दे  २,५६९  0,6% % \
 2

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  सरकार

 १९५०  ने  Geese  उद्योग  की  सांग  की  कमी  के

 कारणों  की  जांच  की  है  ?
 और  उन  देशों  को  छोड़

 जिन  के  साथ  सूत  के  संभरण के  लिये  श्री  टी  टो०  कृष्णमाचारी  :  प्रति  दिन

 भारत  के  उभयपक्षीय  व्यापार  समझौते  हम  मिलों  और  आढ़तियों  के  पास  जा  कर

 सूती  धागे  के  निर्यात  की  अनुमति  नहीं  वस्तुओं  के  संचय  के  कारणों  का  और  खड्डी

 हैं  ।
 तदनुसार  सुत  के  इतने  निर्वात  की  उद्योग  की  स्थिति  का  परीक्षण

 मति  है  —_—  करते  रहते  हें  ।  यह  मंत्रालय  के  जीवन  में  कोई

 १९५२  से  अकेली  या  एकमात्र  घटना  नहीं  जो  मेरे

 ३०  १९५२  TH  ७५,००.  गांठें
 ।  सामने आ  रही  हे  ।

 से
 आस्ट्रेलिया--  2AKR  से  डा०  पी०  एस०  देवास  क्या  सरकार

 ३०  १९५२  तक  ५,०००  गांठें  ।.  ने  कभी  यह  जांच  की  है  कि  जुलाहों  की

 क  ० मुझे  बता  देना  चाहिये  कि  अब  यह  दूसरे  बेरोजगारी  और  दुखों  का  कारण

 देशों  को  भेजी जा  रही  क्योंकि  आस्ट्रेलिया
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  यह

 को  इन  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।
 सुझाव  और  am  दोनों  ही  और  इसमें

 ब्रह्मा--१  १९५२  से  ३१  इच्छा किसी  सुचना  के  दिये  जाने  की  नहीं

 १९५२  TH  २,०००  गांठें  ।  और  की  गयी  हैं  ।

 १९५५  तक  प्रति  वर्ष  यही  मात्रा  ।

 १९५२  से  देश
 काली  faa  और  वस्त्र  ) लंका--

 १९५२  तक  ३५००  गांठें  ।  *३१२.  श्री  पी०  टी ०  चाको  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 इस  के  अतिरिक्त मिलों  को  अपने  संचित

 कृपा  करेंग े:
 स्कंध  को  निकालने  में  समर्थ  बनाने  के  लिये

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  भारतीय Rio  और  २1६०  के  बीच

 के  और  २1८०  और  इस  के  ऊपर  की  कपास  व्यापार  वर्ट  की  समिति  ने

 को  छोड़  विदेशी  कपास  से  तैयार  किये  गये  कार  से  यह  अभ्यावेदन  किया  है  कि  काली

 fas  और  वस्त्र  पर  से  इन  पदार्थों  के  निर्यात
 सुत  की  ६०००  गांठों  के  १९५२  तक

 मुक्त  रूप  में  निर्वात  की  अनुज्ञप्ति यां  भी  दी  व्यापार  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  निर्यात

 रही  हैं  ।  see  घटा  दिग  जाना  चाहिये  ;

 डा०  पी०  एस०  वेदाम स् च्च्झो  जहां  तक  यदि  किया  तो  क्या  सरकार

 इस  सृत  का  सम्बन्ध  खड्डी  उद्योगों  की
 ने  इस

 विषय
 में

 कोई  कार्यवाही  की  तथा

 मांग  की  क्या  स्थिति  है
 ?

 क्या  सरकार  नें  काली  fat  के

 थी  टो०  टी०  कृष्णमाचारी  :  यदि  में  दाम  में  तेज़ी  से  होने  वाली  कमी  को  रोकने

 साधारण  बात  कहूं  तो  मुझे  कहना  चाहिये  के  लिये  कोई  कार्यवाही की  है  ?
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  वाणिज्य  तथा  उद्योग  टी०

 :  जी  at  ato  :  स्थिति  यह  हैं  कि

 सरकार  ने  काली  fat  और  वस्त्र
 काली  मिचं  हमारे  निर्यात  की  उन  प्रमुख

 पर  निर्यात शुल्क  घटाना  आवश्यक  नहीं  वस्तुओं  में  से  एक  जिन  में  हमें  इस  कारण

 समझा |  रुचि  &  कि  यह  विदेशी  विनिमय  प्राप्त  कराती

 बाज़ार  की  अस्थिरता  उसी  प्रकार प्रत्यक्ष  ही  ऐसी  कोई  बात

 जो  सरकार  इस  विषय  में  कर  सकती  हो  ।  लय  के  मन  में  चिन्ता  पैदा  करती  जिस  प्रकार

 व्यापार  के  ।  और  यहां  में  अपने
 श्री  पी०  टी०  म  जान  सकता

 नीय  साथी  द्वारा  दिये  गये  उत्तर  को

 हूं  कि  क्या  सरकार  ने  भारतीय  काली  मिर्चें  far  करना  चाहूंगा  ।  क़िस्म  प्रायः  बदलती
 की  विदेश  में  फिर  वैसी  ही  बिक्री  होने  के  लिये

 रही  है  और  इसीलिये  निर्यात  बाज़ार  में

 जो  समाचार  हैँ  कि  अब  कम  होती  जा  रही
 कुछ  प्रतिक

 ल
 प्रतिक्रिया  हुई  हे  ।  पर  सरकार

 कोई  कायंवाही की  है  ?
 यथासंभव  सब  कुछ  कर  रही  है  ।  निश्चय

 ही  अपने  व्यापार  आयुक्तों  से  मांग  की  इस श्री  केवल  इस  के  लिये

 प्रार्थना  की  जा  सकती है  ।  ऐसी  कोई  कार्य -
 कमी  और  इस  के  कारणों  का  पता  लगाने

 के  लिये  कहा  गया  है  ।  पर  में  नहीं  कह  सकता
 वाही  नहीं  जो  सरकार  कर  सके  ।  यदि

 कि  इसी  से  अधिक  सरकार  और  क्या  कर
 विदेशी  मांग  कम  तो  हम  कुछ  नहीं  कर

 सकते  |  सकती हैं  ।

 श्री  पी०  टी०  म  जान  सकता
 श्री  पी०  टी०  क्या  सरकार  को

 ज्ञात हे  कि  काली  मिर्च  के  दाम  गिरने  से
 हूं  कि  क्या  सरकार  ने  निर्यात  होने  वाली

 काली  fad  की  किस्म  को  ठीक  रखने  के  लिये
 काली  fad  उत्पादकों  को  भारी  परेशानी

 हो  गयी  हे  और  काली  fae  उगाने  वालों
 एक  प्रकार  का  नियंत्रण  प्राधिकार  नियुक्त

 की  अधिकांश  संख्या  छोटे  छोटे  क्सिानों
 करने  के  बारे  में  कुछ  कार्यवाही  की  है  ?

 की  हें  ?

 श्री  कर मरकर  काली  fad  की  क़िस्म

 थी  टो०  टो ०  कृष्णमाचारी :  हमें  ज्ञात के  बुरे  होने  की  हमें  कोई  शिकायत  नहीं

 मिली  ह  |  हे  कि  व्यापार  में  आयी  कोई  भी  अस्थिरता

 उन  लोगों  की  परेशानी  का  कारण  होती
 श्री  पो०  टी०  चाको  zse—  जो

 उस  व्यापार  में  लगे  होते  हें  या  जो

 अध्यक्ष  माननीय  सदस्य  याद  उसका  उत्पादन  करते  पर  इस

 रखें  कि  उन  को  कार्यवाही  करने  के  लिये  अस्थिरता  का  कारण  सरकार  नहीं  होती

 सुझाव  नहीं  देना  वह  केवल  सूचना
 है  ।  मेरा  विचार  &  कि  यदि  मेरे  माननीय

 प्राप्त कर  सकते  हें  ।  मित्र  काली  मिले  के  आज  के  मूल्यों  पर  ध्यान

 तो  उन  को  पता  चलेगा  कि  बाज़ार  हाल
 श्री  पी०  टी०  में  जान  सकता

 ही  में  तेज  हो  गया  है  ।

 हूं  कि  कया  दूसरे  देशों  में  नियुक्त  हमारे

 व्यापार  आयुक्त  भारतीय  पदार्थों  की  बिक्री  श्री ए०  एम०  में  जान

 को  फिर  से  बढ़ाने  के  लिये  कुछ  नहीं  कर  सकते
 सकता  हूं  कि  काली  मिलें  पर  आजकल  निर्यात

 ? 54 2  3?
 शुल्क  की  दर
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 sit  निर्यात  शुल्क  २३०  प्रति  क्या  व्यापार को  व्यापार  समझौतों

 शत  हू  ।  द्वारा  किया  गया  था
 ?

 बस्त्र  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  (ait

 :  तथा  ।  अपेक्षित
 ३१३.  श्री  पी०  टी०  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बतलाने  की
 सूचना  देने  वाले  दो  विवरण सदन  पटल  पर

 रखे  जाते  हें  ।  परिशिष्ट  गे
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  विदेशी  वस्त्र  का  आयात

 अनुबन्ध  संख्या  २०]

 हंगरी  और  पोलेण्ड के  साथ नहीं  कर  दिया  गया  है  तो  सन्  १९५१-५२

 में  वस्त्र  आदि  का  कितना  आयात  हुआ
 ?  पार  का  विनियमन करने  के  परस्पर

 पत्रों  का  विनिमय हुआ  और उन  at
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 प्रकाशित कर  दिया  गया  हे  ।  जेकोस्लोवा  किया
 ao

 :  जी  नहीं  श्रीमान्  |
 के  साथ  नया  समझौता  करने  लिये

 एक  जिस  में  सन्  १९५१-५२  में  पार  वार्त्ता  जा  रही  क्योंकि  उसके

 आयात  हुये  ऐसे  माल  का  मूल्य  दिया  गया  साथ  हुआ  पिछला  व्यापार  समझौता

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।
 १९५१  में  समाप्त हो  चुका  है  ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १९]
 डा०  एम०  एम०  विवरण  में  दियेਂ

 श्री  पी०  टो०  में  जान  सकता  गये  देशों  के  आयात-निर्यात  के  कुल  मूल्य

 हूं  कि  यह  किस  आधार  पर  राज्यों  को  बांटा  अलग  अलग  लिये  जाने  पर  एक  दूसरे  से

 जाता है
 ?

 सन्तुलित  नहीं  होते  हैं
 ।

 उदाहरण  के  लिये
 श्री  टो ०  ठी०  कृष्णमाचारी :  में  नहीं  रूस  को  हमारा  निर्यात  छः  करोड़  संसद

 समझता  कि  war  आवंटन  होता  है  ।  में  लाख  रुपये  का  जब  कि  रूस  से  हमारा

 ग़लत  तो  इसे  सुधार  जाय े।  आयात  एक  करोड़  अड़तीस  लाख  रुपये  का

 यदि  मेरे  माननीय  मित्र  ठीक  ठीक  उत्तर  है  ।  में  जानना  चाहुंगा  कि  शेष  धन  भारत  को

 चाहते  तो  में  पूर्वसूचना  चाहूंगा  ।  किस  प्रकार  चुकाया  जाता  है
 ?

 श्री  कर मरकर सामान्य  रीति  से  ।
 सोवियत  संघ  रूस  और  पु-प्रांतीय  देशों

 वस्तुतः  मेरे  माननीय  मित्र  जानते  हें  कि  पक्ष
 के  व्यापार

 या  विपक्ष  का  कोई  भुगतान  नगदी में  नहीं

 F228.  डा०  एम०  एम०  चुकाया  जाता  है  ।  यह  उन  के  हिसाब  में

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  ठीक  कर  लिया  जाता  हू  |  उदाहरण  के  लिये

 कृपा  करेंगे  :
 रूस  के  साथ  हम  ने  एक  प्रबन्ध  किया  है  कि

 सन्  १९५१-५२  में  भारत  तथा  हम  एक  अंग्रेज़ी  बक  को  रुपया  देते  और

 उन  को  इस  के  द्वारा  यह  रुपया  प्राप्त  हो  जाता पूर्व-यूरोपीय देशों  और  सोवियत  संघ  रूस

 के  साथ  द्वय  व्यापार  और  निर्यात  हैं  ।  इस  प्रकार  इसका  प्रबन्ध  किया  गया

 ह पक्का  की  रुपयों
 में  कुल  मात्रा

 आयात  और  निर्यात  की  मुख्य
 अध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  हूं  कि  भारत

 मर्दे  और  आयातित  ate  निर्यातित  मात्राओं  को  लगभग  पांच  करोड़  रुपये किस  प्रकार

 के  तथा  मिलते
 हैं  ?
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 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :  श्री  बेला यू घन  मेरे  प्रश्न  का

 अन्यत्र  अतिरेक  द्वारा  |  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।

 डा०  एम  ०  एम  ०  में  समझता  अध्यक्ष  वह  इस  का  ae  कज

 था  कि  रूस  सुलभ  मुद्रा  क्षेत्र  या  सुलभ  मुद्रा  जो  इस  से  अभिप्रेत  है  ।

 क्षेत्र  में  नहीं  आता  है  ।
 बीड़ी  श्रम

 श्री  सी ०  डी०  देशमुख :  इसे
 #394,  aft  क०  सी०  क्या

 सत्रों  में  सम्मिलित  किया  गया  था  ।
 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने

 की
 कृपा  करेंगे

 :

 डा०  एम०  में  जान  सकता  देश  में  बीड़ी  व्यवसाय  में  लगे

 हूं  कि  क्या  इन  रूसी  गुट  के  देवों  के  साथ  हुये  मनुष्यों  की  लगभग  संख्या  इन  शीर्षों
 व्यापार-समझौते  एक  एक  से  किये  जा  रहे  के  अंतगर्त :

 हूं  या  सब  देशों  से  एक  साथ  मिला कर  (१)  (२)  दलाल  और  (३)

 श्री  कर मरकर :  प्रत्येक  देश  तथा

 से  व्यक्तिगत रूप  में

 क्या  श्रम  कल्याण  के  लिये  गत  चार
 डा०  एम०  एम०  में  जान  सकता  वर्षों  में  अधिनियमित  भिन्न  भिन्न

 हूं  कि  इस  देश  को  साम्यवाद  का  निर्यात

 करन  के  मुल्य  रूस  को  किस  प्रकार  चुकाये
 नियमों  में  से  किसी  के  उपबन्ध  बीड़ी  श्रम

 पर  लागू  किये  गये  हैं  और  यदि  नहीं  किये
 गये  हैं  ।  गये  तो  क्यों  नहीं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  इस  प्रश्न  का

 उत्तर  न  दें  |
 श्रम  मंत्री  भरी  वी ०  :

 तथा  ।  राज्य  सरकारों से  आवश्यक

 श्री vo  ato  में  जान  सकता  हूं  सुचना  भेजने  के  लिये  कहा  गया  जो  प्राप्त

 कि  कया  इन  में  से  किसी  देश  की  कोई  विशेष  होने  पर  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी

 व्यापार  एजेंसी  यहां  है  ?

 श्री  कर मरकर  मेरे  विचार
 फिर  भी  में  कुछ  जो  संगत  है  और

 इस  सदन  के  माननीय  सदस्यों  के  लिये

 से  हूं  ।  अपने  दूतावासों  द्वारा  वह  यह  सब

 काम  करते  रहते  हें  और  कुछेक  की  अपनी
 योगी  दे  सकता  हुं  ।  बीड़ी  उद्योग को

 न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम  में  लिया  गया
 व्यापार  एजेंसियां  भी  हैं  ।

 च्े  बाल  सेवायोजन  १९३९  भी

 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि

 क्या  निजी  लोगों  द्वारा  सोवियत  रूस  के

 जो  १२ वर्ष से  कम  आयु  के  बच्चों  के

 योजन  का  निषेध  करता  बीड़ी  कारखानों

 साथ  इन  दोनों  देशों  के  बीच  व्यापार  करने
 पर  लागू  होता  है  ।  बीड़ी  बनाने  वाले

 की
 कुछ  विशेष  सुविधायें  दी  जाती  हैं  और  जो  बिजली  से  नहीं  २०  या  अधिक

 क्या  सरकार  द्वारा  विनिमय-सम्बन्धी  कोई
 व्यक्तियों  नियुक्त  करने  पर  फ़ैक्टरी

 सुविधा दी  जाती  है  ?  अधिनियम  द्वारा  शासित  होते  कुछ

 श्री
 जैसा

 सदस्य  सरकारें  २०  से  कम  कामकरों  को  सेवामुक्त
 को  वित्त  हमारा  देश  बिलकुल  स्वतन्त्र  करने  वाली  फैक्टरियों  का  दूकान  तथा

 और  हम  निजी  व्यापारियों  को  भी  यथा  व्यापारिक  संस्थापन  अधिनियम  द्वारा

 संभव  सभी  सहायता  देते  हैं  ।  मन  करती  हे  ।  प्रायः  सभी  राज्य  सरकारों

 245  P.S.D.
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 जो  इस  उद्योग  से  THAT  सम्बन्धित  श्री  ato  ato  सरकार  निचय

 इस  उद्योग  की  ara  दशा  का  नियमन  करने  ही  कोई  उपाय  पर  इस  विषय में

 के  लिये  या  तो  नगरपालिका अधिनियम  मेरे  मित्र  मजदूर  नेताओं  का  भी  यह  कार्य

 या  .  अनियंत्रित  अधिनियम  जसे  हैं  कि  वह  विभिन्न  अधिनियमों  के  बीड़ी

 विद्वेष  विधान  बना  कर  वैधानिक  उपाय  मजदूरों  पर  भी  यथोचित  रूप  से  लाग  किय

 ह aaa
 e  |  जान  पर  ध्यान रख

 श्री  के०  सी०  सोनिया  क्या  भारत  श्री  में  ज  सकता  =  कि  इस

 सरकार  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  से  इन  तथ्य  की  दृष्टि  में  कि  बीड़ी  उद्योग  अब

 विभिन्न  अधिनियमों  के  लाग  किये  जाने  के  मरणासन्न  अवस्था  में  FAT  भारत  सरकार

 बारे  में  सामयिक  प्रतिवेदनों  कीः  मांग  करती
 a

 इस  उद्योग  को  प्रोत्साहित करनें  के  लिये

 ह
 ?

 कोई  कार्यवाही कर  रही  है  ?

 श्री  ato  ato  हम  सने  श्री  ato  ato  गिरि  में  नहीं  समझता

 सरकारों  से  पुरी  पूरी  सूचना  भेजने
 को

 कहा  कि  यह  सूचना  सही  में  इसे  माननीय

 और  इस  के  प्राप्त  होते  ही  हम  इसे  सदनਂ  सदस्य  से  ग्रहण  किय  लेता  हूं  ।

 पटल  पर  रख  देंगे  ।

 श्री  बी०  एस०  में  जानਂ  सकता

 श्री  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  हूं  कि  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  मद्रास

 सरकार  देश  के  इस  व्यापार  जो  एक  में  १२  वर्ष  से  कम  आय  के  बच्चों  को  भी

 ऐसी  वराई  देश  के  युवकों  के  स्वास्थ्य  काम  पर  लगाया  जा  रहा  हैं  और  झूठी  आयु

 युद्धकालीन  स्तर  तक  गिरा  देती  बतायी  जा  रही  हैं
 ?

 हित  करना  चाहती  है
 ?

 श्री  ato  ato  में  मानता  हूं  कि

 राज्य  सरकार  भरसक  कोशिश  कर  रही अध्यक्ष  वहू  इस  प्रदान  का

 उत्तर न  द  हैं  कि  अधिनियम  केਂ  उपबन्ध  समुचित  रूप

 से  लाग हों  ।

 श्री  बी०  शिवा  में  पुछ  सकता हूं

 कि  क्यां  बीड़ी  श्रम  की  कोई  पेशे  सम्बन्धी  कनाडा के  साथ  व्यापार

 जिस  इस  मजदूरों  को  भी  *३१६.  श्री  एम०  आर०  कृष्ण

 कमकर  क्षतिपूर्ति  अधिनियम  के  लाभ
 प्राप्त  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 हो  सूचीबद्ध  की  गई  है  ?  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  कनाडा  के  साथ

 इस  देश  के  कुछ  व्यापार  सम्बन्ध  हूं थ्रो  ato  ato  मझे  इस  cet  की

 पूर्वसूचना  चाहिये  |
 यदि  तो  कनाडा  को  किनਂ

 पदार्थों  का  निर्यात  होता  हू
 ?

 श्री  बालारमन  बया  सरकार  को

 ज्ञात  है  कि  मालिक  लोग  ठेकेदारों  को  लगा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 कर  फ़ैक्टरी  अधिनियम  का  उल्लंघन  करने  कर मरकर
 )

 जी  श्रीमान  |

 की  कोशिश  करते  और  यदि  ज्ञात  तो  अपेक्षित  सूचना  देने  वाला  एक

 सरकार  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  करना  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता हैं  ।

 चाहती है  ?
 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  88]
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 पोत  निर्माण  उद्योग  उपमंत्री

 :  १९५१ द  219,  श्री  एम०  आर०  क्या

 उत्पादन  तथा  रसद  मंत्री  यह
 के  समय  में  व्यापार  सन्तुलन  की  स्थिति  इस

 प्रकार थी  : लाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  में

 पोत
 बनाने  के  कोई  प्रयत्न  किये  गये  हैं

 ?

 लट  ee उत्पादन  मंत्री  के०  सी०

 fra  11.0  आर
 ay

 कोई  प्रयत्न नहीं  किया  गया  है  ।  सन्तुलन

 आयात॑  पूनिया
 श्री  एम०  आर०  भारत  में  युद्ध

 पोत  तैयार  करने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 प६ ३.३९  १३२.००
 श्री  के०  सी०  में  निश्चित  RS4.R8 ——Sa

 रूप  से  नहीं  बता  सकता  कि  कितनी  जल्दी

 तथा  ।  सूचना  तत्काल हम  युद्ध  पोत  बनाने  लगेंगे  ।  समूचा  विषय

 अभी  योजना  स्थिति  में  ही  है
 ।

 मुझे  खेद  है  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 मुझे
 भय

 है
 कि

 इसे  एकत्र
 करने  के  लिये  व्यय  किया  गया  समय  और कि  में  सार्वजनिक  हित  की  दृष्टि  में  और

 प्रयत्न  संभावित  परिणामों  के  सामाजिक अग्रेतर  सुचना  देने  की  स्थिति  में  नहीं  हूं  ।

 नहीं  होगा  |

 श्री  इस  तथ्य  की  दृष्टि  में

 कि  भारत  के
 बड़े-बड़े

 पोत  नहीं  में  श्री  क्या  सरकार  गत  दो  तीन

 वर्षों  में  भारतीय  जहाजों  के  टन  भार म जान  सकता  हूं  कि  क्या  व्यापारिक  कामों

 के  लिये  अपेक्षित  पोतों  को  वरीयता  दी  हुई  वृद्धि  का  कुछ  अन्दाज  दे  सकेगी

 जायेगी  ?

 श्री  करमरकर : मुझे पूर्वे सूचना चाहिये । मुझे  पू  सूचना  चाहिये
 श्री  के०  सी०  जी  हम  केवल

 श्री  बदन  मैँ  जान  सकता  हुं  कि  क्या
 व्यापारिक  पोत  ही  बना  रहे

 हैं  ।  नौसेना
 भारतीय  जहाजी  कम्पनियों  को  दूसरे  देशों

 सम्बन्धी  युद्ध  पोत  बनाने  का  प्रति  बाद

 के  साथ  अपने  व्यापार  में  दोनों  ओर  की
 में  उठाया  जायेगा  |

 यात्रा  के  लिय  पर्याप्त  बोझ  मिल  जाता  है
 ?

 व्यापार  संतुलन  क्या  सरकार  भारतीय  जहाजी  कम्पनियों

 ३१८.  श्री  क्या  वाणिज्य
 का  काफ़ी  बोझ  मिलने  की  ओर  ध्यान

 रखेगी  ?
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  १९५१  में  व्यापार  श्री  कर मरकर :  मेरे  विचार  से  यह

 सतुलन  की  क्या  स्थिति  थी  ?  wet  उपयुक्त  मंत्रालय  से  उपयुक्त

 किस  सीमा  तक  यह  आयात  और  सूचना
 दे  कर  जायें  |

 निर्यात  पर  चुकाये  गये  जहाजी  भाड़ों  दवारा  oft  जब मन केके  में  जान  सकता  हुं  कि  क्यां

 सरकार  इस  बात  का  ध्यान  रखती  है  कि

 भारतीय  और  अभारतीय  जहाजी  दूसरे  देशों  से  आने  वाले  माल  यानी  भारत

 फैम्पनियों  के  बीच  यह  जहाजी  भाड़ा  किस  में  आयातित  का  बीमा  भारतीय

 नियों  में  किया  जाये  ?
 प्रकार  बांटा  जाता  है  ?
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 श्री  में  समझता हूं  कि  मालिक  अपनी  कपास  बाहरी  देशों  से  अपने

 कार  भारतीय  नौपरिवहन  के  हित  में  मूल्य  पर  खरीदते हैं  और  इसे  लागत  में  जोड़

 विशेष  सभी  कार्यवाही  कर  रही  है  ।  मझे  देते हैं  ।

 भय  हैं  कि  में  इन  सारे  प्रश्नों का  उत्तार  देने  शी  टो०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  एकीकृत

 के  लिये  way  नहीं  हूं
 .

 मुल्य  नहीं  हैं  ।  मिल  मालिकों  को  निश्चय

 अध्यक्ष  महोदय :  वह  उत्तर  देने  का  ही  वही  दाम  चुकाने  होते  जी  मांगे  जायें  ।

 प्रयत्न  भी  न  करें  ।  में  बताये  देता  हूं  कि  यह
 श्री  ज़बान  यहीं  दूसरे  देशों  से  खरीद

 wet  बहुत  विस्तृत  है  और  बहुत  से  विवरण

 अपेक्षित  हैं  ।  साथ  ही  यह  प्रस्तुत  से  भी
 के  दामों  में  भारी  अन्तर  हो  और  os  प्रत्येक

 मिल  के  सम्बन्ध  में  अलग  अलग
 उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 तो  क्या  सरकार  लागत  निश्चित  करते  समय

 जोतीयां  और  साड़ियां  इस  का  ध्यान  रखती है  ?

 FR  श्री  कया  वाणिज्य  अध्यक्ष  शान्ति  ।  में

 तथा  उद्योग  मंत्री  बह  बतलाने  कृपा
 समझता  हुं

 कि
 यह  कायें  करने  के  लिये  सुझाव

 करेंगे  मोतियों  और  साड़ियों  के  नियंत्रित
 है  या  आत्मकल्पित  प्रदान  है  |

 मूल्य  निश्चित  करते  समय  किन  किन  बातों
 श्री  में  इस  बात  को  जानने  के

 को  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ?
 लिये  यह  सूचना  सरकार  से  प्राप्त  कर  रहा

 इन  बातों  में  बीच  था  कि  क्या  भारतीय  मिलों  में  तैयार  होने

 महीन  और  बहुत  मतदान  मोतियों  और
 ais  कपड़े  की  लागत  उस  दशा  जब

 साड़ियों  के  विषय  में  सन्
 ~

 १९३९  की  कि  fra  भिन्न  मिल  मालिकों  द्वारा  भिन्न

 तुलना  म  सन्  १९५२  में  कैसे  अन्तर  आ  भिन्न  समय  तथा  भिन्न  स्थिति  में  खरीदी

 गया है  ?  गई  कपास के  दामों  में  अन्तर  एक

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  सम न्याय्य
 आधार

 पर  निर्धारित  की  जाती
 a

 टी ०  :  मोतियों  और  a  ।

 ड़ियों  के  नियंत्रित  मूल्य  निश्चित  करने
 श्री  ato  टो ०  कृष्णमाचारी  :  स्थिति

 में  ध्यान  में  रखी  जाने  वाली  बातें  यह  हैं  a
 बड़ी  ही  जटिल  र  |  विदेशी  कपास  केवल

 (2)  कपास का  मूल्य  महीन  और  बहुत  महीन  कपड़े  के  लिये  ही

 (२)  निर्माण-व्यय  ।  काम  में  आती  हैं  ।  जब  महीन

 (३)  परिमार्जन  )  व्यय  ।  और  बहुत  महीन  कपड़े  के  दाम  निश्चित

 चूंकि  2939  में  कपड़े  के  ऊपर
 किये  जाते  तो  विदेशी  कपास  के  दाम

 ध्यान  में  रखे  जाते  मिलों  द्वारा
 नियंत्रण  नहीं  इन  बातों  की  लागत

 का  सन्  १९३९  और  सभी  १९५२  के  बीच
 भिन्न  भिन्न  समय  और  भिन्न  भिन्न

 दामों  पर  को  गयी  ख़रीद  के  बारे  में  एक
 तुलनात्मक  अध्ययन

 करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 समस्या  सी  खड़ी  हो  जाती  है  ।  वस्त्र  आयुक्त

 श्री  में  जान  सकता  कि  क्या  ने  मिल  व्यवसाय  को  यह  सुझाया

 इस  देश  में  आयातित  कपास  मिल  मालिकों  था  कि  ag  दामों  के  निश्चित  करने  के  बारे

 को  समानीकृत  मूल्यों  पर  अटकतीं  सभी  मिलों  में  एक  भारित  मध्यमान  वाली  रोजना

 को  समान  मूल्य  प् &  जाती  है  या  मिल  स्वीकार  कर  लें  ।  परामर्शदात्री  समिति  की
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 पिछली  बठक  में  मिल  मालिकों  ने  देखने  केਂ  लिये  कि  मिल  उत्पादन
 प्रमाणों

 कथित  तटकर-पषऋ  सुत्र  को  अनिल  पसन्द  का  पालन  सभी ft gataTa  कर  रही है  ।

 जिस  का  में  ने  एक  दूसरे  प्रश्न  के

 सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर  में  उल्लेख  किया
 श्री  में  जान  सकता  हूँ

 कि  मोतियों  के  दाम  साड़ियों  के  दामों  की
 था  यह  wet  कि  भारी कृत  मध्यमान

 प्रणाली  को  अपनाया  जाये  या
 तुलना  में  कसे  हें  ?

 पसंद  सुत्र  के  अनसार  चला  स्वयं  मिल
 अध्यक्ष  यदि  वह  गंभीरता  से

 मालिकों  द्वारा  निश्चित  किया  जाना  है  ।
 प्रशन  कर  रहे  तो  वह  गजों  की  बात  कहना

 चाहते हैं  । इस  विषय  में  हम  बहुसंख्यकों

 के  मत  को  ध्यान  में  रखते  हैं  ।  श्री  में  गम्भीर  ही  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अब  हम  अगले
 प्रश्न

 श्री  Fo  नी०  जान  सकता
 को  लेंगे  |

 हूं  कि  दाम  निश्चित  करते  समय  कितना

 प्रतिशत  मिल  मालिकों  को  दिया  जाता

 है  और  कितना  एजेंटों  को  ?
 संसद  सदस्यों  के  लिये  wee

 *३२१.  सरदार  लाल  कया
 श्री  cto  टी ०

 qq  सुत्र  कुल  राशि  पर  ६  प्रतिशत
 की  उत्पादन  तथा  रसद  मंत्री  यह

 लाने  की  कृपा  करेंगे
 गुंजाइश  के  आधार  पर  बनाया  गया

 जहाँ  तक  व्यापार  को  दी  गयी  गुंजाइश  नाथ  तथा  साउथ  एवेन्यू  में  संसद

 का  सम्बन्ध  यह  कपड़े  पर  १४  प्रति  शत  सदस्यों  के  लिये  बनाये  गये  फ्लैटों  की  लागत

 और सुत पर  १२  १/२  प्रति शत  हैँ
 ।  तथा  प्रत्येक  प्रकार  के  फ्लैटों  की  कुल  संख्या

 तथा  प्रत्येक  प्रकार  को  फ्लैट में  निवास
 श्री  आर०  के०  चौधरी :  क्या  सरकार

 we  की  कुरसी  के  क्षेत्रफल
 ने  बचत  के  आधार  पर०  मिल  मालिकों के

 लिये  कोई  ऐसे  निदेश  निकाले  थे  कि  मोतियों  की  प्रति  फ़ुट  लागत
 ;

 और  साड़ियों  की  लम्बाई  ४  १/२
 नार्थ  एवेन्यू  के  ख  और  ग

 और  ५  गज  तक  सीमित रहे  ?  प्रकार  के  एक  फ्लैट  की  लागत  ;

 प्रत्येक  प्रकार  के  फ्लैट  fea

 श्री  to  दो ०  कृष्णमाचारी :  निःसन्देह  गये  फ़रनीचर  की  मात्रा  और  उस  की  लागत  ;

 मोतियों  और  साड़ियों  के  विषय  में  बड़े
 तथा

 कड़े  प्रमाप  रखें  गये  न  केवल  काम  में  we  और  फ़रनीचर  दोनों  के

 लाये  जाने  वाले  सुत  के  प्रकार  के  बारे  में
 ही  लिये  प्रति  मास  किराया  किस  प्रकार

 बल्कि  वीपी  और  निकाल
 जोड़ा गया  हैँ  ? और  ताने  बाने  और  के

 काम  में  आने  वाले  सुत  के  नम्बरों  के  बारे  गुहब्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 में  भी  ।  निदेश  इतने  जटिल  हें  fe  एक  स्वर्ण
 :  अपेक्षित  सूचना

 पखवारे  तक  अध्ययन  करने  पर  भी  में  उनਂ  सम्बन्धी  एक  विवरण  सदन  पर्ल  पर  रखा

 को
 समझ  नहीं  सका  ।  मेरे  माननीय

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  Oe  अनुबन्ध

 संख्या  221]
 मित्र  विश्वास  रखें  कि  भारत  सरकार
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 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  उत्तर  का  द्वारा  करर  केਂ  बहर  भेंजे

 सारांश  बता  दिया  जाये  ।  गये  हें  ?

 सरदार लाल  सिंह  :  क्या  सरकार  को  क्या  यह  सच  है  कि  यह  श्रमिक
 ज्ञात  है  कि  aire  क्वीन्स वे

 भूमिहीन  हैं  और  उन  को  आर्थिक  परिस्थितियों
 और  विंडसर  oa  कैਂ  बंगलों  में  नार्थ  तथा  के  कारण  अपने  पूर्वजों  की  घर  जमीन  छोड़ने
 साथ  एवेन्यू  में  उपलब्ध  निवास  स्थान  से  के  लिये  विवश  होना  पड़ा  है  ?

 दुगुना  निवास  स्थान  फिर  भी  किराये

 अपेक्षतया बहुत  कम  हैं  ?
 Far  gam  और

 कर  लिये  गये  हें  और  चाय  जिला  श्रम  संघ
 सरदार  स्वर्ण  fag:  में  नहीं  कह  सकूंगा  की  बस्तियों  में  इन  श्रमिकों  की  साधारण

 fe  नीरस-स्थान  ठीक  दुगुना  ही  पर
 भलाई  और  भरण-पोषण  के  लिये  चाय

 यह  सच  हैं  fe  बंगलों  में  निवास  स्थान
 जिला  श्रम  संघ  और  इन  श्रमिकों  के  बीच

 फ्लैटों  की  अपेक्षा  अधिक  है  ।  निर्माण  की

 अपेक्षतया  कम  लागत  के  कारण  किराया
 किस  प्रकार  का  समझौता  चल  रहा  है  ?

 भी  कम  है  ।
 क्या  ऐसी  कोई  प्रत्याभूति  है  कि

 अध्यक्ष  महोदय :  मेरे  विचार  से  इन
 आज  के  बड़े  चढ़े  निर्वाह  व्ययों  के  अनुसार

 इन  श्रमिकों  को  समुचित  मजूरी  नियमित
 weal  ण  माननीय  मंत्री  से  निजी  रूप  में

 रूप  से  दी  जाय े? बातचीत  की  जा  सकती है  ।  यह  सदन  में

 पूछे  जाने  के  योग्य  इतने  महत्वपूर्ण  नहीं  हैं  ।
 क्या  चाय  जिला  श्रम  संघ  की

 सरदार  लाल  सिंह  :  क्या  सरकार  इनਂ  बस्तियों  में  काम  करने  वाले  इन  श्रमिकों

 सारे  फ्लैटों  के  समूहीकरण  करने  की  के  बच्चों  की  शिक्षा  का  भी  कुछ  उपबन्ध है  ?

 नियति  पर  विचार  करेगी
 श्रम  मंत्रो

 (At
 ato  ato  गिरि )

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  हमें  अनुसूचित  जातियों  तथा  जन-जातियों

 इतने  ब्योरों  में  नहीं  जाना  चाहिये  ।  यह  तो  के  भरती  सम्बन्धी  अलग  आंकड़  उपलब्ध

 प्रायः  तके  की  बात  है  कि  इसे  कैसे  ठीक
 नहीं  हूं  ।  एक  जिस  में  गत  पांच

 किया  जाये  ।  माननीय  सदस्य  इन  विषयों  वर्षों  में  चाय  जिला  श्रम  संघ  द्वारा  उड़ीसा

 को  संसद  की  गृह-समिति  में  भी  उठा  सकते  राज्य  से  की  गयी  भर्ती  दी  गयी

 हैं  ।  वह  उचित  प्रक्रिया  होगी  ।  पटल
 पर

 रखा  जाता हैं
 ।

 परिशिष्ट

 २,  अनुबन्ध  संख्या  २३]
 उड़ीसा से  भर्ती  किये गये  चाय

 बागान  श्रमिक  सरकार  के  पास  परिस्थितियों

 ३२२.  श्री  क्या  श्रम  कीः  ठीक  ठीक  सुचना  नहीं  जिन  के  अधीन

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  किਂ  श्रमिक  आसाम  के  चाय  बागानों  में  काम

 सूचित  जातियों
 और  शन  जातियों  के  करने  को  तैयार  हो  जाते  हैं  ।  उन  में  से

 oa  श्रमिकों  की  संख्या  क्या  जो  गत  पांच  अधिकांश  भूमिहीन  श्रमिक  होने

 वर्षों  में  प्रति  वर्ष  उड़ीसा  के  कोरापुट  और  यद्यपि  कुछेक  के  पास  थोड़ी  बहुत  जमीन

 फुलबनी  जिलें
 a

 चाय  जिला  श्रम  जो  उन  के  भरण  पोषण  के  लिये

 भारत  डिस्ट्रिक्ट  लेबर  पर्याप्त नहीं  होगी  ।
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 चाय  जिला  प्रवासी  श्रम  @  |  आसाम  सरकार  आसाम  |  प्राइमरी

 १९३२,  जिस  के  अधीन  भरती  कौ  शिक्षा  १९४७  को  धीरे  धीरे

 जाती  सहाय-प्राप्त  प्रवासियों  के  एक  बार  बागानों  पर  भी  लागू  करने  का  विचार  कर

 नौकरी  की  जगह  पर  पहुंच  जाने  के  बाद  उन  रही हैं  ।
 ee  ee

 सहाय-प्राप्त  प्रवासियों  के  कल्याण  कायें

 फिर  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर का  कोई  नियमन  नहीं  करता  है  ।

 भी  अधिनियम  के  अधीन  मालिक  लोग  राज्य  विकास  आयुक्त  सम्मेलन

 इस  के  लिये  बाध्य  हें  कि  भरती  के  पहले  e श्री  alo  आर ०  भगत  थक

 प्रत्येक  सहाय-प्रात  प्रवासी  को  आसाम  के
 क्या  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 चाय  बागानों  के  जीवन  और  काम  के  विषय
 करेंगे

 में  सूचना  विवरण दें
 ।  यह  सूचना  विवरण

 मालिकों  और  श्रमिकों  के  बीच  समझौते
 क्या  दिल्ली  में  १९५२  के

 आरम्भ  में  राज्य  विकास  आयुक्त
 का  काम  करता  हैं  और  अधिनियम  के  अधीन

 बनाये  गये  नियमों  में  यह  उपबन्ध  हैं  कि
 wt  हुआ  AT;

 यदि  हुआ  तो  वाद  विषय
 मिथ्या  या  अपर्याप्त  का  दिया  जाना

 दंडनीय  होगा  ।  यातायात  के  तथा  रास्ते
 और  उस  का  क्षेत्र  क्या  तथा

 के  पर्याप्त  प्रबन्धों  का  करना  संविहित  रूप  क्या  कोई  निश्चय  किया  गया  था  ?

 से  वांछित  हैं  ।  बयानों  में  कल्याण  सम्बन्धी

 उपायों  का  अब  बागान  श्रम
 योजना  नदी  घाटी  परियोजना

 मंत्री  :  जी  हां  ।

 १९५१  द्वारा  नियमन  किया  जो

 शीघ्र  ही  लागू  हो  जायेगा  ।
 सामूहिक  योजनाओं  की  समस्याओं

 को  एकोन्मुख  रूप  से  समझने  के

 आसाम  के  बागान  श्रमिकों  के  सम  और  तुरन्त  स्थापित  करने

 लिये  न्यूनतम  मजूरी  की  दरें  राज्य  सरकारों  और  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  को

 नीलोखेड़ी  और  फ़रीदाबाद  में  होनें द्वारा  न्यूनतम  मजूरी  १९४८

 &  अधीन  निश्चित  की  गयी  हें  ।  मालिकों  के  वाले  कायें  के  साथ  व्यक्तिगत  रूप  से

 यह  अत्यावश्यक  है  कि  मजूरियां  उन  चित  कराने  कै  लिये  एक  सम्मेलन  का

 दरों  या  उन से  अधिक  दरों  पर  दें  ।  जन  किया  गया  था  ।  सम्मेलन  की  बैठकों

 में  विभिन्न  कार्यक्षेत्रों  को  समाविष्ट  करने
 (3)  बागान  श्रम  १९५१

 की  धारा  १४  के  अनुसार  प्रत्येक  मालिक  के
 वाले  विषयों  पर  जैसे

 देहाती  कला कौशल  और  उद्योग
 fet  यह  अत्यावश्यक  है  कि  यदि  किसी

 बागान  में  बागान  मजदूरों  के  छः  से  बारह
 पर  चर्चा  हुई  थी  और  साथ ही  प्रशासन

 और  faa  सम्बन्धी  प्रक्रिया  विषयक  बातों
 वर्ष  तक  के  बच्चों  की  संख्या  २५  से  अधिकत

 तो  उन  के  लिये  शिक्षा  सुविधाओं  करा
 पर  भी  चर्चा  हुई

 थी  ।

 प्रबन्ध  करें  ।  इस  के  अलावा  भी  अधिक  मुख्य  निश्चय  यही  हुआ  था  कि

 विकसित  बागानों  के  पास  अपना  सामूहिक  योजना
 का

 कायें  १
 १९५२

 से  प्रारम्भ  कर  दिया  जिस  से  कि  वह
 कम  से  कम  एक  प्रायमरी  स्कूल  जिस  का

 व्यय  न्याय  उद्योग  द्वारा  या  सरकार  द्वारा  रबी  की  फ़सल  से  काफ़ी  पहले  चालू  हो

 जाये  | या  दोनों  के  द्वारा  संयुक्त  रूप  में  दिया  जाता
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 श्री  सुघीर  घोष  के  लिये  विस्थापित  व्यक्तियों  को  छोटे

 *
 Rsk  Mt  बी०  आर०  भगत  क्या  मोटे  ऋण

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  *
 Rok  श्री  बाल्मीकी  :

 क्या  पुनर्वास

 क्या  श्री  सुधीर
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 फ़रीदाबाद  सामूहिक  योजना  क्या  यह  सच
 कि

 विस्थापित

 विदेशी  सम्बन्ध  समिति  केਂ  सदस्यों  के  समक्ष  व्यक्तियों  को  छोटे  मोटे  ऋण  देने  की  योजना

 उपस्थित  होने  के  लिये  वाशिंगटन  गये  हैं  ;  समाप्त कर  दी  गयी  हूं  ;  तथा

 यदि  गये  तो  किस  सिलसिले  यदि  यह  सच  ह  तो  क्या  कारण
 तथा

 हूं
 ?

 क्या  वह  वहां  निजी  रूप  से  गये  पुनर्वास  मंत्री
 ए०  पी०

 हूं  या  भारत  सरकार  के  प्रवक्ता  के  रूप  में
 ?  जी ह  '@ नहीं  ।

 seq  ही  नहीं  उत्पन्  होता  हूँ  ।
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 से  ।  श्री  सुधीर  घोष  ने  सरकारीਂ
 छोटे  ऋण

 नौकरी  से  त्यागपत्र  दे  दिया  और  वह

 व्यक्तिगत  रूप  से  संयुक्त  राज्य  अमरीका  *  ३०६.  श्री  बाल्मीकी  कया  पुनर्वास

 गये  हैं  ।  उन  की  यात्रा  किसी  भी  प्रकार से  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि  सन्

 भारत  सरकार  द्वारा  पोषित  नहीं  ह  ।  १९५१  और  १९५२  में  छोरे  ऋणों  के  रूप

 इस  प्रकार  की  एक  प्रेस  विज्ञप्ति  १८  में  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दी  गयी  रक़म

 १९५२  को  निकाल  दी  गयी  थी  ।  कितनी है
 ?

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०
 कपास

 पत्री  बल  १९५१  और  १९५२  के  आंकड़े

 ¥30¥  श्री  बाल्मीकी  :  क्या  वाणिज्य  तत्काल  उपलब्ध  नही ंहैं  ।  सन  १९५१-५२

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  में  राज्य  सरकारों  द्वारा  विस्थापित  न्य वित यों

 करेंगे  को  ऋणों  के  रूप  में  ३.८२  करोड़  रुपये

 (*)  मई  १९५१  से  मई  १९५२  TH
 की  रक़म  दी  गयी  थी  ।  सन  १९५२-५३  के

 के  समय  में  भारत से  निर्यातित  कपास  की  आयव्ययक  उपबन्ध  2.2%  करोड़  रुपये

 हों  की  संख्या  तथा

 इस  समय  में  किन  fet  देशों को  विस्थापित  व्यक्तियों  को  कमी  का  पट्टा

 कपास  का  निर्यात  किया  गया  ?

 FRO  ज्ञानी  जी०  एस०  मुसाफ़िर

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री
 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की

 ठी ०  टी ०  कृष्णमाचारी )  १  १९५१ से  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  हे  कि  सरकार
 ३०  १९५२  तक  %, 20,084  गांठ  |

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  get  पर  उठाये

 गये  प्लाटों  की  जमीन  के  मूल्य  पर  ३  प्रति
 न

 दात  वसुक  कर  रही  जब  कि  प्रयास

 स्विटजरलैंड  संयुक्त  राज्य  जनता  को  पर  उठायें  गये  प्लाटों  के

 afrany  जमनी  wer  ।  लिये  २॥  प्रति  दात  ही  वसूल  कर  रहा  है
 ?
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 यदि  यह  सच  तो  विस्थापित

 व्यक्तियों  के  विरुद्ध  यह  भेद-भाव  किये  जाने  नियुक्त  करदेगी |

 का  क्या  कारण हू  ?  तीन  वर्षों  तक  ६५  लाख  रुपये

 ft  योजना । पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०
 :

 जी  हीं  |  सोवियत  प्रेस  में  समाचार

 ced की  ज़मीन  को  टकीने  पर  ही
 *३२४.  श्री  Fo

 सुन्ह्मण्यम्
 :

 क्या जांचना  अनुचित  होगा  ।  पुनर्वास  मंत्रालय  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 द्वारा  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दिये  गये

 पट्टों  की  शर्तें  सब  मिला  कर  उन  के
 क्या  सरकार  का  ध्यान

 के  २०  १९५१  के  अंक  में  और तथा  अधिक  हित  में  हैं  ।  पुनर्वास  मंत्रालय

 और  सुधार  प्रयास  द्वारा  रखी  गयी  शर्तों  त्रुद” के ३० के  ३०  १९५२  के  अंक  में

 के  तुलनात्मक विवरण  सदन  पटल पर  रखे  भारत  के  बारे  में  प्रकाशित  समाचार  की

 जाते  हैं  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  ओर  आक्षित किया  गया  तथा

 संख्या  av]
 यदि  किया  गया  है  भारत

 सरकार  द्वारा  इस  विषय  में  की  जाने  वाली
 बिहार  की  सामूहिक  विकास  योजना

 कार्यवाही  ?
 *  ३२३.  डा०  राम  सुभग  fag:

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  बिहार  की  जी  a  |

 हिक  विकास  योजना  को  स्वीकार  कर  लिया
 a

 इन  विषयों  पर  सरकार  द्वारा

 सही  तथ्य  समय  समय  पर  बता  दिये  जाते

 यदि  कर  लिया  तो  वहां  कितने  हें  ।  हमारे  अभ्यावेदन  के  फलस्वरूप  सोवियत

 केन्द्र  खुलने  हैं
 ?

 सरकार  ने  भी  कुछ  कार्यवाही की  हैं  ।

 केन्द्र  कब  कार्यारम्भ करेंगे  ?  कोरिया  युद्ध  का  व्यय

 क्या  उस  योजना  को  कार्यान्वित

 *३२६.  पंडित  ए०  आर०
 करने  के  लिये  कोई  संस्था  नियुक्त  की  गयी

 हूँ  ?
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगें  कि  कोरिया  युद्ध  के  कारण  जन  शक्ति
 (&)  योजना  का  आकलित  व्यय  कितना

 और  पदार्थों  के  सम्बन्ध  में  इस  देश  को  क्या

 व्यय  करना  पड़ा  हे
 ?

 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  सतीश मंत्री  :  जी  हां  ।
 ६०  इंडियन  फ़ील्ड  एम्बुलेंस  के

 चार  योजनायें और  एक  विकास  संधारण  में  १९५०  से  लगभग
 केन्द्र  |

 ४२,०००  रुपये  मासिक  व्यय  किया  गया

 काम  के  अक्तूबर  के  शुरू  में  आरम्भ  है  ।  यह  एम्बुलेंस  कोरिया  के  संयुक्त  कमान

 हो  जाने  की  आशा  जिस  से  कि  ag  रबी  को  सौंप  दी  गयी  थी  ।  जूट  के  बोरों  और

 की  फ़सल  से  काफ़ी  पहले  आरम्भ  हो  जाये  ।  दवाओं  के  निःशुल्क  दिये  जाने  में  ८,  १४,६६७
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 इन  वर्षों  में  आसाम  को  लोहे

 है  ।  एकक  में  से  इतने  हताहत  हुये  हें  की  नालीदार  चादरों  की  कितनी  मात्रा  का

 (१)
 सहसा  मुत्तु--एक

 ।

 (  क्या  यह  सच  हैं  कि  भारत  संघ \  २)  युद्ध में  हताहत

 एक |  में  केवल  आसाम  और  बंगाल  वासी ही  अपने

 रहने के  मकान  लोहे  की  नालीदार  चादरों
 (  ३)  भारत  को  भेजे  गये  ge

 सत्रह ।
 से  बनाते हैं  ;

 क्या  आसाम  सरकार  ने  भारत
 व्यापार  समिति  का  प्रतिवेदन

 सरकार  से  निवेदन  किया  था  कि  जनता
 न  ३  Pac)  श्री  एम०  एल०  कया  की  अत्यधिक  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये

 f
 ~

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  लोहे  की  नालीदार  चादरों  की  अपेक्षतया

 कृपा  करेंगे  :
 अधिक  मात्रा  नियत

 की
 जाये

 ;  तथा

 निर्यात योग्य पदार्थों  का  उत्पादन
 (&)  क्या  सरकार  आसाम  राज्य  को

 करने  वाली  सहकारी  संस्थाओं  और  दूसरी  लोहे  की  नालीदार  चादरों  की  अपेक्षतया

 अधिक  मात्रा  आवंटित  करना  चाहती  है  ?
 ऐसी  हीਂ  संस्थाओं  के  विकास  के  बारे  में

 राज्य  व्यापार  समिति  की  सिफ़ारिशो ं;  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 सिफ़ारिशों  को  कार्यान्वित करने  टी०  :  RA 4o-

 के  लिये  सरकार  द्वारा  की  जाने  वाली  ५१  में  ८०,६८१  टन  और  सन्  १९५१-५२

 वाही ?  में  ६९,१९०  टन

 च
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 सन्  १९५०-५१  में  १४,३२८

 टो ०  :  में  माननीय  टन  और  सन्  १९५१-५२  में  १,८३३  टन

 सदस्य  का  ध्यान  समिति  के  प्रतिवेदन  के
 यदि  केवल  शब्द  पर  ज़ोर  दिया

 पैरा  १०३ और  उस  की  सिफ़ारिशों  के

 सारांश  की  मद्द  ४०  की  ओर  आकर्षित  जा  रहा  तो  जहां  तक  मुझे  ज्ञात  नहीं
 ।

 जी  हां  stare  ।
 करूंगा |

 संभरण  की  साधारण स्थिति  भौर माननीय  सदस्य  का  ध्यान  आज

 प्रातः  कुछ  समय  gs  तारांकित  set  पुख्ता  दूसरे  राज्यों
 की

 मांग  का  ध्यान  रखते  हुये

 ३०९  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर  की  अपेक्षतया  अधिक  आवंटन  के  निवेदनों  पर

 विचार किया  जायेगा  । ओर  आकर्षित किया  जाता  हे  ।

 लोहे  की  नालीदार  चादरें  अपहत  लड़कियां

 ने  श्री  बेली  राम  क्या  FIV.  at  एस०  तिवारी :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  क्या  उघान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 कृपा  करेंग े:

 सन्  १९५०-५१  और  १९५१-५२  अपहत  की  गयी  उन  मुस्लिम

 में  भारत  में  लोहे  की  नालीदार  चादरों  का  लड़कियों  की  जो  अभी  पाकिस्तान

 से  भारत  वापस  लानी  हैं कुछ  उत्पादन कितना  हुआ  था
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 अपहृत
 की

 गयी  उन  मुस्लिम  क्या  भारत  सरकार  ने  मलाया

 सरकार  को  विरोध  पत  मैंने  के  अलावा

 लड़कियों  की  जो  वापस  लायी  जा

 चुकी हें
 और  कुछ  कायंवाही  की

 हूं  |

 शव  लड़कियों  वापस  लान  (7)  क्या  सरकार  ने  क

 लिये  सरकार  पग  उठा  रही  ह
 ?  राज्य  सचिव  से  एसा  एक  आशवासन  प्राप्त

 के  लिये  कोई  कार्यवाही की  है  कि
 रक्षा  मंत्री  गोपालस्वामी )  भारतीय  पारपत्र  ले  कर  यात्रा  करने  वाले

 यह  संभव  नहीं  हूं  कि  उन  अपहत  मुस्लिम  भारतीय  प्रजाजनों  के  साथ

 स्त्रियों  की  कुल  संख्या  बतायी  जा  सके
 जो

 क्षेत्रों  में  इस  प्रकार  के  अपमानजनक बर्ताव

 अभी  पाकिस्तान से  वापस  लानी  हं  ।  नहीं किय  aa  ?

 भव  यह  कहता हूं  कि  वापस  लान  के  बहुत  से

 मामले  किसी  भी  वापस  लाने  वाली  संस्था
 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  सती दा

 |  मौलाना  मोहम्मद
 के  यहां  पंजीबद्ध  नहीं  हुये  फिर  भी  अभी  :

 बहत  बड़ी  संख्या  पाकिस्तान  से  वापस  अक़बर  खान  २३  के  सवेरे  एक  प्रवेश

 आज्ञापत्र  ले  कर  सिंगापुर  पहुंचे  ।  यह  पारपत्र लाना  &  ।
 मलाया  में  २५  अप्रेल  तक  उन  के  ठहरने

 ३०  १९५२ तक  पाकिस्तान  के  लिये  वैध  था  ।  वह  भारत  सरकार  के

 से  ८०६८  अपहत  मुस्लिम  स्त्रियां  वापस  प्रतिनिधि  के  कार्यालय  में  २३  अप्रेल  को

 लायी  गयीं  हैं  ।  प्रातः  गये  और  उन  से  उत्प्रवासन  परिधि

 कारी  के  पास  जानें  के  लिय  कहा  गया  ।  वह
 पाकिस्तान के  साथ  हुए  समझौते

 दोपहर  को  वहां  गये  और  उन  से  २-३०  म०
 के  अनुसार  अपह्त  स्त्रियों  को  खोजने  का

 दायित्व  उस  देश  की  सरकार  पर  जहां
 प०  उत्प्रवासन-पदाधिकारी  के  कार्यालय

 में  पुनः  आने  को  कहा  गया  ।  वह  लगभग ऐसी  अपहत  स्त्रियां  रहती  हुई  बतायी  जाती

 पाकिस्तान  सरकार  ने  हमें  यक़ीन  दिलाया
 १२-३०  म०  प०  पर  अपन  होटल  में  वापस

 लौट  जहां  उन  को  सादी  पोशाक  में
 है  कि  वह  पाकिस्तान स्थित  सभी  अपहत

 एक  पुलिस  पदाधिकारी  जिस ने  उन
 स्त्रियों  को  खोजने  के  प्रयत्न  जारी  रखेगी  ।

 से  पुलिस  थाने  तक  साथ  चलने को

 थोड़ी  देर  बाद  ही  सिंगापुर  गुप्तचर  विभाग
 सिंगापुर  में  मौलाना  अकबर  खान

 की

 गिरफ्तारी  के  श्री  अनहद  खान  न॑  पुलिस  थाने  पर  आ

 कर  मौलाना को  यह  सूचना  दी  कि  उत्प्रवास

 F330  श्री  पी०  टी०  क्या  विनियमों  का  उल्लंघन  करने  के  कारण  उन

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  को  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  हूँ  ।  भारत

 सरकार को  पता  चला  हूं  कि  मौलाना के  इस
 ag  परिस्थितियां जिन  के  कारण  आज्ञा  के  प्राप्त करने  कि  ag  भारतीय

 सिंगापुर  में  मौलाना  अकबर  खान  को  प्रतिनिधि से  बात  कर  निवेदन को  भी

 गिरफ्तार  किया  गया  और  नज़रबन्दी  रखा
 नहीं  माना  गया  और  उन  को  खाना खाने

 गया ;
 तक  की  अनुमति  नहीं  दी  बल्कि  अपने

 क्या  सिंगापुर पु
 पलिस ने  उन  के  सभी  क़ाग़ज़  पत्रों  के  साथ  उन  को  पकड़  कर

 amt  तत ना पुरा बर्ताव  विया  था  पुलिस  थान  की  हवालात  में  डाल  दिया  गया
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 |  लि कुछ  घंटे  बाद  ही  यह  सूचना  fe  मौलाना  योजन  और  सेवामुक्त  कामकरों  की

 को  आपातिक  नियमों  के  अधीन  गिरफ्तार  संख्या  के  विषय  में  कोई  परिमापन  कर

 कर  के  नज़र बन्द कर  दिया  गया  हमारे  सकतीं  |  मुझे  खेद  हैं  कि  इस  कारण
 में

 प्रतिनिधि को  मिली  ।  उन  के  आपत्ति  करने
 नीय  सदस्य  द्वारा  अपेक्षित  सुचना  देने  में

 पर  मौलाना को  प्रतिनिधि  के  कार्यालय  में  असमय हूं  ।

 ले  जाया  गया  और  उसी  दिन  लगभग  ६-३७

 पृ०  Ho  उन  को  छोड़  दिया  गया
 मणिपुर  में  पुनर्वास

 *3R  श्री  एल०  to  fag:
 तथा  ।  भारत  सरकार  ने

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  HIT
 सिंगापुर  स्थित  अपनें  प्रतिनिधि  को  निदेश

 करेंगे कि  मणिपुर  राज्य  के  लिये  नियत
 दिया था  कि  वह  मलाया  सरकार  के  पास

 विस्थापित  व्यक्तियों  का  अभ्यंश  और

 भारतीय  पारपत्र  सहित  यात्रा  करने  वाले

 भारतीय  प्रजाजनों  के  साथ  किये  जाने  वाले
 पुर  में  उन  के  पुनर्वास  के  लिये  आवंटित

 रकम  कितनी  हूं
 ?

 बर्ताव  के  विऋद्ध  कड़ा  विरोध-पत्र  भेजे  ।

 उन  में  से  कितने  फिर  से  बसा
 यह  मामला  इंगलेंड  सरकार  के  दिल्ली  स्थित

 दिये गये  हैं  ?
 प्रधान  प्रदेष्टा  के  ध्यान॑ਂ  में  भी  लाया  गया

 पुनर्वास  और  पुनव्यस्थापन  काय था  |  अब  सिंगापुर  सरकार  मौलाना  मोहम्मद

 अकबर  खान  की  गिरफ्तारी  के  लिये  अपना  में  क्या  प्रगति  हुई  हैं  ।

 खेद  प्रकट  कर  चकी  है  ।  इस  बात  की  दृष्टि
 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०

 में  अब  इस  मामले  को  आगे  बढ़ाने  का  विचार  से  ।  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है

 नहीं  हूं
 ।  और  यथासमय  सदनਂ  पटल  पर  रख  दी

 छोटे  aaa  के  उद्योग  जायेंगी

 टायरों का  विक्रय *  ३३१.  श्रीमती  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलान  को  कृपा  करेंग  *३३३.  श्री  To  के०  FT

 कि  इन  बातों  की  जांच  करने  के  लिये  क्या  उत्पादन  तथा  रसद  मंत्री  यह

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  का  कोई  परिमापन  लाने  की  कृपा  करेंगे

 किया  गया  हूं  क्या  भारत  सरकार  द्वारा  हाल

 (१)  देश  में  आज  कल  प्रचलित  छोटे
 में  टायरों  के  विक्रय  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव

 कल  किया  गया  था  ;
 पैमाने  के  उद्योगो ंमें  विनियोजित कु

 तथा  यदि  किया  गया  तो  किसि  को

 बेचने  का  प्रस्ताव  किया  गया  था  ;
 (२)  आजकल  ऐसे  उद्योगों  मं  लगे

 हये  काम करों  की  कुल  संख्या  ?  (77)  मूल्य-कथन  क्या
 थ  ;

 तथा

 सौदा  रोक  क्यों  fear  गया
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 गृह  व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री
 कर मरकर )

 यद्यपि  कुछ  ने

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कार्य  किया  स्वर्ण
 जी

 सभी  राज्य  सरकारों  के  लिये  ऐसा  करना  )  और  ।  उच्चतम  मूल्य-कंचन

 म्भव  नहीं  हो  सका  हैँ  कि  वह  पूंजी  क  कुछ  पत्र  हमारी  प्रत्यादाओं तक  का  न  होने  के
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 कारण  अस्वीकृत  कर  दिया  गया  है  और  यदि  दे  दिया  गया  तो  उस

 नये  मूल्य-कथन  पत्र  मांगे  गये  हैं  ।  फ़ैक्टरी  के  कहां  स्थापित  किये  जाने  की
 ?

 खुले  मूल्य-कथन  पत्र  मांगे  जाने  सम्भावना

 के  फलस्वरूप  यह  मूल्य-कथन  प्राप्त  थे  ;  मंत्री  के ०  Ato  :

 (१)  CNL BTS VT | लाख  रुपये  ।
 (#)  जी  हां

 ।

 (२)  ७.४९  लाख  रुपये  ।  दिल्ली
 में

 ।

 (३)  SLOG  लाख  रुपये  ।
 मणिपुर  में  योजना-कार्य

 Wu, चाय  पर  निर्यात  शुल्क  श्री  एल०  Wo

 कया  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 3.  श्री  के०  सी ०  सोनिया  :  क्या

 नेकी
 करेंगे  कि  मणिपुर  राज्य  में  पंचवर्षीय  योजना

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बत  |  टर्न  कौ
 के  अधीन  क्या  कार्यवाही  की  गई  हे  ?

 कृपा  करेंगे  कि  पिछले  चार  वर्षों  में

 शीष  के  अन्तर्गत  एकत्र  किये  गये  उपकर
 क्या  योजना  कार्य  पर  दृष्टि  रखने

 के  लिये  एक  समिति  बनायी  गयी  है  ?
 और  निर्वात  शुल्क  की  of  क्या  है  ?

 यदि  बनायी  गयी  है  तो  समिति

 के  सदस्य  कौन  कौन  हें  ? वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 )  केन्द्रीय  चाय  परिषद
 मणिपुर  में  योजना-कार्य  के  लिये

 '
 १९३९  के  अधीनਂ  सन्  किये  गये  आवंटन  की  रक़म  कितनी  है  ?

 3%,  Ro Ve,  १९५०  और  १९५१

 के  ३०  सितम्बर  को  समाप्त  वाले  योजना तथा  नदी  घाटी  परियोजना

 १२  महीनों  में  एकत्र  किया  गया  चाय  wal  :  योजना  आयोग

 उपकर  क्रमशः  Wor  लाख  ६०.१८  द्वारा  मणिपुर  राज्य  के  लिये  १०५  करोड़

 लाख  ७३.९१  लाख  रुपये  और  रुपयों  की  लागत  की  एक  विकास  योजना

 ९२.६०  लाख  रुपये  हैं  ।  AT  १९४८-४९,  स्वीकृत की  गई  है  ।

 १९४९-५०,  १९५०-५१  और  १९५१-५२  इस  कार्य  के  लियें  कोई  समिति

 &  वित्तीय  वर्षों  में  चाय  पर  एकत्र  किया  गया
 नहीं  बनायी  गयी  है  ।  विकास  योजनायें

 निर्यात  शुल्क  न्र दम दा  १०.८३  करोड़  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  भेजे  जाने  के  पहले

 १०.९८  करोड़  १०.४७  करोड़  रुपये  राज्य  परामशंदात्री  परिषद्  ने  स्वीकृत  कर

 और  ९.०९  करोड़  रुपये  है  ।
 दी  ay |

 डी०  डी०  टी०  फ़ैक्टरी
 a  (7)

 न परामशंदात्री  परिषद  के  यह  सदस्य

 ह
 ¥¥.

 डा०  राम  सुभेग  सिह  क्या

 उत्पादन  तथा  रसद  मंत्री  यह
 (१)  श्री  एस०  समरेन्द्र सिह

 लाने  की  कृपा  करेंगे :  (२)  श्री  एम०  चन्द्र  सिह

 (३)  श्री
 एन०

 इबोमचा  सिंह क्या  डी०  डी०  टी०  फ़ैक्टरी

 स्थापित  करने  के  सरकारी  प्रस्ताव  को  (४)  श्री  चन्द्रमणि  fae

 अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  तथा  (५)  श्री Go  गौर विधु  fag
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 (६)  श्री  मोहम्मद  अलीमुद्दीन  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 (७)  श्री  तैबा  किलिंग  ;  तथा  के  किमी  बंगाल--पूर्वी
 —

 (१)  लगभग  ८३०  मील  लम्बी  इस  सीमा
 (८)  श्री  थीसन  लखन  |

 के  विभिन्न  खंडों  में  कुछ  मिला  कर  लगभग

 ome.
 केन्द्रीय  सरकार  के  ada  आय

 ३८२  मीलों  का  चिन् हां कन  हो  चुका  है  ।
 व्य  यक  में  मणिपुर  राज्य  की  विकास

 मुर्शिदाबाद  और
 नाओं  के  लिये  १८.५६  लाख  रुपयों  का

 शाही  के  बीच  के  लगभग
 बन्ध  किया  गया  है  ।

 ७०  मील  लम्बे  भूमि  खंड  के  बारे

 जों  am  न्यायाधिकरण  में  विवाद  संख्या राज्यों  को  सुत  आर  कपड़े  का  संभरण

 १  सीमा  का  वैमानिक  परिमापन  और
 ४६.  श्री  का  वाणिज्य  तथा

 गंगा  नदी  का  उद-चित्रण
 काय  पूरे  हो  चुके

 उद्योग  मंत्री  गत  तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  राज्य
 मलिंगा  का  जो  अग्गे

 को  दिये  गये  बीच  के  और  महीन  सूत  करण  के  समक्ष  विवाद  संख्या  २  का  विषय
 और  कपड़े  की  गांठों  की  संख्या  बतलाने

 संयुक्त  रूप  से  निश्चित  कर  लिया  गया
 की  कृपा  करेंगे  ?

 है  ।  अवशिष्ट  सीमा  का  चिन् हां कन  पश्चिमी

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्रो
 टी०

 बंगाल  और  पूर्वी  बंगाल  के  भूमि-लेख्य

 टी०  :  प्रत्येक  राज्य  को  सूत  दाकों  द्वारा  संयुक्त  रूप  से  किया  जा  रहा  है  ॥.

 और  कपड़े  की  संभरण  मात्रा  बतलाने  वाले

 विवरण  सदन  पटल  पर  रखे  जाते
 (२)  मसाम--पूर्वी  बंगाल:--सीमा  का

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २५]  वैमानिक  परिमापन  पुरा  हो  चुका  है  ।  एक

 सुत  के  आंकड़  उन  के  नम्बरों  के  अनुसार  खंड  का  गोलपाड़ा  और

 तय
 नक

 दिये  गये  हैं  ।  किन्तु  इ  qt  में  कपड़े के  रंग पुर  के  जिलों  के  बीच

 aes  श्रेणी  के  अनुसार  नहीं  रखे  गये  थे  ।  भूमि  चिन् हां कन  का  कार्य  प्रारम्भ  कर  fear

 गया  पर  वह  अभी  पुरा  नहीं  हो  सका

 सोमा-चघिन्हांकन
 हूँ  क्योंकि  पूर्वी  बंगाल  सरकार  ने  चिन् हां कन

 ४७.  श्री  बी०  के०  क्या  प्रधान  की  प्रणाली  के  वारे  में  मतभेद  होने  के  कारण

 मंत्रो  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:  अपने  पर्शियन  कर्मचारियों  को  वापस

 पूर्वी  बंगाल  तथा  पश्चिमी  बंगाल  बुला  लिया  था  ॥

 और  त्रिपुरा  के  बीच  सीमाओं  के  चिन् हां कन

 के
 कार्य  में  आज  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  त्रिपुरा-पूर्वी  बंगाल

 सीमाओं के  चिन् हां कन  के  समय  कौ  लेख्यों  के  प्रारम्भिक  विनिमय  के  बारे

 कौन  से  क्षत्रों  के  सम्बन्ध  में  विवाद  बाक़ी  समझौता  हो  गया  हैं  ।  इसे  सीमा  का

 है  और  जिन  के  निपटाने  की  आवश्यकता  है  ;  चिन् हां कन  अभी  आरम्भ  नहीं  हुआ  है  ।

 तथा

 किन  किन  स्थानों  पर  रैडक्लिफ  पश्चिमी  बंगाल--पूर्वी  बंगाल  की

 पंचाट  या  बर्गे  न्यायाधिकरण  के  फैसले  सीमा  का  अब  तक  संयुक्त

 के  ary-frory  के  सम्बन्ध  में  मतभेद  ह  गया  कर्मचारी  oy  द्वारा  निरीक्षण  किया  जा
 a  च्
 ह

 ?
 चुका  इन  क्षेत्रों  के  बारे  में  विवाद  उठः
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 खड़े हुये  हैं  मिट्टी  का  तेल

 (१)  जछूपाईगुड़ी  बंगाल )
 CL,  डा०  पी०  एस०  देशमुख

 और  दीनाजपुर  के  जिलो  (#)  क्या  उत्पादन  रसद

 के  बीच  की  सीमा  रेखा  के  साथ  कूच  बिहार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 सन्

 का  टुकड़ा  |  लगभग  दो  र्व  मील  |  १९५०-५१  और  BSH B-4R  में  भारत

 (२)  पुलिस  थाना  में  आयातित  मिट्टी  के  तेल  की  मात्रा  क्या
 a  ry
 ह स्वरूप  नगर  और  २४  परगना

 जिले  के  बुलायी  तथा  पुलिस  थाना  इन  वर्षों  में  प्रत्येक  में  भारत  में

 जिला  जैसोर  a  उत्पादित  मिट्टी  के  तेल  की  मात्रा  क्या  है

 गचा  और  काला राव  और  खुलना

 उत्पादन  मंत्री
 के०  Alo  :

 जिले  के  सतखीरा  पुलिस  थानों

 कें  बीच  के  सीमा  के  कुछ  हिस्से  ।  लगभग  सन्  १९५०-५१  में  मिट्टी  तेल

 ३  वर्ग  मोल  |
 के  IRV,  4,29  गलन

 किये  गये  थे  और  १९५१  से  जनवरी
 श  पद्चिमी-बंगाल--पूर्वी  १९५२  तक  २२१,३३६,५३९  गैलन  आयात

 बंगाल  संख्या  १  में  अग्गे
 किये  गये  थे  ।  फरवरी  और  ः  १९५२

 टीकरण  के  निणंयों
 के  आंकड़े  अभी  उपलब्ध  नहीं  हैं  :

 और  राजशाही
 स्थानीय  उत्पादन  नाममात्र  ही

 के  बीच  की  के  बारे  में  इन  भूमिखंडों
 हैं  ।

 के  वास्तविक  चिन् हां कन  को  ले  कर  मतभेद

 खड़े  हो  गये
 पर्वों  और  पश्चिमी  बंगाल  के  मध्य  प्रत्  जन

 थाना  कालियाचक (१)  पुलिस
 ४९,  डा०  पी०  एस०  देशमुख  क्या

 और  पुलिस
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े: थाना  शिवगंगे  के

 बीच  की  सीमा  ।  ३०  १९५०  से  ले  ae

 \  ३१  १९५२  तक  पूर्वी  बंगाल से  भारत
 i

 _
 मुर्शिदाबाद

 और  राजशाही
 में  आये  हिन्दुओं  की  संख्या

 ;

 जिलों के  बीच  में  राजशाही  दहर  इसी  काल  में  भारत  को  छोड़

 के  सामने  के  द्वीप  की  सीमा  ।  कर  पूर्वी  बंगाल  जाने  वाले  मुसलमानों  की

 २.  आसाम  पूर्वी  बंगाल  अग्गे  संख्या  ;

 न्यायाधिकरण  के  निर्णय  संख्या
 ~  कथित  समय  में  पूर्वी  बंगाल  से

 पहाड़ी  के  संरक्षित  जंगल  में  पथरकंडी  और
 भारत  वापस  आने  वाले  हिन्दुओं  की  संख्या  ;

 बारलेखा  थानों  के  बीच  की  और
 तथा

 य  संख्या  ४  नदी  का

 भारत  और  पाकिस्तान  दोनों  ही
 इसी  काल  में  पूर्वी  बगाल  से  भारत

 वापस  आने  वाले  मुसलमानों  की  संख्या  !
 द्वारा  स्वीकार  कर  लिये  गये  हैं  ।  फिर

 उन  निर्णयों  के  अनसार  सीमा  के  वास्तविक  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 चिन्हांकन  के  बारे  में  मतभेद  खड़े  हो  गये  पूर्वी  बंगाल  से  भारत  में  या  भारत  से  पूर्वी

 ह
 a

 ।  बंगाल  में  प्रदान  करने  दालों  की  संख्या
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 तो  उपलब्ध  नहीं  फिर  भी  दोनों  ही  नारियल  उत्पादकों  को  हानि  पहुंचाने  वाली

 दिशाओं  को  जाने  वाले  रेल-यात्रियों  को  प्रतिस्पर्धा पैदा  हो  रही  हैं  ;

 संख्या  उपलब्ध  जिन  में  प्रतिजन  करने  गरी  के  रूप  में  इन  पदार्थों

 वाले  और  साधारण  यात्री  दोनों  ही  तथा  की  वार्षिक  खपत  भारत  में  कया है  |

 कभी  कभी  बहुत  से  कर  अप वंचक  भी

 लित हैं  ।

 सन्  १९५१-५२  में
 गरी

 के  रूप

 आयातित  मात्रा  ;

 पूर्वी  बंगाल  और  पश्चिमी  बंगाल  के
 (&)  भारत  में  प्रति  वर्ष  गरी  के  रूप

 मध्य  हुये  यातायात  के  आंकड़े  में  उत्पादित  मात्रा  ;  तथा

 रेल  यात्रा  के  जो  प्रायः  इस  प्रकार  हैं
 सन्  १९५१-५२  में  भारत  में

 (*)  WV, 8k,000  साबुन  कै  कारखानों  द्वारा  प्रयुक्त
 नारियल

 १४,३१,०००  के  तेल  की मात्रा ?

 ३१,२१,०००
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  (ait

 (7)  &¥,80,000
 कर  )  संभी  क्योंकि

 नारियल  और  उस
 के  उत्पाद  )  सुलभ  और  दुर्लभ  मुद्रा  वाले  दोनों  प्रकार

 के  देशों के  लिये  नारियल  और  नारियल  के

 Go.  श्री  पी०  दी ०  चाको  :  क्या
 उत्पाद  खुली  साधारण  अनुज्ञापत्र  में  आते  हूँ

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 जी  नहीं  ।

 की  कृपा  करेंगे  :

 वास्त  (77)  299,000  टन  (  मोटे  हिस्से उन  देशों  के  जिन  AIS

 a  नारियल  और  उस  के  उत्पादों  को  आयात  अप्रैल  १९५१  से  १९५२

 करने की  अनुमति हं
 TH  २५,३५३  टन  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  पदार्थों  (3)  RPV, 000  (  नोटे  हिसाब

 के  आयात  से  भारतीय  बाजार  में  भारतीय  ६०,०००  टन
 ?

 ee  ee
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 लोक  सभा

 सदस्यों  की  वर्णानुक्रम  सूची

 श्री  सीता  राम

 सरैदार  तेजा  पिह  ESSE  AS
 आवास

 )  प

 प्रो०  श्राचायें  ata  नारायण  आञा

 )  आगम  दास
 सक

 श्री
 पुर दुर्ग

 श्री  होती  लाल  [  जालौन  रक्षित  अनुसूचित

 जिला  इटावा  )  ते  जिला  मौलाना  अबुल  कलाम

 झांसी
 |  रामपुर  व  ज़िला  बरेली

 श्री  मुकुन्द  लाल  पीलीभीत
 आनन्द  श्री

 व  जिला  बरेली  )
 श्री  गणेश  सदाशिव

 श्री  सुनकर  thea

 सूचित  जातिया ं)
 ट 2 अचल  fag,  सेठ  जिला  आगरा  )

 अमित  लाला
 श्री  ए०  उत्तर-पूर्व  )

 श्री  के०  cto
 श्री  इया चरण

 अजोत  sty
 अनुचित-जातियां Tos  )

 अनुसूचित
 श्री  सी०  आर०

 अजीत  जनरल
 )  इलया  श्री

 डा०  शौकतुल्ला  शाह  )
 जातियां  )

 अब्दुल्ला  मुल्ला  ताहिर  अली  मुल्ला  श्री  मुहम्मद

 )

 श्री  )
 ह

 अमजद  जनाब

 पहाड़िया ं)
 श्री  एम०  जी०

 दक्षिण-रक्षित-अनुसूचित  जन  जातिया ं) डा०  इन्दु भाई  बी
 ०

 पंडित  मुनेश्वर  दत्त राजकुमारी  )

 प्रतापगढ़--पूर्व
 ) श्री  एम०  ए०

 श्री  शिव  दत्त

 श्री  ओ०  बी०  शिवदयाल  बांदा  ब

 श्री  जोखिम  जिला

 212  P.
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 जातियां

 डा०  एस०  एल०
 श्री  बेज  नाथ  प्रताप  गढ़

 पश्चिम  व  ज़िला  रायबरेली श्री  फ्रेंक

 भारतीय )  अनुसूचित

 क
 श्रीमती  सुचेता  )

 छ्र्प्ण, श  श्री  एम०  आर०

 श्री  पी०  रक्षित  अनुसूचित

 जातियां )  कष्णच a  श्री

 श्री  नारायण  सदोबा  कण्णप्पा, श  श्री  एम०  वी०

 दाहर-उत्तर-रक्षित-अनसूचित-जातिया ं)  श्री  टी०  eto

 श्री  बीरेन्द्र  नाथ  कुष्णस्वामी  डा०  ए०  )

 अनुसूचित  जन  जातिया ं)  श्री  के०  )

 श्री  एस०  के०  शी  एन०

 कमल  श्री
 )  डा०  बी०  बी०

 श्री  डी०  पी०

 कर्णों  सिह  श्री  महाराजा  बीकानेर  श्री  जगन्नाथ

 काने  श्री  पन्नालाल  आर ०  )

 श्री  aH aer  (  कोट।-झाला ats  स्व

 श्री  देवरोआ  नाम देव रोआ

 रक्षित-अनुसूचित  जातियाँ )

 श्री  बी०  एच०  व

 कचि  श्री  एम०  डी०  गोविन्द  स्वामी

 )  श्री  सादत  अली  (  इब्राहीम

 श्री  सैयद  मोहम्मद  अहमद

 श्री  मुहम्मद

 श्री  गोपाल राव
 बाजी

 रव
 TENA  TAT  ज़िला  पु  गज  |  बाद

 दक्षिण  अकोला )

 डा०  कैलाना  नाथ  श्रीमती  बी०  जिले

 श्री  नित्यानंद
 रक्षित  अनुसूचित  जन  जातियां  )

 श्री  केਂ  ग

 श्रीमती  अनसुय्याबाई  श्रीमती  लखनऊ  व  ज़िला

 श्री  रफ़ी  अहमद  बाराबंकी--रक्षितਂ  अनुसूचित

 )  श्री  राम  प्रताप

 श्री  वासुदेव  श्रीधर
 श्री  जौनपुर-पू्ब-रक्षित

 श्री  प्यारे  बांदा  व  अनुसूचित



 ग-जारी  डा  ०
 सुशील  रंजन  दीनाजपुर

 a  मानिक लाल  मगन  लाल  श्री  हरिन्द्र नाथ

 महल  व  बड़ोदा  पूर्व
 साइकल  श्री  बी०  एल०

 श्री  फिरोज  प्रतापगढ़-पर्चिम
 श्री  रोहन  लाल  एटा

 व  जिला  राय

 श्री  बी०  बी०
 श्री  अनिल  कुमार

 श्री  नरहरी  विष्णु  श्रीमती एम  ०  (  तिरुबल्लूर-रक्षित

 श्री  मल् लू डोरा  अनुसूचित

 अनुसूचित  जन  जातिया ं)  श्री  पी०  टी०

 श्री
 चाहकर  श्री  लक्ष्मण  सिंह  तथा

 रक्षित  अनुसूचित  जन
 #TRATZ)

 श्री  बी०  बी०  श्री  अकबर

 श्री  बादशाह  मैनपुरी-पूर्वे  )
 श्री  हीरा  fag  )

 श्री  टी०  एस०  अविनाशी  लिंग
 गुरुवार  श्री  एम०  एस०

 कादिर  श्री  तथा  (freq)

 श्री  अरुण  चन्द्र
 श्री  बी०  बी०  अर०  एन०  ए०

 आर
 ०  नागप्पा  )

 श्री  ए०  के०
 श्री  रोहिणी  कुमार

 श्री  रक्षित  अनुसूचित
 श्री  निकुजबषिहारी

 श्री  मुहम्मद  काफ़ी  तथा
 गोविन्द  सेठ  जबलपुर

 काज़मी र  )
 श्री  चौखामून  निर्देशित-आसाम

 श्री  गनेशीਂ  लाल wt  जाति

 पुर-उत्तर  व  खीरी-पू्व-रक्षित  अनुसूचित श्री  सी०  डी०

 श्री  के०  ut  वाडीवेल

 at  त्रिदिव  कुमार

 श्री  alo  आर० श्री  के०  प्रेरि या स्वामी

 घ  ज

 जगजीवन  श्री
 श्री  सुरेन्द्र  मोहन

 रक्षित-अनुसूचित

 q
 श्री  रामराज  परगना  व

 श्रीमती  रेणु

 श्री  एन०  सी०
 जयपाल  fag,  श्री  पश्चिम-रक्षित

 श्री  तुषार  अनुसूचित  जन-जातिया ं)



 ज-जारी  a

 ज्वाला  At  उत्तर श्री  To  (fesraaa-cfeta-a17-

 सुचित  जातियां
 झा  श्री  भागवत  व  सतपाल

 जयश्री  राय  श्रीमती

 डा०  एन०  )
 श्री  बनारपी  प्रसाद
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 we
 विश्वनाथ

 ल  श्री  मूलदास  मूघरदास

 रक्षित  अनुसूचित  जातियां ) लल्लन  श्री  फैजाबाद-उत्तर

 श्री  हनुमत  राव  गणेश राव

 श्री  पडी  श्री  के०  जी०

 श्री  राम  शंकर
 बरनी

 श्री  राधेलाल

 व  ज़िला  गोरखपुर-पश्चिम )  दा

 सरदार  (fattertcafrarar) )  बाकर  श्री  एम०

 प्रो०  निवारण  चन्द्र
 दि  कोविल )

 पहाडियां-रक्षित-अनुसूचित-जातिया ँ)  दाखिला  श्रीमती  (fret
 लोटन  श्री  जालौन  व  ज़िला

 इटावा-पशिचम  व  ज़िला  झांसी
 श्री  राधाचरण

 रक्षित  अनुसूचित

 a

 श्री  नन्द  लाक

 श्री  खुशीराम  मेरठ
 श्री  गोविन्द  राव  ssi

 पंडित  कृष्ण  च  ( forest
 श्री  बलाकी  हरदोई-उत्तर



 दा-जारी  श्री  सतीश  चन्द्र  ्

 प्रो ०  दीवान  चन्द  श्री  मेघनाद  पश्चिम )

 पंडित  बालकृष्ण  कानपुर  श्री  भागवत

 दक्षिण  व  जिला  इलावा-पूर्वे  )  श्री  न्७  व  दरभंगा

 पंडित  अलग  राय  ( fast  रक्षित  अनुसूचित

 पूर्वे  व  ज़िला  बलिया

 श्री  श्री  चन्द
 श्री  हरिहर  नाथ  कानपुर

 मध्य )
 fag,  श्री  राम  नगीना  गाजीपुर  पूर्वे

 व  जिला  बलिया  दक्षिण
 श्री  भगवान  दत्त

 श्री  राय चन्द  भाई  )

 श्री  हर  प्रसाद  गाजीपुर

 पश्चिम )
 हर  हाइनेस  राजमाता  कमलेन्दुमती

 गढ़वाल-पर्दिचिम  व  ज़िला
 श्री  Hee  थ

 श्री  लेस  राम  जोगेश्वर

 वाह नवाज  श्री  मेरठ-उत्तर  qa)  fag,  श्री  गिरिराज  सरन

 माधोपुर  ) श्री  चिमनलाल  चाकू  भाई

 जोड़-सोरठ
 श्री  दिग्विजय  नारायण

 श्री  एम०  ao  उत्तर  पूर्व े)

 डा०  एम०  बी०  गंगा वर  fag,  श्री  त्रिभुवन  नारायण  बनारस

 रक्षित-अनुसूचित  जातिया ं)

 दावल, च्च्छे  पंडित  भगवती  चरण  (qi
 श्री  बाबू नाथ

 अनुसूचित
 शोभा  श्री

 स  fag,  श्री  चंडकेइवर  कारण न

 श्री  ho

 १2४ ७६  जन
 सिहासन  fag,  श्री

 श्री  ZTo  सी०  श्री  एच०

 अनुसूचित  जातिया ं)
 श्री  अनिकद्ध  पूर्व )

 श्री  मोहन  लाल  लखनऊ
 श्री  अवलेश्वर  प्रताप  )  मुजफ्फरपुर

 व  जिला  बाराबंकी )
 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  बाग

 श्री  एन०  पूर्वे )

 डा०  वीरेन्द्र  कार
 श्री  एस०

 रक्षित-अनुसूचित  जातियां  )  डा०  सत्य  नारायण

 सतीश  श्री
 श्री  कैलाश  पति

 श्री  देवेश्वर
 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  व

 सरदार  अमर  सिंह  हजारीबाग  व  रांची

 श्री  दयामनंदन  (HAGHIS  श्री  झूलन



 स-जारी  श्री  खूब  चन्द

 श्रीमती  तारके इब री
 श्री  एन०

 श्री  बनारसी  प्रसाद  सदर
 श्री  जी०  ढी०

 व

 श्री  सत्य
 नारायण

 श्री  पाल  जुझार  पूर्णिया व  सतपाल

 परगना-रक्षित-अनुसूचित  जन
 श्री  सत्येन्द्र नारायण  )

 श्री  नरदेव
 श्री  चन्द्रेदरवर  नारायण  प्रसाद

 उत्तर-पश्चिम  रक्षित-अनुसूचित  जातिया ं)

 श्री  एन०  आर०  एम०
 डा०  लंका

 श्री  शिवपुरी wat  श्री  सहारनपुर-पश्चिम

 व  मुजफ्फरनगर  उत्तर-रक्षित  गोमती  अम्मू

 अनुसूचित
 ह

 श्री  कांडाला  WaT
 श्री  जोगेन्द्र  नाथ  (feqTg ) ) श्री  fat

 सुरेश  डा०  ढा ०

 aa  श्री  अनुसूचित  जातियां

 अनूसुचित  जातियां
 )  हुकम  श्री

 श्री  राज  चन्द्र

 श्री  फणी  गोपाल
 श्री  एच०  सी०

 श्री  लाल  परगना
 श्रीमती  सुषमा  दक्षिण  व  VAT

 अनुसूचित
 जन

 श्री  ए०  ate
 )

 सैयद  श्री
 हेम  थी

 डा०  पूर्व  हैदर  चौधरी  गोंडा-उत्तर /



 लोक  सभा

 अध्यक्ष

 श्री  जी०  वी०  मावलंकर

 उपाध्यक्ष

 श्री  अनन्त  अय्यंगार

 सभापति  तालिका

 पंडित  ठाकर  दास  भार्गव

 श्रीमती  अम्मू  स्वामीनाथन

 श्री  हरि  विनायक  पॉट्स कर

 श्री  ऐन०  सी०  चटर्जी

 श्रीमती  रेण

 सचिव

 श्री  एम०  एन०  कौल  बेरिस्टर-एट-ला

 सहायक  सचिव

 श्री  ए०  जे०  एम०  एटकिन्स

 श्री  एस०  एल ०  डाकघर

 श्री  एन  ०  सी०  नन्दी

 श्री  डी०  एन०  मजूमदार

 तवील  a श्री  सी०  alo  ह  |  राव

 याचिका

 qed  ठाकर  दास  भागने

 श्री  असीम  कृष्ण  दत्त

 शी  गोविंदराव
 धर्म जी  ade

 प्रो०  सी०  पी०  मथ्य



 भारत  सरकार

 मंत्रिमंडल  के  सदस्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  व  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्री--मौलाना  भबूत-कलाम  आज़ाद

 संचरण  मंत्री--श्री  जगजीवन  राम

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर

 रक्षा  मंत्री-श्री  एन ०  गोपालस्वामी  अय्यंगार

 वित्त  मंत्री-श्री  सी०  डी०  देशमुख

 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री-+श्री  गुलज़ारी  लाल  नन्दा

 गह  कार्य  तथा  राज्य  मंत्री--श्री
 के०  एन०  काटजू

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  रफी  अहमद  किदवई

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  —Ay  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी

 विधि  तथा  अल्पसंख्यक  कार्य  मंत्री  सी०  सी०  विश्वास
 क

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री--श्री  लाल  बहादुर  सा स्त्री

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री--सरदार  स्वर्ण  सिंह

 श्रम  मंत्री-श्री  वी०  ato  गिरि

 उत्पादन  मंत्री--श्री  के०  सी०  रेडडी

 मंत्रिमंडल  की  कोटि  के  मंत्रीगण  जो  मंत्रिमंडल  के  सदस्य  नहीं

 संसद  काय  मंत्री--श्री  सत्य  नारायण  सिन्हा

 पुनर्वास  मंत्री  अजित  प्रसाद  जैन

 वित्त  राज्य-मंत्री  महावीर  त्यागी

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  बी०  वी०  केसकर

 उप-मंत्री

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री--श्री  डी०  पी०  कर मरकर

 गृह-व्यवस्था  रसद
 उपमंत्री  एस०  एन०  बुरागोहिन



 ४  भाग
 ३--रम  और  उसर  से  gee  का यवादी

 )

 शासकीय

 र  एकल  यग

 ६४५  RVR

 श्रोबीरेन  दस  ) लॉक  सभा
 अभी  लागू  गय  है  ऐसा  तार  हमें  कछ

 a
 ३०  भ च्  7)  १९५२  मिला है  |

 ~~

 लंदन  की  सवा  आठ  बजे  समवेत
 अध्यक्ष  महोदय  क्या  तार  में  तिथि  दी

 ली
 गयी है

 ?
 मुझे  तिथि  बता  दें  जिस से  में  इस  की

 हुई
 अनुमति  योग्यता  पर  विचार  कर  ah  |

 महोदय  HEqA-TS  पर  आसीन
 श्री  बीरेन  दत्त  जी  २९  मई  से

 प्रीत  और  उत्तर  दो  महीने  तक  के  लिये  |  कल  से  यह  अगले

 भाग  १)
 दो  महीनों  के  लिये  लागू  किया  गया  है  |

 oe
 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  यही  बात  निश्चित

 ९-१५  Ho  पु०  करनी  थी  कि  क्या  पुराने  आदेश  की  आयु

 स्थगन  बढ़ा  दी  गई  या  नया  आदेश  लागू  किया  गया
 a

 Ayede
 ह

 ?

 त्रिपुरा
 के  baal  ७  s4  ५  ला  में  तनाव

 श्री बीरेन  दत्त  :  यह  नया  आदेश  हूँ  ॥

 अध्यक्ष  महोदय  मुझे  श्री  बीरेन  दत्त
 अध्यक्ष  महोदय  :  आदेश  परसों  दाम  को

 से  इस  स्थगन  प्रस्ताव  की  पुट  सूचना  मिली
 a  लागू  किया  गया  और  माननीय  सदस्य  को  कल

 a
 ig

 (Ls
 रात  पता  दो  अन्य  भारी  आपत्तियों

 राज्य  के  अगर तल्ला  में  के  कारण  में  अत्यावश्यकता  के  आधार  पर

 दो  मास  के  लिये  घारा  208  इस  का  निर्णय  नहीं  कर  सकता  |  पहले  तो

 लगाये  जाने  अत्यावश्यक  यह  अत्यन्त  अस्पष्ट  क्योंकि  यह

 सावंजनिक  महत्व  के  विषय  पर  तनाव  और  भयਂ  का  निर्देश  करता  जो  कोई

 चर्चा  करने  के  जिस  से  सुनिश्चित  विषय  नहीं  फिर  यह  एक

 राज्य  की  जनता  में  भारी  तनाव  पिछले  विनिर्देश  के  अन्तर्गत  आ  जाता  हैं  जिस
 a  मी

 और  भय  पदा  हो  गया  ह्  का  एक  अंश यह  है  :

 क्या  माननीय  सदस्य  का  मतलब  है  कि  44,  आदेश  दण्ड  प्रणाली  सं  पिता  द्वारा

 आदेश  पिछले  दो  महीनों  से  लाग ूहैं  या  अब  दी  गई  शक्ति  के  अधीन  धारा

 अगले
 दो

 महीनों  के  लिये  लागू  किया  गया  है  ?  १४४ के  अन्तर्गत  दिया  गया  हैँ  ।
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 ६४७  विशेषाधिकार  समिति  का  प्रतिवेदन  ३०  मई  १९५२  सामान्य  आयव्ययक-साधारण  चर्चा  ६४८

 [  अध्यक्ष  महोदय
 समिति  की  किसीਂ  विशिष्ट  राजनीतिक  दल

 प्रस्ताव  यथोचित  नहीं

 हो  सकता  पीपी  में  रुचि  नहीं  उस  का  काय  तो  सभी  सदस्यों के

 अधिकारों  की  रक्षा  करना  उस  का  आधार

 चूंकि  दंड  प्रणाली संहिता  में  पीड़ित  पक्ष

 द्वारा  उच्च  न्यायालय  तक  निर्देश  किये  जाने  राजनीतिक  दल  बन्दी  नहीं  है  बल्कि  उस  का

 सम्बन्ध  इसਂ  सदन  के  प्रत्येक  सदस्य  की
 का  उपबन्ध  इसलिये  २५  वर्ष  से  यह

 प्रतिष्ठा  और  विशेषाधिकार  से  है  कुछ  समय
 प्रक्रिया  चली  आ  रही  है  कि  धारा  ve

 पर  इन  प्रश्नों  का  सचदेव  के  लिये
 के  अन्तर्गत  दिये  गये  आदेशों  के  सम्बन्ध

 में
 निश्चय  हो  जाना  चाहिये  ।  मेरा  अनुरोध  है

 कोई  स्थगन  प्रस्ताव  नहीं  स्वीकार  किया  जाता

 है  ।  में  नहीं  समझता  कि  में  इसे  कसे  बदल  दूं  ।
 fe  विरोधी  दल  के  सदस्य इसे  दलीय

 प्रश्नों  के  रूप  में  न  देखें  ।
 [  एक  माननीय  सदस्य

 :
 हम  एक  नये  संविधान

 को  मान  रहे  हैं  ।  ]  इसलिये  तो  शायद  और  डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  —

 भी  प्रतिबन्ध  लगाना  आवश्यक
 ह

 ।  दक्षिण-पूर्व  )
 :  यह  तो  सरकारी  बचों  से  कहना

 श्री  आर०  के०  चौधरी  चाहिये  |  )
 )

 भावी  पथ  निर्देशन  के  लिये  में  पुछ  सकता  हूं  अध्यक्ष  महोदय  :  कान्ती  ।  समिति

 कि  क्या  स्थानीय  सरकार  का  कोई  के  सभापति  माननीय  गृह  मंत्री  सुप्रसिद्ध

 जिस  की  अपील  न  हो  यहां  चर्चा  का  विषय  वकील  और  संसद्  वेत्ता  पर  में  ने  सोचा कि
 बन  सकता हैँ  विरोधी  दल  के  सदस्य  नये  इसी  से  में  ने

 अध्यक्ष  महोदय  :  ए  कपोल  कल्पित  उन  का  निर्देश  किया  था  ।

 प्रश्नों  पर  माननीय  सदस्य  अपने  कानूनी

 परामर्शदाताओं  से  पूछें  ।  में  नहीं  समझता  कि

 दंड  प्रणाली  संहिता  के  उपबन्ध  क््छ भ्ञ  राज्यों  के
 सदन  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 समादेशों  पर  लगें  और  कुछ  पर  न  लगें  ।
 (१)  विनियोग  लेखे  तथा

 वे  तो  सभी  पर  लगते  हैं  ।
 और  (२)  लेखापरीक्षा-प्रतिवेदन

 श्री  नम्बियार  :  श्रीमान्  |

 इस  पर  एक  अल्प सूचना  प्रश्न  पुछ  की
 वित्त  मंत्रो  डो ०  :

 संविधान  के  अनुच्छेद  १५१  के  अधीन  में
 मति  दी  जाये  ।  )

 विनियोग  लेखे  तथा  १९४९-५०

 अध्यक्ष  महोदय
 :  afer  ।  और  लेखा-परीक्षा  १९५१  की  एक

 वह  उपाय  काम  में  लाया  जा  सकता  है  ।
 एक  हस्ताक्षरित  प्रति  सदन  पटल  पर  रखता

 लिलि  ee
 हूं  ।  [  पुस्तकालय में  रखी  देखिये

 संख्या
 ४  एन०  ओ०  (६)  | विशेषाधिकार

 समिति
 का

 प्रतिवेदन

 श्री  नन्द  लाल  wat  : में  सामान्य  आयव्ययक-साधारण  चर्चा

 जान  सकता  हूं  कि  सदन  को  विशेषाधिकार  अध्यक्ष  अब  सामान्य

 समिति  का  प्रतिवेदन  कब  प्राप्त  होगा
 ?

 व्यापक पर  चर्चा  नियम  १८४  (३) के
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  अधीन  में  भाषणों  की  समयावधि  प्रत्येक  सदस्य

 शांति  ।
 >.
 कृ  र्  लये

 लि  ०  न ता  क नाराज जान  पर  ।  पथ  १५  मिनट  और  faa
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 मंत्री
 के
 लिये

 एक
 घंटा  आवश्यक

 हो  तो
 श्री  एन०  सी ०  चेटर्जी  :

 अधिक  भी  निश्चित  करता हूं  ।  नीय  सदस्य  के  भाषण  प्रारम्भ  करने  के  पहले

 इस  अवस्था  में  सदन  पुरे  आयव्ययक  या  में  जानना  चाहूंगा
 कि

 दिल्ली
 स्थिति

 और  एक  माननीय सदस्य  की  गिरफ्तारी के
 उस  के  किसी  विशेष  पहलू  पर  चर्चा  करने  के

 विषय
 में  अल्प  सुचना  का  उत्तर  माननीय लिये  स्वतंत्र  होगा  ।  आशा  है  कि  माननीय

 सदस्य  १५  मिनट  का  सर्वोत्तम उपयोग  करेंगे
 गृह  मंत्री  कब  दे  रहे  हैं

 ?
 हमें

 आदा
 थी  कि

 माननीय  गृह  मंत्री  कुछ  बतायेंगे  ।
 आवश्यक  या  असंबद्ध  छोटी  मोटी  बातों

 को  न  उठायेंगे  ।  गृह  र  तथा  राज्य  मंत्री

 :
 वे  सोमवार  को  पूछे

 जा
 सकेंगे

 |

 मुझे  दोनों  ही  प्रकार  के  gar  मिले  y—

 पहला  यह  कि  भाषणों  का  समय  १०  मिनट
 श्री  बी०  शिवा  राव  :

 :  में  सरकार
 के

 विचारां
 कर  दिया  जाये  और दूसरा यह  कि  इसे  २०-३०

 मिनट  तक  बढ़ा  दिया  जाये  ।  मे  ने  बीच का
 कुछ  सुझाव  रख  कर  अपने  समय  का  उपयोग

 करूंगा  |
 में  इस  आयव्ययक को  एक  सच्चा

 और
 अपनाया  है  ।  यदि  किसी  दल  का  कोई

 सदस्य  अधिक  समय  ले  लेता  तो  में  उस  साहसपूर्ण  आयव्ययक  मानता  हुं  ।  हमारे  रक्षित

 धन  के  दिन  प्रति  दिन  कम  होते  जाने  की समय  को
 उस  दल

 के  हिसाब में  से  घटा

 अर्थात्  उस  दल  के  कम  सदस्यों  को  अवसर
 और

 सुदर  पूर्व  या  यूरोप  में  सर्वत्र  अन्तर्राप्ट्रीय

 मिल  सकेगा
 ।

 हम  ने  आरम्भ  में  ही  चार  दिन
 स्थिति

 के  बहुत  आशाजनक न  होने  की  इन

 निश्चित  कर  दिये  और  उन  के  बढ़ाये  जाने
 अनिश्चित  परिस्थितियों  में  वित्त  मंत्री  aa

 की  किसी  को  कोई  आशा  नहीं  होनी  चाहिये  ।  सावधान  रहे  हें
 और

 करों  में  छूट  देने  से  इन्कार

 कर
 के  उन्हों  ने  अपने  सत् साहस का  ही  परिचय पहिले  को  भांति

 अब
 दिन

 नहीं  बढ़ाये  जायेंगे  ।

 आशा  सदस्यगण  अपने  निश्चित  समय  में
 दिया  जिस  के  लिये  वह  सारे  सदन  के  आदर

 सभी
 महत्वपूर्ण  बातें  कह  देंगे  ।

 और
 मान  के  अधिकारी हैं  ।

 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी

 अब  में  वित्त  मंत्री  जी  से  दो  बातों  पर

 विचार  करने  को  कहूंगा  |  पिछले  वर्ष  अवस्था
 दक्षिण-पुर्व  )  :

 श्रीमान  आपने  विरोधी  दल  और

 सरकार
 के  बीच  समय  कैसे  बांटा  है  ।

 संसद्  में
 अनुपूरक  अनुदानों  पर  चर्चा  के

 समय  जब  मेंने  यह  सुझाव  दिया  था  कि
 अध्यक्ष  महोदय :  यह  तो  अध्यक्ष  का

 काम  है  |

 चौर्यानयन  पर  कड़ा  नियंत्रण  रखा  जाय  य
 तो  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  महाबीर  त्यागी  ने

 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  हमें  ज्ञात  होना  कहा  था
 कि

 इसे  यदि  are  नहीं  तो  कम  से  कम

 चाहिये
 रोकने  के  लिये  वह  पुरा  प्रयत्न  करेंगे  ।  पर

 कुछ
 नहीं

 हो
 सका  है

 ।
 फ्रांसीसी  और  पु तंगा ली

 अध्यक्ष  महोदय  :  जी  नहीं  ।  यदि  वहू  इस
 पर

 आग्रह
 तो

 मैं  सदस्यों  की  संख्या  के
 प्रदेशों  में  से  बड़े  पैमाने  पर  चौर्यानयन  होने

 अनुसार  ही  समय  और  इस  से  उन  को  से  हमें लग  भग  दो
 तीन  करोड़  रुपये  का  घाटा

 ही  घाटा  रहेगा
 ।

 पर  में  जैसा  नहीं  कर  रहा
 न

 होता  गोआ  चोरी  छिपे माल  ले  जाने  वालों
 और  इस  न्यायोचित  वितरण  से  विरोधी  दल  कों

 और  मद्य निषेध  विरोधियों  के  लिये  स्वर्ग  et
 कुछ  अधिक  अवसर  मिल  जायेगा  |  बम्बई में  मद्य निषेध  के

 बाद से  वहां  विस्की

 श्री  बी०  शिवा  NU@  । रोधी
 और  दाराब  का

 आयात  दस  बारह  गुना

 बढ़  गया  है
 ।  इसलिये  इस  बारे  में  सख्ती
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 [  श्री  बी०  दिवा

 होनी  चाहिये  ।  इस  से  न  सरकार  की  जायेगा  |  में  चाहता हुं  कि  इसे  व्यवस्था

 आय  बल्कि  प्रधान  मंत्री  को  अपने  देश  मत्रालय पी  कहा  क्यों  कि  इस  से  सभी

 जान  जायेंगे  कि  सरकार  इस  समस्या में  स्थित  इन  विदेशी  बस्तियों  की  कठिन

 समस्या  के  निपटाने  में  भी  सहायता  मिलेगी  ।  सुलझाने  को  कितना  महत्व  देती हूं
 |

 जब  तक  यह  चौर्यानयन चलता  गृह  व्यवस्था  पर  विशेषज्ञ  समिति  के

 वह  फ्रांसीसी  और  game  बस्तियां  बनी  प्रतिवेदन  के  कुछ  अंश  हाल  में  पत्रों  में  प्रकाशित

 क्योंकि  बहुत  से  स्थानीय  लोग  भी
 हुए  थे  ।  आशा  उस  की  प्रतियां

 इसी  लालच  से  उन  का  समेलन  करते  रहेंगे  |
 सदस्यों  को  उपलब्ध  कर  दी  जायेंगी  ।  में

 सुझाव  दूंगा  कि  गृह  निर्माण  की  लागत  कम
 दूसरी  बात  आंक  समिति  और  लोक  लेखा

 समिति  के  काम  के  विषय  में  जिन  की  उन्हों
 रखने  पर  और  स्थानीय  इमारती  सामान  की

 ने  ९1  आयव्ययक  वक्तव्य  में  प्रशंसा  की  हैं  ।  उपयोगिता  पर  अनुसन्धान  कार्य  करने  पर

 गत  दो  वर्षों  से  आंक  समिति  के  एप  राजस्व  के  सरकार  खूब  ध्यान दे  ।

 रूप  में  में  समझता  हूं  कि  में  यह  कहने  की
 फिर  में  गन्दी  बस्तियों  के  विरुद्ध  श्री

 स्थिति  w  हूं कि  ससी-साहव  और  उन  के  गोपालन  के  प्रिय  शब्दों  में  युद्ध  छेड़नेਂ  को

 कर्मचारी  वग  की  योग्यता  और  हार्दिक  सहयोग  महत्वपूर्ण  समस्या  पर  विचार  करने  के  लिये

 माननीय  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  आकर्षित तथा  सहायता  से  समिति के  कार्य  में  बहुत

 सुविधा  हुई  थी  ।  पर  लोक-सभा  का  काय  करूंगा  |  कानपुर  की  गन्दी  बस्तियों  के  वारे

 बढ़ता  इसलिये  म  वित्त  मंत्री  के  में  प्रधान  मंत्री  की  आलोचना  पर  वहां  की

 विचारार्थ  ag  सुझाव  देता  हं  कि  इन  दोनों
 नगरपालिका  ने  कार्यारम्भ  कर  दिया हैं  ।

 समितियों  के  कार्य  को  अधिक  प्रभावशाली  पर  इस  देश  की  नगरपालिका  या  तो  नितान्त

 और  क्रियात्मक  दृष्टि  से  उपयोगी  बनाने  के  दुबले है  ध्यान नहीं  देती  है
 ।  वह  इन  के

 लिये  इन  के  लिये  अलग  से  पुरे  समय  काय
 मालिकों  के  निहित  स्वार्थों  से  झगड़ा  मोल  नहीं

 करन  कर्मचारीवर्ग  की  व्यवस्था  की  ले  सकती  ।  में  सुझाव  दूंगा  कि  इसे  राष्ट्रीय

 जाय े।
 पैमाने  पर  सुलझाने  के  लिये  केन्द्रीय  गृह

 अब  में  औद्योगिक  गृह-व्यवस्था  व्यवस्था  मंत्री ही  पहल  करें  ।

 को  लेता  जिस  में  में  गत  चार  वर्षों  से  उत्साह  संसद्  द्वारा  किसी  श्रम  विधि  के  पारित

 लेता  रहा  आखिरकार  वित्त  मंत्री  के  लिये  किये  जाते  ही  श्रम  मंत्रालय  उस  के  ट्रस्ट

 इस  दिशा  में  कुछ  थोड़ा  सा  आरम्भ  करना  लागू  करने  और  उस  में  एक  रूपता  रखने  के

 संभव  हो  गया  हूं  ।  मुझे  आशा  है  कि  कुछ  के  लिये  राज्य  सरकारों  के  पास  आदर्श  नियम

 समय में  यह  कार्य  राष्ट्रीय अनुपात  में  बढ़  बना  कर भेज  न्र प. दताहू  |  उसी  प्रकार  विधि  मंत्रालय

 जायेंगी  ।  बहुत  दिनों  तक  इस  किये  से  सम्बन्धित  से  परामर्श  कर  के  गृह  व्यवस्था  मंत्रालय

 रहने के  कारण  मुझे  यकीन  हैं  कि  औद्योगिक  सारे  देश  में  गन्दी  बस्तियों  के  निवारणार्थ

 श्रम  की  त्रुटियां  और  एक  आदश  विधेयक  पारित  सभी  राज्य

 क्षमता  अनेकों  समस्याओं  का  इस  से  सरकारों  को  भेज  अन्यथा  राष्ट्रीय  पैमानें

 समाघान  हो  सकेगा  ।  मंत्रालय  पर  यह  समस्या  नहीं  निपटाई  जा  सकेगी  ।.

 के  अलग  हो  जाने  के  बाद  सरदार  स्वर्ण  सिंह  यह  गन्दी  बस्तियां  मनुष्यों  के  रहने  योग्य  नही

 के  मंत्रालय  को  wag  गह  हें  और  इन  के  मालिकों  ने  गरीबों  का  खून  दोषी

 व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्रालय” के नाम से के  नाम  से  पुकारा  किया है  ।  इन  के  साफ  किये  जने  पशु
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 गृहहीन  होने
 बाछे  लोगों  के  लिये  कुछ  ...... अपनी  योजनाओं  की  रूप  रेखा

 तयार  कर  के

 करना  होगा  ।  सदन  को  शीघ्र  ही  पूरे  पुरे  वाद  विवि
 अब  में  ब  ड  प्रयोज  नीय  नदी  घाटी

 अवसर  देंगें  ।  इस  समय  में  एक  बात  कहू ं=
 ना ओं  से  सम्बन्धित  योजना  आयोग  को

 वहू  यह  कि  आयात किये  हुए  या  स्थानीय
 जिम

 के  प्रतिवेदन  के  शीघ्र  ही  प्राप्त  होने  की
 खाद्य  सम्बन्धी  आंकड़े  प्रकाशित  करते  समय

 दि
 आधा  हैं  में  इस  सुअवसर पर  अपने एक  मछली

 जेसी
 महत्वपूर्ण

 खाद्य  वस्तु
 पर  जिससे

 पिछले  सुझाव  को  दुहराऊंगा  कि  व्यक्तियों  के  डेनमाकं  जैसे  छोटे  से  देश  को  १५  से  १८
 दो  ब्यूरो  केन्द्रीय  तथा  दूसरा  प्रतिशत  तक  राष्ट्रीय  आय  होती  है  कुछ  ध्यान

 ह  राज्य-स्तर  पर---बनाये  जायें  जिस  योजना
 नहीं  दिया  जाता  हूं  ।  आशा  है  खाद्यान्नों  के आयोग  या  सामुदायिक  योजनाओं  के  काम  के  साथ  इन  चीज़ों  पर  भी  ध्यान  दिया  जायेग

 चला
 [

 ः अपेक्षित  प्रशिक्षित  और  अनुभवी  और  योजना-आंयोग  ने  भी  इस  पर  ध्यान  ं  ं
 प्राप्त  हो  सकें  ।  बहुत  से

 दिया  होगा
 ?

 डाक्टर  लोक  स्वास्थ्य  कर्मचारी  और
 रक्षा

 के  विषय  में  मुझे  आशा  है  कि  दक्षिणी कृषि  मंत्रालय  के  कर्मचारी  जो  हाल  में
 कमान  द्वारा  रायलसीमा में  किये गये सेवा  निवृत  हो  चुके  हें  या  होने

 az
 ठ  |  अवैतनिक  रूप  से  थोड़ा

 नीय  art  के  प्रति  सदन  अपना  आभार

 त  कर
 प्रदर्शित  करेगा

 ।
 वित्त  मंत्री

 जी
 अन्तर्राष्ट्रीय विभिन्न  योजनाओं  की

 स्थिति  को  देखते  हुए  रक्षा  व्ययों  के  कमी के  लिये  अपेक्षित  प्रशिक्षित

 कर्ताओं  के  रूप  में
 करने के  बारे  में  दिये  गये  असमयोचित  सुझाव

 काम  कर  सकते  हें
 ।

 पर  ध्यान  नहीं  देंगे
 ।

 फिर  भी  कुछ  दिशाओं अ  पूजनीय  नदी  घाटी  परियोजनाओं  के  बारे  में

 में  माननीय  मंत्री  से  यह  आश्वसन  चाहुंगा  कि
 में  बचत  की  गुंजायश है  और  रक्षा  बचत

 के  लिए  नियुक्त  की  गई  विभागीय समिति  के
 स्थानीय  प्रतिभा  को  अवसर  देनें  में  कसर  प्रतिवेदन  की  में

 aa  से  प्रतीक्षा  । ः  eel रखी  यदि  स्थानीय लोग  न  मिलें
 में  एक  बात  और  इस  वर्ष  भू-सेना

 तो  में  विदेशी  विशेषज्ञों  के  बुलाये जाने  के  पर  १४९  नौ  सेना  पर  १
 विरोध में  नहीं  देश  के  खनिज  संसाधनों

 के
 भूगर्भीय  परिमापन  कार्य  में  उन  की  सहायता

 और  वायु  सेना  पर  २३  करोड़

 रुपये  व्यय  होंगे
 ।

 यह  star  सहसा  तो  बदल
 ली  जा  सकती  पर  जहां तक  जल  नहों  सकता

 पर  इन  व्ययों  में  अपेक्षतया
 और  बांध-निर्माण का  सम्बन्ध  है  हमें  दुख  है  अधिक  संतुलन की  आवश्यकता
 कि

 कई  कारणों  से  इस
 के  राष्ट्रीय  पहलू  पर

 नौ  सेना  के  विषय  में  ।
 हमारा  समुद्र  तट  बहुत

 जोर  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 गत  वर्ष  में  ने  प्राकृतिक
 लम्बा  हैँ  और  किनारे के  निवासी सदा  से संसाधन  मंत्री  को  दिया  था  कि  केन्द्र
 समुद्र प्रेमी  रहे  हैं  ।  में  सुझाव  दूंगा  कि  at में

 भारतीय  परामर्शदाताओं  का  एक  प्रशिक्षण  स्कूलों  की  एक  सी  बना  दी
 बनाया  जो  न  केवल  मंत्री  जी  को  परामर्श
 ही  दे  बल्कि  बड़ी  बड़ी  योजनाओं  के  कास  को

 जाये  जिस से  व्यापारिक और  सेनिक

 परिवहन  के
 बहुत  से  प्रशिक्षित  व्यक्ति

 देख  यह
 पता

 लगाये  कि  क्या  काम  ठीक  और
 सुलभ हो  सकें प्राक्कलनों  के  अनुसार  ही  हो  रहा है  ।

 में  आशा  करूंगा  कि  अन्न

 ait  ए०  के०  गोपालन

 में  नहीं  समझता  कि  में  आयव्ययक  पर  अपन
 उपजाओ

 जांच  समितिਂ  का  प्रतिवेदन  चीन

 विकसित  वि

 सभी  महत्वपूर्ण  विचारों  को
 सामन रख  भी

 न्
 किया  जायगा  और  पाऊंगा  उस  दिन  के  मेरे  एक

 क  aa
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 [  श्री  ए०  कें०  गोपालन  अधिकार  है  ।  हम  आप  लोगों  की  देश  भक्ति

 आपत्ति की  गई  है  और
 में

 वेसे  शाब्द  आज
 में  अविश्वास नदीं  करते  ।

 न  कहने का  प्रयत्न  फिर  भी  आंकड़ों से  अध्यक्ष  महोदय  :  आप  मुझे  सम्बोधित

 मे  ag  सिद्ध  कर  दूंगा  कि  में  जो  कुछ  कहता  हू  नहीं कर  रहे  हें  ।

 ठीक  कहता  हूं  ।
 श्री  ए०  के०  गोपालन  में

 इस  आयव्ययक को  सच्चा और  साहसपूर्ण  उन  लोगों  को  सुझाव  दे  रहा  था
 ।

 उन  से  मेरा

 कहा  गया  हैं  ।  ठीक  थोड़े  से  लोगों  के
 कहना है  कि  मतभेद होने  पर  भी  हमें  एक  दूसरे

 हितों की  रक्षा  और  देश  के  बहुसंख्यकों  की  को  समझना  चाहिये  एक  दूसरे  की  देशभक्ति

 उपेक्षा  करने  में  यह  साहसपूर्ण ही  सरकार की  में  सन्देह  नहीं  करना  चाहिये  ।  हम  कांग्रेस के

 वही  पुरानी  नीति  और  सिद्धान्त  इस  में  भी
 किसी  व्यक्ति  की  आलोचना  नहीं  करते

 और  जब  रायलसीमा ही  नहीं  सारे
 हम  सरकार की  नीति  की  आलोचना करते

 देश  में  अकाल  फेल  रहा  है  और  कारखानों  में  कह  रहा  था  कि  जो  सरकार  लोगों  को  भोजन

 से  लोग  निकाले  जा  रहे  हें  यह  कहना  कि  न  दे  सके  उसे  वहां  बेठन  का  अधिकार नहीं  है  ।'

 का  प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होताਂ  साम्यवादी  सरकार  हो

 साहसपूर्ण  ही  है  ।  फिर  कहा  गया  हूँ  कि  पंचवर्षीय  या  कांग्रेस  सरकार  हो  या  सरकार

 योजना सन्  १९३९  के  स्तर  तक  पहुंचा देगी  हो  सब  पर  यही  एक  बात  लागू  होती  है  ।

 अभी  भोजन  और  नौकरी  मांगने पर  हम  नहीं
 यदि  देश  के  अर्थ  संकट  को  देख कर

 दे  सकेंगे  ।  इस  विषय  में  गोरवाला  समिति  a

 अपने  प्रतिवेदन  में  यह  लिखा  है  :
 व्ययक  बनाया गया  होता  तो  वह  ऐसा  नहीं

 होता  |  यदि  कभी  युद्ध  हो  तो  हमें  निःसन्देह  देश

 न  केवल  भारत  सरकार  अपितु  और  उस  के  हितों  की  रक्षा  करनी

 कोई  भी  सरकार  इस  आधार  पर  तब  ear  की  रक्षा  विषयक  आवश्यकताओं को

 नहीं  चल  सकेगी fe  बहुत से  ध्यान  में  रख  कर  आयव्ययक  बनाना  होगा

 काम  शुरू  करना  थोड़े  काम  पर  जब  चारों  ओर  भुखमरी  और  पशु

 पूरे  करने  से  अच्छा  है  ।  बुनियादी  मर  रहे हें  तो  तत्काल  सहायता दी  जानी
 चीज़ें  cet  कपड़ा और  मकान  है  चाहिये  हम  योजनाओं के  विरोधी  नहीं  हैं

 आधिक  बुराइयों को  दूर  कर  के  और  उन  के  देश  के  हित  में  होने  के  कारण

 तत्काल  नया  आर्थिक  ढांचा  बनाना
 हम  निश्चय  diet  का  समर्थन  करेंगे  ।  पर

 होगा  .  .  आज  कल  एक  सरकार
 योजना  या  आयव्ययक  के  आंकड़े  कुछ  भी  हों

 को  बहुत  से  कार्य  करने  होते  हैं  जहां तक  रक्षा  व्यय  का  सम्बन्ध हू  धन  और

 परन्तु  उन  में  बुनियादी  चीजें  पदारथ या मशीनें या  मशीनें  नहीं  बल्कि  जनता का  सहयोग

 नहीं  भुला  देनी  चाहियें  नहीं  हमारा  आधार  है  ।  यदि  जनता  सरकार  को
 तो  उन  की  असफलता पर  सब  सहयोग न  दे  तो  सब  कुछ  होते  हुए  भी  कुछ

 कुछ  असफल  हो  जायेगा  ी
 नहीं  हो  सकेगा  |  देखना  यह  है  कि  क्या  इस

 वो  यह  सरकार  का  मूल  कर्तव्य है  व्ययक  को  जनता  का  प्राप्त हैं  ।

 महत्मा  गांधी  ने  भी  कहा  था  कि  जो  सरकार  तभी  हमें  सन्तोष  होगा  क्योंकि  जनता  के

 लोगों
 को  रोटी  नहीं

 दे  सकती .
 .  .  सभी  वर्गों  का  हार्दिक  सहयोग  प्राप्त  करमे  वाले

 हस  वह  कांग्रेस  आन्दोलन  में  भाग  लेने  के  आयव्ययक  को  ही

 करण  मुझे  महात्मा  गांधी  को  उद्धत करने  को  कहां जा  सकता  है  ।
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 एम०  ए०  आयंगर  श्री To  के ०  गोपालन  :  हमारी  बात  सही

 नही  मानी  जाती  थी  इसलिये  हम  ने  पत्र  तथा
 पर  आसीन थे  )

 में आयव्ययक  के  विस्तार में  नहीं  जाऊंगा  तार  भेज  पंजीबद्ध  प्रान्तीय  और  स्थानीय

 अपितु  इस  की
 कुछ  मुख्य  बातें  लूंगा

 ।
 में  मजदूर  संघों  से  यह  आंकड़े  प्राप्त  किये  हैं

 ।

 मानता  हूं  कि  नये  कर  नहीं  लगाये  ह  सब  स्थानों  से  सूचनायें  अभी  नहीं  आई  हें
 ।

 पर  खाद्य  सहायता  न  देना  क्या  गरीबों  पर  यह  इन  संघों  द्वारा  प्रकाशित  वज़ारतों  पर

 कर  लगाना  नहीं  हे  ?  चार  आदमियों  वाले  आधारित  हैं  ।  मालावार  के  विषय  में
 में

 परिवार को  अब  १२  रुपये  मासिक अधिक
 नारियल-जटा  और  हथ  करघा  उद्योगों  के

 देने  होंगे  ।  यह  कर  नहीं  तो  aa  है
 ?

 दूसरे  वृतान्त  माननीय  मन्त्री  के  समक्ष  रख

 मंत्री  जी  कहते  हें  कि  यह  मंदी  लोगों  के  लिये  दूंगा  ।  इन  आंकड़ों  की  पुस्तकों  और

 वरदान  सदृश  आयी हूं  पर  ध  मज़्दूर  पत्र  माननीय  प्रधान  मंत्री  और  अन्य  मन्त्रियों

 किसान  और  साधारण  आदमी  का  ९०  प्रतिशत  के  पास  पहले ही  भेजे  जा  चुके  हैं
 ।

 इन्हीं  के

 व्यय  तो  खाद्यान्नों  पर  होता  ह  और  दूसरी  आधार  पर  में  यह  आंकड़े  दे  रहा  हूं
 ।

 माननीय वित्त  मंत्री  अपने  भाषण  में चीजें  वह  खरीद  ही  नहीं  पाता  है  ।  उल्टे  में

 देखाता  हूं  कि  कई  प्रदेशों  में  वस्त्र  और  कहा था  कि  भाव  यदि  क्रम  से  गिरें  तो  ड  रने  की

 विद्युत  खड्डी  आदि  उद्योगों  में  बेकारी  कोई  बात  नहीं  पर  खतरा  तभी  है  जब  इस  से

 बढ़  रही  हैं  ।  मलाबार  में  अकेले  उत्पादन  कम  हो  और  बेकारी  बढ़  जाये  ।

 कोचीन  में  ५,५८,०००  लोग  बेकार  हो  गये  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  अप्रेल

 वहां  हथ  करघे  और  खड्डी  में  ५-५  लाख  १९५२  में  प्रकाशित  मासिक  आंकड़े  कुछ

 व्यक्ति  लग  हुए  देश  के  विभिन्न  मज़दूर  संघों  से  एक  उद्योगों में  जनवरी  १९५१  और  जनवरी

 जो  आंकड़े  प्राप्त  हुए  हें  उन  से  यह  पता  चलता
 १९५२  के  बीच  उत्पादन

 में  कमी  को  प्रकट  करते

 है  कि  अकेले हथ  करघा  मजदूर  नहीं  बल्कि  ह

 विभिन्न  उद्योगों  में  विभिन्न  राज्यों  में  कितने  १९५१  १९५२

 व्यक्ति  इस  से  प्रभावित हुए  हैं  यह  इस  कोयला  R2o°¢  २३०२

 सी  में  ०७२  ,  Wow

 बंगाल  P4482  ऊनी  सामानਂ  ८०  ९९६

 बंबई  ६३,४७४  चीनी  Rov’  2ok'3

 बिहार  2 Soo  इसी  प्रकार

 ३९  कांच  आदि  का  भी  उत्पादन
 मद्रास  20,90  कम  हो  गया  हैँ  ।  उधर  हथ  करघा  आदि

 मध्य  भारत  ३७  Yoo  उद्योगों  में  बेकारी  फल  रही  हैं  ।  मालावार
 मध्य  प्रदेश  १,००0

 के  कारखाने  बन्द  होने  जा  रहे  हैं  ।  प्रसिद्ध
 दम सूर  066  कांग्रेसी  ग समएल  आरेन की  कपड़ा  मिल के  बन्द
 केरल

 ५,५८८,  ४००
 हो  जानें  से

 ६००
 आदमी  बेकार  हो  गये

 त्रिपुरा  2,000
 इसलिये

 और
 कुछ

 न
 कह

 मेँ
 यही  कहता  हूं राजस्थान

 RX, 200  कि  मंत्री  जी  की  बात  टीक  नहीं हैं  ।
 faa  मंत्री  सी ०  डी०  देशमुख  :  फिर  निर्माण  कार्यों  और  सामाजिक

 स्  सूचनाएं  जानना  चाहूंगा  कि  इस  अधिकृत

 सूचना का  स्रोत  क्या  हैं  ?

 सेवाओं  तथा  के  लिये
 बहुत

 थोड़ी  राशि  दी  गई  है  ।  ऑओयब्ययक  को
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 ए०  के०  वित्त  मंत्री  ने  उस  दिन  राज्य

 सार  यह  :  कुल  आय  ४०४९८  करोड़  में  कहा था  कि  खाद्य  सहायता  न  देने  से  बचा

 सीमा-शुल्क  और  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  से  आय  हुआ  धन  अन्न  उपजाओ  आन्दोलन

 पर  व्यय  किया  जायेगा  पर  अब  तक  इस  में AEP Zo Ro  करोड़े  निगम  आदि  करों  से  कुछ

 आय  १०४ १६  करोड़  रेलवे  तथा  डाक  तार  ९०  करोड़  व्यय  हो  चुके  हें
 और  उपज  सन्

 से  आय  £22  करोड़  ।  कुल  आय  लगभग  १९५१  से  ४०
 लाख  टन  कम  हुई  है  ।  तो

 Yo oo  करोड़ रक्षा  २००  करोड़ ५०  अरति  मेरा  कहना  है  कि  अधिक  अन्न  तब  तक  नहीं

 दात  साधारण  प्रशासन  ५०  करोड़  १२  १/२  पैदा  हो  सकता  जब  तक  किसान  अपनी  जमीन

 प्रतिशत  शिक्षा  ६  १/२  करोड़  १  को  अपना न  समझें  और  वह  उन  से  न  छीनी

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  सार्वजनिक  स्वास्थ्य  जाये  ।  मालावार  में  ही  लाखों  एकड़  सरकार

 श्रम  आदि  सब  १  ६  प्रतिशत  उद्योग  वाणिज्यਂ  की  या  ज़मींदारों  की  जमीन  बेकार  पड़ी  है  ।

 और  कृषि  १४  करोड़  ३  १/२  प्रतिशत  राज्यों  पुत्तली  में  एक  जमींदार  के  निःसंतान

 को  सामान्य  और  जन  जाति-कल्याण  ३०  करोड़  मर  जाने  से  उस  की  २,०००  एकड़  जमीन

 ७  १/२  प्रतिष्ठित  विस्थापित  व्यक्ति  १०  करोड .  सरकार  को  मिल  गई  थी  हमें  ने  सरकार  को

 २  १/२  प्रतिशत  खाद्य  तथा  गृहनिर्माण सहायता  प्रार्थना पत्र  दिया  ate  मौसम  न  निकल  जाये

 २५  करोड़  ६  प्रतिशत  सार्वजिनक  निर्माण  इसलिये  सरकार  को  सुचित  करके  उसे
 जोत

 कार्य २०  करोड़  ५  प्रतिशत और  ब्याज  ३६  लिया  ;  पर  garage  कि  २५०  किसान

 ९  प्रतिशत  ।  जेल  में  डाल  गये  ।  इसलिये

 तो  उत्पादकों  को  और  रेल  डाक  या  जब  तक  सरकार  साहसपूर्ण  कार्यवाही  करके

 सरकार  के  छोटे  छोटे  कर्मचारियों  को  क्या  किसान  के  दिल  में  यह  भरोसा  न  जमा  दे

 सुविधा  दी  गई  है
 ?

 शिक्षा  के  लिये  कुल  किं  जमीन उसी  की  afer उपज  नहीं

 १  प्रतिशत  दिया  गया है  ।  आयव्ययक  में
 हो  सकती  कौर  जनता  का  सहयोग  पाये

 गम्भीर  आधिक  संकट  पर  कोई  ध्यान  नहीं  बिना  कोई  योजना  सफल  नहीं  हो  सकती  ।

 दिया है  ।
 चीन  के  इन  आंकड़ों  से  पता  चलेगा

 यदि  समय  हुआ  तो  में  पंच  वर्षीय  योजना  कि
 वहां

 दो
 वर्षों  में  ही  उत्पादन  बाहरी  देशों

 से  यह  दिखाने  का  प्रयत्न  करूंगा  कि  उस  में
 से  सहायता  मिले  बिना  ही

 ४
 से  ६  गुना

 देश  के  औद्योगिक  विकास  के  लिये  कितनी
 तक  बढ़  गया  है  :

 अपर्याप्त  राशि  दी  गई  हैँ  ।  किसी  भी  देश  में
 लोहे  और  इस्पात  का  उत्पादन

 औद्योगीकरण  के  बिना  बेकारी  दूर  नहीं  हो

 सकती  और  इस  के  केवल  १४९३  1१९४९  PEK

 करोड़  रुपयों  उपबन्ध किया  गया  हैँ  ।  ढलवां  लोहा  .  १००  %  yaw  फ

 0/ इस  का  विश्लेषण  इस  प्रकार  है  :  कृषि  तथा  इस्पाती  द  १००  क  ACE  /0

 ग्राम्य  विकास  832k HUT करोड़  gr
 इस्पाती  पिंड

 १००  %  T¥c  10

 सिचाई  ४५०३६  करोड़  ३०२  प्राकृतिक  संसाधन :
 यातायात  तथा  संचरण  FCSN 'RR  करोड़  टंगस्टन  उत्पादन  og  प  OSE  0

 '२६ १
 प्रतिशत  उद्योग  १००  करोड़  ६७  टीन  धात

 प्रतिशत  सेवायें  LHW RR  करोड़  १७  (  Yo
 पुनर्वास  ७९  43  जया

 tee  %  ६००

 ih  )
 विविध  २८  ५४  करोड़  १९  प्रतिशत :  तांबा  १००  %  SRo  %



 ्
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 चर्चा

 रसायन  उद्योग  वहाँ  एक  एक  उपक मां डर

 एक दो  सहायक  एक  एस०  बी०
 अ्रमोनियम  सल्फेट

 उत्पादन  e3u%  ०, दि  एस०  डब्ल्यू०  एक  सी०  Yo
 १००  %

 alo  होता  है  |  हम  रक्षा  विषयक  बारीक
 कास्टिक  सोडा

 उत्पादन  900%  Bvo%
 बातें  न  नन्ही  पर  बड़े  अफसरों  पर  यह  भारी

 व्यय  कम  किये  जा  सकते  हैं  ।  हमें
 कागज़  सम दीन री  :

 चीन  से  खतरा  नहीं  कौर  दूसरे  देशों  से  भी
 900%  ge0%

 मंत्री हैं  ।  रहा  सो  24.0  रुपये

 मोटर  टायर
 के  सिपाही  देवा  की  रक्षा  नहीं  करते  हैं  ।

 उत्पादन  g00%  ५२१,  आक्रमण  के  समय तो  सिद्ध  सदस्यों  तक
 को

 बेल्ट  उत्पादन  g&Xo
 लड़ना  मरना  होगा  ।  चांग काई शेक  को  भारी

 की  उत्तरार्ध  .  900%  ४३१९८
 सेना  कुछ  नहीं  कर  सकी  थी  ।  जनता  का

 चीनी  e  20  ०१  guV%
 उत्साह  हैं  ।  सो  भले  ही  हम

 कृषि  yo  प्रति  ad  सेना  पर  व्यय  पर  सारे

 त्तत्व  उत्पादत
 00 Of  १३१०६,  देदी

 की  संतुष्ट  रहना  चाहिये-सब को

 goo %  १२२%  जमीन  at  काम  मिलना  चाहिये--श्रन्यथा

 सोयाबीन  goo %  Bev%  अकेली  सेना  कुछ  नहीं  कर  सकेगी
 मेरा

 900%  २५६%  सुभाव  हैं  कि  mace  में  से  एक  तिहाई

 200%  ७२३%  सेना  एक  तिहाई  सामजिक  सेवाओं  पर

 ait  एक  तिहाई  देश  के  विकास  पर  व्यय

 श्री  ato  Sto  देशमुख :  क्या  होना  चाहिये  ।

 माननीय  सदस्य  के  पास  वह  सम्पूर्ण  आंकड़े
 साधारण  प्रशासन  के  बारे  में  उदाहरण

 जिन  पर  यह  प्रति  शत  वृद्धियाँ  बाधा  रित
 के  लिए  गृह  मंत्रालय  के  झांकने  बताते  हैं

 कि  सभी  धन  ७४५  प्रति  दात  B-¥

 श्री  ए०  के०  गोपालन  :  तो
 अफसरों  पर  व्यय  होता  जनसाधारण

 पर

 नहीं नहीं मिल  दो  दिन  में  दे  सकूंगा ॥

 )  माननीय  सदस्य  तो

 मेँ  उन  को  ates मी  दूंगा  श्र  किताबें  भी

 ar  समझाने  के
 लिये  समय  भी  दूंगा

 ।  वेतन  सख्या  ada

 इस  देश  में  oe  प्रतिशत  व्यक्ति  खेतिहर
 रुपये

 लला  लान

 मजबूर  किसान  हें  |  जब  तक  उन  की  दिल्ली

 क्रय  शक्ति  नहीं  बढ़ती  ate  औद्योगीकरण
 पुलिस ३१  w, XE, Goo  G,RXoo  १२,०००

 हीं  हमें  बाहरी  बाजारों  का  मुख  स्पेशल  पुलिस  हेड
 ताकना  होगा  ॥  इधर  हमारे  रक्षा  व्ययों

 क्वाटंसें  B&, Foo धि  अ  सल्
 Qok

 १,३५,०००
 में  काफी  बरबादी होती  हैं  ।  इंजीनियरी

 सेवा  में  युद्ध  के  बाद
 भीं

 बहुत  वृद्धि  हुई  है  ।  हम  ससंद हस  सदस्यों  को  देश  के  सामने

 युद्ध  से  पहले  कमांडर  aes  इंजीनियर  के  तक HM
 रखना  चाहिये  ।  हम

 कार्यालय  में  एक  कमांडर  कौर  दो  तो  १०  रुपये  दैनिक  भत्ता
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 [at  ए०  Fo  लक्ष्य बना  लिया  है  ।  सभी  मानते  हैं  कि

 रहन ेके  एक  कमरा  इंटर  या  जनसाधारण की  दशा  सुधारी  पर

 यदि  ama  सहमत  हों  तो  तीसरे  दर्जे  के  किराये  उसके  लिये  बढ़े  हुए  उत्पादन  तथा  श्रत्यावइ्यक

 से  ase हो  जायेंगे  तब  हम  देश  को  पदार्थों  झ्र  खाद्यों  के  सम् भरण  के  साथ  साथ

 दिखा  देंगे  कि  कौन  देशभक्त  है  पौर  देश  भारी  प्रयत्न  श्र  की  आवश्यकता है  ।

 की  जनता की  सेवा  करना  चाहता हे  ।  क्या  रूस  कौर  चीन  में  भी  एक  दिन  में

 दल  के  रूप  में  हमारा  मतभेद  ही  सभी  कुछ  हो  गया  था  कौर  क्या  रूस  में

 पर  जन  सेवा  के  विषय  में  कोई  मतभेद  नहीं  लोग  सुभिक्ष से  नहीं  मरे  तो  जनसाधारण

 हैं  ।  हम  भी  art  की  भांति  जनता  की
 की  दशा  सुधारने  के  लिये  घोर  त्याग  कौर  थिक

 भावनाओं  को  सकते  हें  ।  यदि  बाप  परिश्रम  करना  वक््तत्वचातरी  से

 विरोधी  दल  की  बात  को  समभने  की  परवाह  लोगों  को  लुभाने  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  जो

 नहीं  तो  समय  पर  समझना  लोग  गम्भीरता  से  देश  की  दशा  पर  विचार

 पड़ेगा  |  समय  नहीं  पर  में  माननीय  करेंगें  वह  पंचवर्षीय  योजना  को  sla  रूप  देने

 वित्त  मंत्री  के  gates कुछ  was  वाले  इस  शभ्रायव्ययक  का  समाधान  ही  करेंगे

 सदन  पटल  पर  रखे  देता  हूं  ।  qe  हम  पर  दुष्यन्त  की  भांति  प्रतिज्ञा  भंग  का

 व्ययक देश  के  करोड़ों  लोगों  की  आवश्यकतायें  पर  प्रतिज्ञा भंग

 पुरी  नहीं  करता  है
 ak

 निश्चय  ही  देश  के  करने  वाले  लोग  हमें  प्रपनी  दुष्टि  से  देखते

 लिये  निरा दा प्रद हैं  ।  हम  ने  पंचवर्षीय  योजना  लोगों  के  सामने

 कर्नल  नदी  रखी  यह  प्रतिज्ञा  नहीं  की  कि  इस  से

 परिचित  व  जिला  फरूंखाबाद--पुर्वे  व  जिला  उन  को  ई  बल्कि

 क्या  विभिन्न  यहीं  कहा  कि  मिल  जुल  कर  इस  पर  काम दाहजहांपुर--दक्षिण  )

 दलों  के  सदस्यों  को  विभिन्न  समय  दिया  करने  से  दशा  कौर  यदि  ary  हमें

 गया है  ?  चुनेंगे  तो  हम  इसे  कार्यान्वित करने  का  पुरा

 प्रयत्न  करेंगे  ।  हमें  भारी  विजय  मिली  ।
 सभापति  महोदय

 aa  को  १५  मिनट  मिले  ।  श्री  गोपालन
 लोग  कहते  हें  कि  हम  केवल  ४७  प्रतिशत  का

 पर  हम  जफरुत्ला
 ने उन  को  भ्रध्यक्ष  महोदय  द्वारा  दिये  गये

 ३०  मिनट  के  स्थान  पर
 ४०  मिनट ले  लिये

 १०  मिनट  उन  के  दल  के  समय  में  से
 के  वक्तव्यों  के  बल  पर  भारत  में  पनपने

 वाले  सम्प्रदाय वाद या  सामन्तवाद  के  अवशेषों
 काट  लिये  जायेंगे  ।  इस  सब  पर  पीछे

 विचार किया  जायेगा
 का  प्रतिनिधित्व  न  कर  के  जनसाधारण  का

 प्रतिनिधित्व  करते  शर  इस  झ्रायव्ययक
 श्री  जी०  एच०  देशपांडे

 मध्य )
 :

 मुझ  से  पूर्वे  के  वक्ता  रूस  चीन  का  ही
 में  जनता  के  सामने  की  गयी  प्रतिज्ञा  को  ही

 कार्यान्वित करने  जा  रहे  हें  ।.
 गुणगान  करते  रहे  पर  में  जनसाधारण  की

 स्थिति  को  समझने  वाले  एक  साधारण  व्यक्ति  हमारे  सामने  बार  बार  पंडित  मोतीलाल

 के  रूप  में  इस  भ्रायव्ययक का  समर्थन  करने  के  जी  का  उद्धरण  रखा  गया  पर  जब

 लिये खड़ा  हुमा  हूं  |  यह  झायव्ययक  राष्ट्र  पंडित  west  साम्राज्यवाद  के  विरुद्ध

 पिता  के  उन  सिद्धांतों  पर  आधारित  घोर  संघष  कर  रहे  मरे  माननीय  मित्र

 जिन  को  हम  ने  देश  की  भलाई  के  लिये  झपना  उसके  my  बने  हुए  थें  ।
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 श्री  एस०  एस०  मोरे  स्थिति बहुत  गम्भीर  सहायता

 तो  निश्चित  कारणों  से  हटा  गयी  पर व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  को  लियें  ।  यह  आक्षेप

 कि  में  अंग्रेज़ों  की  कौर  था  बिल्कुल गलत  है
 |  में  माननीय  वित्त  मंत्री  से  वहां

 की  विशिष्ठ

 परिस्थितियों  पर  ध्यान  देने
 के

 लिये
 निवेदन

 )
 करूंगा शर  योजना  मंत्री  जी  से  बम्बई  राज्य

 सभापति  सहोदय  :  शान्ति  शान्ति  ।
 में  एक  दो  बड़ी  बड़ी  सिचाई  योजनायें  और

 में  इस  झगड़े पर  तक  नहीं  होने  दूंगा  ।
 यदि

 आरंभ करने की प्राथना करने  की  प्रार्थना  ।'  अन्त  में
 माननीय  सदस्य  को  अवसर  मिले  तो  भ्र पना

 वित्त  मंत्री  जी  को  बधाई  देते  हुए  और  जनता

 ~ स्पष्टीकरण  दे  दें  ।  में  यह  भी  कहूंगा
 कि

 ~  के  नियोग  की  याद  दिलाते  हुए
 में  इस

 के  स्थान  पर  कुछ  कौर  शब्द
 आयव्ययक  का  समर्थन  करता  हू

 प्रयुक्त  करना  चाहिये था  ।

 श्री  जी०  एच०  देशपांडे  ~  कुमारी  आने  सस् क़रीन  )

 मुझे  श्रसंसदोचित
 शब्द  को  वापस  भारत  संसद्  के  इतिहास  में  पहली  बार

 लेने  में  कोई  झ्रापत्ति नहीं  ।
 विरोधी  दल  काम  करने  जा  रहा  है  ।  वैस्ट

 मिस्टर  में  दिये  गये  मताधिकार  पत्र
 तो  हम  ने  कोई  प्रतिज्ञा भंग  नहीं

 की  सन  १९३७  में  शौर  फ़िर  सन्  PvE  कार्ला )  से  लेकर  पांच  सौ  वर्ष तक  और

 अमरीका में  जैफर्सन  और  fot  द्वारा  वहां
 में  हुम  ने  चुनाव  लड़े

 |  कांग्रेस  दुष्यंत  ने

 दयकृतला च्  जनता  को  कभी  घोखा  नहीं  दिया
 ।

 के  संसदीय शासन  के  इतिहास  में  stadt

 कार्य किये  गये  हैं  ।  पर  खेद है  fe  यहां
 उलटे  सामने बैठ  हुए  माननीय  सदस्य  सन्

 राष्ट्र  नेता  साथीਂ  भाये
 १९४६  में

 के
 से  ट  ह

 ~  ~
 थे

 कौर  टिकट  न  मिलने  पर  हमारे  घोर  विरोधी  जोड़ਂ  इत्यादी  कह  कर  विरोधी '  दल  को

 हंस कर  उड़ा  देना  चाहते  तो  में  उन
 से

 हो  गये  हें  ।  प्रतिज्ञा भंग  करने  वाली  संस्था  के

 पास  जाने  की  उन  को  क्या  जरुरत  थी  ?  उलट  कहूंगी  कि  यह  मनमाने  जोड़

 बल्कि  हम  लोगों  ने  दृढ  दल  बनाने s
 ay  ने  बैठे  हुए  इतने  a

 के  लिये  विधिवत  गठ  जोड़  किया  है  ।
 रूपी  झ्र पने  मतदान  क्षेत्र  का  किया

 पर  की  शकुतला  कवि  की  झक तला  की
 आयव्ययक  तो  अब  पांच

 aa  नाद  राष्ट्र  सफलताओं
 भांति  बल  नहीं  हे  उसने  दुष्यन्त को त्याग को  त्याग

 दिया है  ।
 पर  दृष्टिपात  करने  का  समय  आ  गया  है

 ।

 हमारी  गत  पांच  ्  की  वित्त-व्यवस्था उठने
 सभापति  महोदय  :  दोस्ती  शान्ति  |

 गिरने  वाली  लहरों  के  समान  रही  जो

 उपमा  को  व्यक्तिगत  प्राप्त  तक़ नहीं  ले  जाना  अन्त  में  अनियंत्रित  आर्थिक  दशाओं से  टकरा

 चाहिये  ।

 कर  चकनाचूर हो  कर  रूपी  आर्थिक
 श्री  जी०  एच०  देशपांडे  :  में  उन

 के  दल  faq अवक्षयण  में  लीन  हो  जाती  हें  ।

 की  बात  करता  हूं  उन  के  दल  की  स्थानीय  मंत्री  जी  ने  योग्यता पू वंक  तीन  करोड़  का

 बोर्डों
 के  निर्वाचन में  करारी  हार  हुई है  अतिरेक  दिखाया  पर  कुल  मिला कर

 वहां  कतला  ने  दुष्यन्त  को  त्याग  दिया  है  ।  ७५  करोड़  के  घाटे  और  खाद्यसहायता  के

 हमारा  बम्बई  प्रांत  उद्योग  प्रधान  हटाये  जाने  पर  भी  हमें  ध्यान  देना  है  ।

 नत  केवल  चार  प्रति  दात  जमीन  हमारा  देश  पश्चिमी  पूंजीवादी  देशों  की

 के  ही  सचाई  बाछी  के  कारण  वहां  ब्यापारनीति  का  सदा  शिकार  रहा  है  औ



 सामान्य  साधारण  चर्चा ३०  मई  १९५२  द्

 आंनी  मस् क़रीन  पैंतुक  सम्पत्ति  से  दान  मांगते  हैं  ?  संविधान

 उन  के  इशारे  पर  नाचता  रहा  है  ।  पांच
 के  अनुच्छेद  ३११  की

 आइ  में  हमारे  राज्य  का

 वर्ष  के  कठोर  प्रशासन  के  बाद  हम  आज  मंत्रिमंडल  आदि  भी  केन्द्र  द्वारा  हो  चुना

 लाभ  की  बजाये  घाटा  उठा  रहे  हें  और  जाता  है  और  आयकर  रेल  आदि  महत्वपूर्ण
 देश  को  अकालग्रस्त  पा  रहे  हैं  और  लोग

 चीजें  केंद्र  में  समेट  लो  जाती  हैं  और  हम  से

 भूखें  नंगे  चीखते  चिल्लाते  मृत्यु  को  ओर  बढ़े  प्रजातंत्री  सरकार  के  अधीन  रहन  को  कहा

 उन  को  भोजन  देने  के  कत्तव्य जा  रहे  जाता है  ।  हमारा समान  सेवा  समान

 में  सरकार  असफलताओं  का  यह  एक  वेतन  न  दे  कर  हमें  आधिक  और  राजनैतिक

 उदाहरण है  ।  वे  जमीन  पूंजीपतियों  से  दास  बनाया  जाता
 है

 और  इस  सबका  हम
 ले  कर  किसानों  को  देने  में  असफ़ल  हुए  हैं  ।  घोर  विरोध  करेंगे  ।  ।  वह

 फिर
 *

 ara  मंत्री  और  वित्त  मंत्री  दिन  दूर  नहों  जब  उत्तर  द्वारा  शोषित

 के  समक्ष  आंकड़े  रखते  हुए  कोचीन  और  नाना  संसाधनों  से  पूर्ण  दक्षिगात्व

 वाले  क्षेत्र  को  लेती  हूं  ।  वहां  दक्षिण  में  स्वतंत्र  बनाने  का

 अपेक्षित  खाद्यान्नों  का  ४२  प्रतिशत  पैदा  होता  बीड़ा  उठायेंगे  |  आन्दोलन  कर्त्ता  शासक

 है  फिर  २२  प्रति  शत  टेपिओंका  और  मछली  बनने  के  बाद  दाक्षिणात्वों  को  निकाल  फेंक

 १०  प्रतिशत फल  और  इस  सब  के  अलावा
 रहे  हैं

 ।  मुझे  आशा  है  कि  विरोधी  दल  के

 ६०  प्रति  दात  अत्यंत  केन्द्र से  मिलता  है  ।
 दक्षिणी  नेता  हमारे  अधिकारों  के  लिये

 फिर  अकाल यह  सब  १३  प्रतिशत  हुआ
 |

 लड़ेंगे  ।  आप  यहां  विद्युत  शक्ति  के  लिये

 बह  सब  प्रशासन  की  अक्षमता  भारी  भारी  योजनायें  बना  रहे  हैं  ।  हमारी

 नायें  पूरी  नहीं  हुई  हैं
 या

 विदेश  में  चावल
 का

 भी  योजनायें  हैं  ।  हमारे  भी  रेशम  और

 भाव  अधिक  है  आदि  कारण  कुछ  भी  नहीं  नारियल-जटा  के  उद्योग हैं  ।  हमारे  यहां

 अधिकांश  व्यक्ति  नारियल  उगाते  हैं  ।  जैसा

 एक  गंभीर  बात  और  हैं  कि  संविधान  वित्त  मंत्री  ने  कहा  कि  दामों  का  गिरना  हमें

 लाभ  तो  लंका  में  आप  की  नीति में  बंधुत्व  और  न्याय  की  बात  रहते

 हुए  भी  सभी  बड़ी  बड़ी  परियोजनाओं  उत्तर  के  कारण  नारियल  आदि  पदार्थों  के  दाम  गिर

 में  ही  आरंभ  की  जाती  और  करोड़ों  रहे  हैं  और  चावल  के  दाम  बढ़  रहे

 र्म
 चय

 खाद्य  मंत्री  को  दिखाने  के  लिये  राशन में
 रुपये  मलय  के  डालर  अर्जित  करने  वाले

 दक्षिण  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  ।  हमें  मिलने  वाले  चावल  नमूना

 न्नावनकोर-कोचीने  लिये  पंचवर्षीय  लायी हूं  ।

 योजना  में  रखी  गयी  पिच  और  पे रन चरनी  ११  म०  पू०

 वह  उसे  चखें परियोजनाओं  तो  पहले  ही  पुरी  हों  चुकी
 वित्त  मंत्रो  ने  Rav

 नैयर  अवश्य  नयी  पर  यह  अभी  करोड़  रुपये  का  अन्न  विदेश  से  ला  कर

 कल्पना  में  ही  |  उस  से  तो  चुनाव  जीतने  की  अपेक्षा  विदेशी  पूंजीपतियों  की  सेवा  अधिक

 में  सहारा
 लिया

 जा
 at

 मुझे  अपनें  की  हैं  ।  में  खाद्य  मंत्री  से  कहे

 एक  cat  के  उत्तर  में  कता  चला  था  कि  देती  हूं  कि
 हमारे  मत-क्षेत्र  के  लोगों  ने  यह

 सन्  १९४९  में  हथकरघा  उद्योग  के  लिये  चावल
 आप

 के  पास  भिजवाया हैं  में  इसे

 १९  लाख  रुपये  और  मछली  उद्योग  के  खाने से  इन्कार  करती  हूं  और  यदि  आप  इसे

 लिये  ३५,०००  रुपये  रखे  गये  पर  वह  आज  बदल  कंर  वह  अच्छा  जो  आप  स्वयं

 तक
 नहीं  दिये  गये

 ।
 तो  हम  किसी की  ald  हमें  नहीं  तो
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 पर  में
 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  सुन्दरबन  का  अकाल  मनुष्य कृत है

 ।

 कृपया  सभापति  को  संबोधित  करें  ।  कह  दू ंकि  यह  मनुष्य  वहाँ  जो
 उत्

 और

 बैठे  हैं  ।
 कुमारी  आनी  तस्करी  मुझे और

 अधिक

 समय  मिलता तो  अच्छा  पर  में  इस  के  यह  लोग  अन्न  समाहार  में  सरकार  की

 सहायता  न  कर  के  बाघों  ही  डालते  रहे
 लिये

 भी
 आप

 की
 बहुत  अनुगृहीत  हूं

 ।

 हैं  ।  अतिरेक  वाले  प्रदेशों  में  लोगों  को
 अब् दुस् सत्तार  )

 यह  कह  कर  भड़काते  हैं  कि  प्राण  दे
 में  श्री  शिवा  राव  के  दादों  में  इह  आयव्ययक

 औ
 किन्तु  शन  नहों  द्ग  और  कमो  वाले  प्रदेशों

 को  सच्चा  और  साहसपूर्ण कह  कर  इस  का
 ‘

 चावल  दो  या
 समर्थन  करता हुं  ।  में  स्वयं  जनसाधारण  में

 में  यह  कह  कर  उकसाते  हैं

 से  हूं  और  उन  के  ही  द्वारा  चना  गया  हूं
 और  गद्दी  छोड़  दोਂ  और  प्रकार  लोगों  को

 अव्यवस्था  और  समाज  विरोधी  कार्यवाहियों
 में  देखता  हूं  कि  इस  में  उन  के  लिये  बहुत  कुछ

 के  लियें  भड़काते  हैं  !
 कहा  गया  था  कि  लोगों  को  ज़मीन

 चाहिये ।  पर  मेरे  यहां  लोगो ंके  पास  जमीन  श्री  टी०  के०  चौधरी  :

 होते हुए  भी  पानी  बिना  कुछ  नहीं  हो  सका  ।  औचित्य  wet  के  सम्बन्ध  में  व्या

 यह  परियोजनायें  लोगों  को  पानी  की  आशा  माननीय  सदस्य  अथ-व्ययन  पर  वोल  रहे

 दे  रही  हैं  ।  दस  मिनट  में  कहा  बहुत
 xa.  ?
 @  (  अन्तर्बाह्य )

 कुछ  जा  सकता  है  परन्तु  करने  में  समय  लगता
 सभापति  महोदय  शांति  शांति  |

 &  |  रूस  को  भी  आज  की  स्थिति  तक  पहुंचने
 बाईं  ओर  वाले  वैठे  सदस्य  अब  तक  दाई  ओर

 में  वर्षों लगे  हैं  ।  फिर  लाखों  लोगों  को
 वालों  पर  दोष  मरते  रहे  अब  मानसिक

 शरण  और  पुनर्वास  देने  की  ऐसी  समस्या
 सदस्य  सब  दोष  दसरे  पक्ष  वता  रहे

 किसे  सुलझानी  पड़ी  है  ?  आन्तरिक  सुरक्षा
 )  शांति  शांति  ।

 के  सामने  कपड़ा  और  भोजन  ही  सब  कुछ  नहों

 हमारे  पश्चिमी  बंगाल  के  अभागे  न  अन् दुस् सत्तार  :  में  कहता  हुं  कि  हमारे

 नरनारियों  में  सुरक्षा  की  भावना  लाने  और  नेता  सदैव  रचनात्मक  सुझावों  को  मानने  को

 शान्ति  बनाये  रखने  के  लिये  मैं  केन्द्रीय  और  प्रस्तुत रहे  हैं  ।
 अंग्रेज  कुछ  ही  समय  पहले

 गये  हैं  ।  उन्होंने  २००  वर्ष  में  जो  बिगाड़ा प्रादेशिक  सरकारों  बधाई  देता  हूं  ।

 वह  दो  चार  वर्ष  में  नटों  बनाया  जा  सकता कोई  सूरज  की  भांति  क्षण  में  सारा  अंधेरा  नहों

 मिटा  सकता
 ।

 इस  के  लिये  कड़े  और  संगठित  विरोधी  दल  सामने  आ  कर  पंचवर्षीय  योजना

 काम  की  जरूरत हैं  ।  माना  कि  प्रजातंत्र  और  नदो  घाटों  परियोजनाओं  में  सहयोग

 दे  ।  की के  लिये  विरोधी  दल  आवश्यक  पर  इंग्लैण्ड  यह  सब  अलादीन  के  चिराग

 भांति  पलक  मारते  नहों  हो  सकता  इस

 आयव्ययक  ने  जनसाधारण  के  लिये  आशा मीन-मेख  ही  नहीं  निकालता  है  बल्कि

 चमक  सुझाव  भी  देता  हैं  ।  पर  उस  ओर  पैदा कर  दी  हैं

 वैठे  मेरे  मित्र  तो  देश  में  अकाल  की  स्थिति  खाद्य  सहायता  के  हटा  दिये  जाने

 पैदा  करता  चाहते  हे  ||  समाचारपत्रों  में
 राज्य  केंद्र  से  मांग  न  कर  के  आत्म  निसार

 प्रकाशित  एक  वक्तव्य  में  पश्चिमी  बंगाल  के  बनने  का  प्रयत्न  करेंगे  और  तेज़ी  से  आन्तरिक

 माननीय  पुनर्वास  मंत्री  ने  एक  प्रसिद्ध  विरोधी  समाहार  बढ़ायेंगे  ।  में  इस  के  लिये  भी

 नता  के  इस  आरोप  के  उत्तर  में  कहा है  कि  वित्त  मंत्री  बधाई  देता  ।  विरोधी
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 नेता  श्री  गोपालन  ने  कहा  कि  यह  अन्य  प्रकार
 दिये  गये  हैं  तो  में  नहीं  समझता  कि  जेसा

 बजट  बना  है  उस  के  अनुकूल  दस  वर्ष  में से  करारोपण  ही  पर  यदि  ऐसा  है  तो

 गिरते हुए  मूल्यों  से  लोगों  को  राहत  मिलेगी  ।  उन  का  स्तर  HA  ऊंचा  हो  जायेगा  |

 में  इस  बात  को  लेते  हुए  अध्यक्ष  महोदय में  आयव्ययक्र  का  हृदय  से  समधन  करता

 भारत  के  उस  पिछड़े  हुये  समाज  सताये

 हुए  भइयों  जो  कि  इस  देश  का  चौथाई
 श्री  जाटव-वीर fo  भरतपुर-सवाई  माधोपुर

 हिस्सा  उन  की  थोड़ी  सी  वास्तविक

 अनुसूचित  :  उपाध्यक्ष
 दशा  इस  संसद्  के  सामने  रखना  चाहता  हूं

 ।

 आज  में  इस  संसद  में  आयव्ययक  यदि  हमारे  दिक्षा  विभाग  के  आनरेबिल

 के  उपर  अपने  कुछ  विचार  ले  कर  आप  मिनिस्टर  यहां  पर  होते  तो  में  इन  भाइयों

 के  समक्ष  प्रस्तुत कर  रहा  न  चाहे  की  शिक्षा  के  लिय  बतलाता  कि  परिगणित

 इस  पार्टी  के  महानुभाव  चाहे  बहुमत  के  जाति  की  शिक्षा  कितनी  अधोगति  को  प्राप्त

 पार्लियामेंट  के  अन्दर  यदि  कोई  विरोधी
 है  |  क्या  संसार  में  भारतीय  संसद्  में  यह

 पक्ष  सुझाव  की  बात  अपनें  देश  को  उस  का
 हमारे  लिये  कलंक  को  वात  नहीं  हे  कि  अमुक

 स्तर  ऊंचा  बढ़ाने  के  लिये  रखता  तो  जाति  का  सदस्य  अशिक्षित  हो  अंगूठा  लगावे  ।

 बहुमत  सत्ताधारी  महानुभावों  का  यह  कत्तव्य  दलित  जाति  के  हमारे  कुछ  भाई  संसद  में

 नहीं  है  कि  वह  उस  को  मजाक  कह  आ  कर  बेंठ  सुनें  ।  आप  की  आज्ञा  से  में

 चाहे  वह  सुझाव  अच्छा  ही  क्यों  न  टाल
 यह  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  हंसने  की  बात

 =  |
 नहीं  है  बल्कि  भारत  की  संसद्  के  लिये  ही

 बाब  रामनारायण  सिंह  नहीं  बल्कि  तमाम  मुल्क  के  लिये  रोने  का

 :  बहुत  ठीक  समय है  ।  यही  में आप  को  बताना

 श्री  जाटव-वीर  आज  बजट  चाहता  हुं  कि  संसार  में  भारत  की  एजूकेशन

 के  ऊपर  में  कुछ  थोड़े  से  विचार आप  के  सब  से  पिछड़ी  हुई है  ।  हमारे  मित्र

 समान  रखता  हूं  ।  में  आप  की  आज्ञानुसार
 तथा  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  यह  बतलाया

 बताना  चाहता  हूं  कि  में  कृषक  लोक पार्टी  कि  हम  शिक्षा  के  लिहाज  से  सब  जातियां

 का  सदस्य  हुं  तथा  परिगणित  जाति  का  भी  को  बराबर  लाना  चाहते  हें  ।  तो  क्या  में

 सदस्य हैं  ।  में  बताना  चाहता  हुं  कि  बजट
 अपने  माननीय  शिक्षा  मंत्री  से  पुछ  सकता  हूं

 जो  हमारे  अर्थ  मंत्री  ने  बड़ी  मेहनत  से  तैयार  कि  कया  वह  मुझे  बता  सकते  हैं  कि  तमाम

 किया  में  जानता  हूं  कि  वास्तव  सें  ज़माने  स्टेट्स  में  शोषितों  के  लिये  फ़ीस

 को  देखते  हुए  वह  अच्छा  है  |  परन्तु  जब  माफ  कर  गई  परिगणित  जातियों

 में  उन  परिगणित  जातियों  की  ओर  आप  कौ  फ़ीस  माफ़  कर  दीਂ  गई  लेकिन  क्या

 का  ध्यान  आकर्षित  करता  हूं  जिस  दिल्ली  में  भीਂ  उन  की  फ़ीस  माफ़  है  ?  आज

 का  सरसों  वर्षों  से  लोगों  ने  शोषण  frat है
 दिल्ली  के  अन्दर  तमाम  परिगणित  जाति

 तो  मुझे  बड़ा  दुःख  होता हैं  |  यदि  भारत  के  को  कोई  सुविधा  नहीं है  ।  में  दावे के  साथ

 विधान में  उन  के  ऊपर  दस  वर्ष  का  संरक्षण  कह  सकता  हूं  कि  मुझे  इस  का  कोई  जवाब

 लगा  होता  तो  में  इस  संसद्  में  थोड़ा  सा  भी  नहीं  मिल  सकत  क्योंकि  में  स्वयं  अपनी

 इस  को  न  उठाता  ।  लेकिन उन  को  आंखों  से
 इस

 बात
 को

 देख  रहा  हूं
 ।

 यह  बातਂ

 बराबर  लान  के  लिये  केवल  दस  वर्ष  ही  तो  भाप  की  तालीम  की  रही  ।
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 धौलपुर  में  शिवजी  के  ऊपर  पानी  चढ़ाने
 अब  दूसरी  में  उन

 की  सामाजिक  ददा

 भी  आप  का  ध्यान  दिलाऊंगा
 |

 भारत
 के  ऊपर  क्या  हुआ

 ?
 धौलपुर  में  विपदपुर

 ही  हमारे  संसद्
 के  सदस्य

 ही
 गांव  जहां  दलितों  को  भारा  और लट

 लिया  गया  ।  क्यों  वह  भी  केवल  इसलिये
 बल्कि  बाहर  के  लोग  भी  हंसेंगे  नहीं  तो  एक

 कि  परिगणित  जाति  के  लोगों ने  शिवजी
 बुंद  आंसू  को  जरूर  छोड़  देंगे  कि आज  मानवता

 के  नाते  शोषित  समाज  का  स्तर  ऊंचा  नहीं  के  ऊपर  पानी  चढ़ा  दिया  था  ।  अगर  गह  बात

 उठाया  जा  रहा  हूँ  ।  में  जानता  हूं  कि  हमारे  सच  है
 तो

 क्या  में  पूछ  सकता  हूं  कि  हमारी

 सरकार  ने  क्या  किया  ?  हमारी  उन्नति  कसे
 समाज  के  अन्दर  पूज्य  वायु  पूज्य  महात्मा

 जो  रचनात्मक  कार्य  लदान  रह  गया  हो  सकती  है  ?  और  दस  वर्ष  के  लिये  जिस

 है  उस  को  काग़ज  के  रूप  में  तो  अवश्य  जाति  का  संरक्षण है  ag  जाति  दस  वर्ष  में

 लाया  जाता  मगर  क्रियात्मक  रूप  में  कुछ  कैसे  ऊपर  आ  जायेगी  ?  में  केवल
 दस

 वर्ष

 क्या  मेँ  अपने  मानवीय
 नहीं  कैप्री  जाता  के  संरक्षण  के  प्रदान  को  ले  कर  आप  के  सामने

 गृह  कार्य  मंत्री  से  पूछ  सकता हूं
 कि  आज  इस  रख  रहा  हूं  ।  जिस  जाति  का  वर्षों  से  शोषण

 स्वतंत्र  भारत  में  दलित  वर्ग  के  लोग  क्यों  अपना
 हुआ  है  कान्स्टिट्यूशन

 के

 विवाह  विधिवत्  स्वतंत्रता  से  नहीं  कर  सार  यदि  आप
 को  यही  रफ्तार  रही  तो

 पालक  पर  चढ़  नहीं  सकते  हैं  किसी  सवारी
 ध

 इस  जाति  का  स्तर  ऊंचा  नहीं  हो  सकता  ।

 पर  नहों  चड़  सकते  हैं  ?  प्रत्येक  प्रत्येक  प्रत्येक  देश  और

 प्रत्येक  विभाग  धन  के  ऊपर  ही  चल  सकता

 एक  माननीय  सदस्य  वहू  खत्म  हो

 है  यदि  धन  इस  काम  के  लिये  प्राप्त  नहीं
 गया  है  ।

 है  तो  में  कह  सकता  हूं  कि  यह  दीन
 जाति

 श्री  जाटव-वीर :  बिल्कुल  असत्य  Ls 2)  नहीं  कभी  बराबर  नहीं  आ  सकेगी  ।  में

 हुआ
 है  ।  में  कहना  हूं  कि  यदि  आप

 आप  की  आज्ञा  से  आगे  चल  कर

 को  कुछ  कहना  है  अध्यक्ष  में  बैठ
 चाहता  हूं  कि  ae  दशा  तो  आप  की  शिक्षा

 जाऊंगा  |  लेकिन  मेरे  माननीय  सदस्य  वा
 की  है  और  यह  दशा  आप  के  समाज

 की  है  ।

 कर्तव्य  हैं  कि  वह  अध्यक्ष  से  आज्ञा  ले  कर
 अब  थोड़ा  सा  में  उन  की  आर्थिक  का

 बोलें  ।  लेकिन  यदि  इस  प्रकार  अंतर्बाधायें
 अवलोकन  आपको  कराना  चाहता  हू  ॥

 होगी  रहीं  तो  में  समझता  हूं  कि  इस  की
 उपाध्यक्ष  यदि  में  उन  की  इस  दशा

 निर्माण  ठी  की  हत्या  हो  जायेगी  |
 का  वर्णन  करूं  तो  आप  के  रोमांच  खड़े  हो

 में  आप  की  आज्ञा  से  बतलाना  चाहता
 जायेंगे  |  यह  बुन्देलखण्ड  का  दृश्य  है  ।  हम  सन्

 हूं  कि  आगरा  नगर  में  ऐसी  मिसालें  और  १९४७  में  स्वतंत्र  हो  लेकिन  यह

 आगरा  ही  राजस्थान  में  ऐसी  मिसालें  परिगणित  जाति  आज  भी  परतंत्र  दूं  और

 बेगार  प्रथा  उन  के  ऊपर  जारी  है  ।  हमारे हैं
 ।

 इसी  वर्ष  का  उदाहरण  है  कि  आगरा  न्
 में  केवल  चांदनी  तानने  के  ऊपर  ललीन  दिन  माननीय  राष्ट्रपति  के  भाषण  में  सत्ताधारी

 विवाह  रुका  रहा  ।  यदि  आप  मेरी  बात  सच  समुदाय  की  ओर  से  कुछ  मेम्बरों  ने

 नहीं  मानते  हें  तो  डिस्ट्रिकट  मैजिस्ट्रेट  को  धन  दिये  उनसे  हर्ष  हुआ  ।  पर  मुझे  दुःख

 लिख  कर  qe  लीजिये  a  यहां  राजस्थान  हू  कि  वह  मेम्बर  डर  गये  और  बोल
 न

 सके  |

 से  जो  लोग  आये  हैं  उन  से  आभ्  पूछ  सकते  में  आज  उस  अभागी  परिगणित  जाति  की

 हैं  कि  अभी  राजस्थान  में  व्यवस्था  है  ।  ओर  से  आप  के  जरिये  प्रार्थना  करना  चाहता



 GO  सामान्य  आयव्ययक  ३०  मई  १९५२  साधारण  चर्चा  ६७६

 हूं  कि  देखा  जाय  कि  उन  की  क्या  दीन  रदा  यें  हरिजन  जाति  के  लोगों  को  दी

 ह्
 जायं  जो  कि  खेतिहर  मजदूर  हैं  ।

 जसा  मेंने  आगे  में  आप  के  यही  नहीं  में  अपने  आनरेबल  फाइनेंस

 सामन  अब  उन  की  आर्थिक  अवस्था  को  मिनिस्टर  वित्त  मंत्री  )  का  ध्यान

 रखना  चाहता  हू
 ।

 म॑  जानता  हुं  कि  में  ने  इस  तरफ़  भी  दिलाना  चाहता  हूं  कि  दस्तकारी

 सम
 गदा  ले  लिया है  लेकिन जब  २५-२५  के  क्षेत्र  में  भी  इन  की  सहायता  की  जाय  |

 मिनट  दिये  जाते  हे  तो  क्या  उपाध्यक्ष  महोदय  जब  से  देश  विभाजन  हुआ  और

 मुझे  दो  तीन  मिनट  और  नहीं  दिये  जायेंगे  ?
 पाकिस्तान  बना  ह  तब  से  यहां  के  जाते  बनान

 सभापति  महोदय  दो  मिनट  और  वाले  कारीगरों  की  दशा  बहुत  खराब  हैं
 a

 ।  इस  काम  में  दो  तीन  लाख  से  ज्यादा  आदमी

 काम  करते  हैं  ।  में  शू  वैसे  मजदूर  यूनियन श्री  जाटव-बीर  :  में  आप  को  बतलाना

 चाहता  हुं  कि  वह  जाति  जिस
 को

 कि
 का  चेयरमैन  हूं  ।  में  उन

 की
 दशा

 को
 जानता

 सुचित  जाति  कहा  जाता  2  बहुत  गरीब  देश  के
 विभाजन

 के
 बाद  से  कच्चा  चमड़ा

 उसको  आर्थिक  अवस्था  में  कुछ
 पाकिस्तान  को  चला  जाता हू  और  हमारे

 यहां  जूते  के  जिन  को  सन्  १९  दि वतन  नहों  हुआ  यद्यपि  जमौोंदारी  और

 जागीरदारी
 प्रथाओं  का  खात्मा

 हो
 चका

 के  पहले  सब  प्रकार  की  सुविधा  आज

 त्राहि  त्राहि  कर  रहे  हैं  ।  उन  को
 मोंटी  रियल जो  सदस्य  हैदराबाद  से  आये हैं  उन  के

 a  हो  कर  ag  आप  को  बतलावेंगे  बहुत  महंगा  मिलता  ह  ।  में  अभद
 ब». ७

 कि  वहां  पर  कितने  भाग  में  यह  लोग  हूं  कि  पूंजीपति  भारत  सरकार  के  जरिये

 कार हं  और  कितने
 भाग

 में
 खेतिहर  मजदूर  ।  से  औद्योगिक  cara  नटी

 के  बडे  बड़े  ठेके  परमिट  ले  कर  उसे  सीधा
 में

 आप  का
 बुन्देलखण्ड

 विन्ध्य  प्रदेश  को  ले  जाता  हूं  और  थोड़ा
 मंगा  लेते  हैं  और  फिर  उस  को  चौगुने  और

 उत्तर  प्रदेश  को  छोड़  कर  पंजाब  आदि  की  पंचगनी  दामों  पर  देते  हें  ।  मं  अपने  वित्त

 ओर
 ले  जाना  चाहता  हूं  ।  यहां  पर  चौथाई

 मंत्री  का  ध्यान  इस  ओर  आरक्षित  करूंगा

 खेतिहर
 मजदूर  वर्ग  के  लोग  हैं  ।  उन  लोगों

 कि इन  को  सहायता  दी  इन की

 पर  खतीਂ  के  साधन  लेकिन  खेती  की  उपज  के  रूप  में  दुकानें  खोली  जायं  ताकि

 म॑  उन  का  कोई  भाग  नहीं  हैं  ।  क्या  सरकार
 उन  को  मैटीरियल  ठीक  दाम  पर  और

 इन  के  fog  कोई  व्यवस्था  करेगी  ?  केवल  सस्ता  मिले  ।  मुझे  दुःख  हैं  कि  मेरे  पास  समय

 दस  त्री  का  समय  हूं  ।  इर  पंजीयन  योजना  नहीं  है  ।  में  कठौती  प्रस्ताव ला  कर  आगे

 आप  को  इस  बारे  में  बतलाऊँगा  ।  में  कोई
 के  साथ  ही  इन  के  प्रश्न  को  भी  ले  कर  अपने

 इस  अभाग  कुटुम्ब  जो  आप  ही  का  अंग
 सरकार  की  आलोचना  नहीं  कर  रहा

 में  केवल  यहीਂ  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं हू  आग  बढ़ाने  का  प्रयत्न  क्यों  नहों  किया

 इन  के  जीवन  के  स्तर  को  क्यों  नहीं
 कि  दलित  जातियों  को  केवल  दस  साल

 के  लिय  संरक्षण  प्राप्त  हे  और  इस  को  बजट ऊंचा  उठाया  जाता  ?  क्या  किसी  स्टेट

 कार  को  हमारी  भारत  सरकार  ने  ऐसा  पूरा  नहीं  करता  है  ।

 आदेश  भजा  ह  कि  जमींदारी  उन्मूलन  के  इन  शब्दों  के  सभापति  में

 बाद  कृषि का  विभाजन  किया जाय  तो  विशेष
 अपने  आसन  पर  बैठता  हूं  और  आदा  करता
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 a  कि  qa  इस  का  उचित  रूप  में  उत्तर  दिया  और  औसतन  प्रत्येक  मजदूर  का  एक  आशित

 जायेगा  |  होता  है  ।  प्रत्येक  दस  या  बारह  वर्ष  का  बालक

 स्वयमेव  बाग़  का  मजदूर बन  जाता  है  ॥
 श्री  Yo  क्क्०  बसु

 इसलिये  यहां  इस  पर  निर्भर  लोगों  की  संख्या
 में  माननीय  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  दार्जिलिंग

 जिले  के  चाय  उद्योग  की  गम्भीर  स्थिति
 बहुत  अधिक  होती  है  ।  प्रबन्धकों  को

 त्रित  दर  पर  चावल  नहीं  मिलता  है  और
 की  ओर  आकर्षित  करना  चाहता  जहां

 उन  को  नेपाल  और  पाकिस्तान  से  ऊंचे  भावों
 पिछले  वर्ष  आधे  से  अधिक  बागों  में  भारी

 पर  चावल  आयात  करना  पड़ता  फिर  भी
 घाटा  हुआ  ११  उद्योग  बन्द  हो  गये  और

 उनको  इन  सब  को  आठ  रुपया  प्रति  मनत

 ३  का  उप  आयुक्त  ने  अधिग्रहण  कर  लिया

 था  ।  मुझे  भय  हूं  कि  दुनिया  भर  में  सर्वोत्तम
 चावल  देना  होता  हैं  ।  इसलिये  गत  वर्ष  इन

 ८८  चाय  बयानों  को  ५०  लाख  की  हानि
 चाय  पदा  करने  वाला  यह  उद्योग  समाप्त

 हुई  ।  वे  यह  सब  भार  नहीं  उठा  संकते  और

 हो  जायगा  ।  वैसे  तो  जिन  की  आर्थिक  स्थिति

 उनके  बन्द  हो  जाने  की  सम्भावना  है  |
 अच्छी  न  हो  उन  उद्योगों  का  बन्द  हो  जाना

 अच्छा ही  परन्तु  कुछ  कारणों  से
 इसे  संरक्षण  सन्  १९४२  में  सर  जेरेमी  रेजमेन  द्वारा

 देन  के  लिये  इस  पर  विशेष  ध्यान  दिया  जाना  चाय  पर  प्रति  पौंड  दो  आना  निर्यात  शुल्क

 चाहिये  ।  बेकार  हो  जाने  वाले  मजदूरों  को
 लगाया  गया  जो  सन्  १९४७  से  बढ़ा

 बदले  में  दूसरी  नौकरी  देनी  होगी  क्योंकि
 कर  चार  आने  कर  दिया  गया  था  |  अब  इसके

 आश्रितों  समेत  एक  लाख  व्यक्ति  इसमें  लगे
 उठा  लेने  का  समय  हैं  ।  आप  को  यह  जान

 हुये  हें  ओर  वहां  पर  कोई  दूसरा  उद्योग
 कर  areae  होगा  कि  जब  दोआसे  और

 भी  नहीं  हैं  ।  इस  सीमा  वाले  महत्वपूर्ण  जिले
 आसाम  में  १९  और  २२  हड़तालें

 में  वैसे  ही  बहुत  से  लोग  बेकार  हैं  और  उन
 हुई  और  १८,५००  और  १५,०००  जन दिवसों

 सब  को  बड़ी  कठिनाई  हो  जायेगी  ।  यहां  की  क्षति  दार्जिलिंग  क्षेत्र  में  सन्  १९५१
 के  ८८  चाय-बागानों  में  से  केवल  १४  ही  में  कोई  श्रमिक  हड़ताल  नहीं  हुई  ।
 ७५०  एकड़  से  अधिक  के  हें  और  आधे  से

 अधिक  १५०  से  ४५०  एकड़  तक  के  हैं  और
 जंगी  की  श्यंखलाओं  से  घिरा  हुआ  दारजिलिंग

 भारत  में  सर्व सुन्दर  नगर  है  ।
 जहां  पहाड़ी

 आधिक  दृष्टि  से  दृढ़  नहीं  हैं  ।  सार्वजनिक  स्वास्थ्य

 चाय  के  बागानों  का  कुल  क्षेत्र  ४५,०००  केन्द्र  और  क्षय-अस्पताल  हैं  और  जो  बंगाल

 एकड़  से  अधिक  जो  आसाम  और
 का  गर्व  रहा  है

 ।  पर  यह  सारी  समृद्धि
 दोआर्स  की  तुलना  में  बहुत  कम  है  ।  यहां

 बागानों  के  ही  कारण  है  ।  तो  क्या  इस  नगर
 केवल  तीन  करोड़  पौंड  चाय  होती है  जब  कि  al  उजड़ने  दिया  जायेगा  ?

 air  १३९०  लाख  और  आसाम  में

 २८४०  लाख  पौंड  ।  यहां  की  झाड़ियों  में  अब  में  प्राकृतिक  संसाधनों  के  विकास

 उतना  काम  भी  नहीं  हो  पाता है  और  पत्तियों  को  लूंगा  ।  बहु प्रयोजनीय  योजनाओं  में  खाद्य

 की  चुनाई  कम  होने  से  आसाम  और  दोआब
 के  एक

 मद  होने  के  कारण  उन  के  पुरे  होते

 के  १५  मन  प्रति  एकड़
 की

 तुलना  में  यहां  ही  खाद्य  समस्या  समाप्त  हो  इसलिये

 कुछ  पांच  म॑न  प्रति  एकड़  उपज  होती  है  ।  खाद्य-सहायता  हटा  कर  प्राकृतिक-संसाधनों

 इस  क्षेत्र  में  २०  प्रतिशत  मजदूर  फ़ालतू  रहते  के  विकास
 पर

 जोर  देना  ठीक  ही  है  ।  दामोदर

 @  |
 हर  मजदूर  को  रोज  काम  नहीं  मिलता

 275  PSD  शादी  योजना  को  ही  लें
 ।

 इस
 की

 कुछ  लागत
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 ए०  के०

 ७४.९८  करोड़  रुपये  जिसमें  १२.२१
 और  निम्नवर्ग  वालों  शोषण ही  है  ।

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  की  भांति  इस  आय करोड़  बाठ-निरोध  २५.३८  करोड  सिचाई

 और  ३७.३८  करोड़  रुपये  जलविद्युत के  लिये
 व्यय  में  भी  देश  की  वास्तव क्ति  संकट  पूर्ण

 आवृत्ति  किये  गये  हें  ।  मेरे  निजी  निरीक्षण  स्थिति  को  भुला  देने  का
 कुटिल

 प्रयासਂ  किया

 के  अनुसार  मेरा  विचार  हू  कि  यह  निर्धारित  गया है  ।

 सरकार  ने  मंदी  या  भाव  गिरने  का कार्यक्रम  के  अनुसार  ही  पुरा  हुआ  और

 यदि  faa  मंत्री  प्राक्कलन  के  अत सार  धन  श्रेय  अपने  ऊपर  लिया  पर  पिछले

 देते  तो  १९५५-५६  इसे  TT  व्ययक  पर  वादविवाद  के  समय  वित्त  मंत्री

 कर  लिया  जायगा  ।  सिंचाई  के  लिये  रखे  जी  इस  पर  मौन  रहे  थे  और  अब  कह  रहे

 गये  २५.३८  करोड़  रुपयों में  कलकत्ता  के  कि  इस  ने  जनता  को  लाभ  पहुंचाया  हे  |

 पर  अनाज  और  अन्य  खाद्य  पदार्थों  के  दाम ३०  मील  उत्तर  हुगली  में  प्रति  मास  दो

 लाख  टन  कोयला  ले  जाने  के  लिये  दो  करोड़  कहां  गिरे  और  निर्धन  जनसाधारण को

 रुपये  में  बतायी  जाने  वाली  नौपरिवहन  नहर  लाभ  कहां  पहुंचा  हैं
 ?

 कोयला

 भी  सम्मिलित  हू  ।  इस  नहर  से  प्रति  मास  चीनी  आदि  के  भाव  शल्क  लग  जाने  के

 Y,00,000  टन  कोयला  कलकत्ता  पहुंच  कारण  गिर  गये  हूं  और  वित्त  मंत्री  जी  के

 सकेगा  ।  फिर  इस  परियोजना  से  आजकल  कथनानुसार उन्होंने  इन  उद्योगों  को  छट

 ठीक  प्रकार  से  न  सींची  जाने  वाली  १,८५,०००  दी  पर  क्या  इससे  देश  में

 एकड़  जमीन  के  अतिरिक्त  BRK, WER  मध्यवर्ग  या  निम् नव रग  के  लोगों  को--कुछ  लाभ

 एकड़  जमीन  और  सींचे  जाने  की  आशा  हुआ हैं  ?  उल्टे  वित्त  मंत्री  जी  ने  राजनीतिक

 जिस  से  ३,५०,००० टन  चावल  प्रति  ay  और  आर्थिक  संकट  को  भला  दिया  हैं  और

 अधिक  जो  १६  रुपये  की  नियंत्रित  दर  उसकी  चार  साल  पुरानी  चुनौती  के  सामने

 त  १९.२  करोड़  रुपये  का  जिस  के  असफल  रहे  हूँ  ।  वह  देश  को  आर्थिक

 सामने  २५.३८  करोड़  की  लागत  कुछ  नहीं  की  ओर  ले  जा  रहे  हें  ।  सन्  १९४७

 हैं  ।  इसलिये  नरी  घाटी  परियोजनाओं  में  में  विभाजन  के  समय  देश  के  पास  नक़द

 होने  वाला  सफलता  रारकार  की  सब  से  बड़ी  रोकड़  २८५  करोड़  रुपया  थी  और  अब  यह

 सफलता  होगी  यह  पंचवर्षीय  योजना  इस  वर्ष  के  अन्त  तक  ८३  करोड  रुपया  ही

 अकाल  और  तंगी  होते  हुये  भी  रूस  में  लाग  रह  बल्कि  faa  मंत्री  जी  ने  तो

 की  wat  स्टालिन  की  पहली  पंचवर्षीय
 कांग्रेस  की  एक  बठक  में  यहां  तक  कहा  था

 योजना  से  तुलना  किये  जान  योग्य  है  ।  कि  सन्  १९५२  के  अन्त  तक  यह  ७-८  करोड़

 से  अधिक  नहीं  बचेगी  । श्री  बेलायधन  :  मझे  पिछलीਂ  संसद  में

 इसी  आयव्ययक  पर  अपने  ब्रिटिश  प्रकट  इस  आयव्ययक  में  पंचवर्षीय  योजन

 उन करने  का  सुअवसर  प्राप्त  हो  चका  है  ।
 अवश्य  और  उस  ओर  के  सदस्यों

 बातों  को  बिना  दुहराये  में  वित्त  मंत्री  जी
 उस

 की
 प्रशंसा  के  पुल  गये  पर

 द्वारा  उसमें  किये  गये  कुछ  परिवर्तनों  को  ही
 जैसा  हमारे  नेता  ने  स्पष्ट  कर  दिया  है

 लूंगा  ।  दूसरे  सदन  में  उन्होंने  कहा  था  कि
 हम

 भी
 उस  के  विरोध  में  नहीं  हैं  ।  पर  प्रशन

 आयव्ययक  का  एक  सिद्धान्त  एक  ह  कि  आर्थिक  दृष्टि  से  इस  प्रकार  असफल

 हे  और  उस  की  एक
 योजना  है  ।  मेरी  सरकार इसे  कसे  पुरा  करने जा  रही  है  ?

 समझ  से  यह  सिद्धान्त  जनसाधारण---मध्यवर्ग
 क्या  हमारे  पास  इसे  करने के  लिये
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 पर्याप्त  a fafafaat  हैं  ?  वाणिज्य  मंडल  द्वारा  बल्कि  जनता  को  सुविधा  देने  के  कार्यक्रम

 में  उन  को  सहयोग  देने  आये  हें
 ।

 जैसा  मेरे
 प्रकाशित  पुस्तिका  में  बताया  गया  हैं  कि

 इन

 परियोजनाओं के  पूरे  हो  जाने  के  बाद  हमारे
 नेता ने  बताया  जब  तक  हम  इस  सदन  में

 हैं  हम  अकाल  और  निधेनता  को  उत्पन्न पास  बहुत  सी  बिजली  शक्ति  उपलब्ध  हो
 करनें  में  नहीं  बल्कि  अकाल  दूर  करने

 और

 जायेगी  ।  तो  क्या  आप  के  पास  इस  बिजली

 के  उपयोग  के  लिये  कोई  योजना  है  कि  पांच  सुंदर  सामाजिक  ढांचा  खड़ा  करने  में  सरकार

 को  सहयोग  देंगे  ।
 ag  के  बाद  इस  बिजली  की  खपत  कसे  की

 जायेगी  ?  आपने  इस  आयव्ययक  में  किए  एम०  टामस
 )

 गीत  विकास के  १०  करोड़ नियत  किये  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  ने  यह  आयव्ययिक

 पर  क्या  औद्योगीकरण  की  कोई  योजना
 एक  हफ्ता  पहले  उपस्थित  किया  था  और

 आप  के  समक्ष  है  ?  विदेशी ऋण  उद्योगों  के  समाचार-पत्रों  तथा  जनता  में  इस  की  खूब

 विकास  के  हेतु  लिये  गये  हैं  या  कच्चे  माल  को
 आलोचना  हो  चुकी  हे  और  सदन  में  इस  पर

 पैदा  करने  के  लिये  ?  क्या  उद्योगों को  विस्तार  से  विचार  हो  चुका  ।  स्वभावतः

 सित  कर  के  हम  अपनी  आवश्यकता  के
 इस  का  मिला  जुला  स्वागत  हुआ  है

 |
 कुछ

 पूंजी  स्वयं  तैयार  करने  जा
 रहे  हैं  लोगों  ने  इसे  नौकरशाही  का  आयव्ययक

 या  अमरीकी  या  अंग्रेज  व्यवसायियों द्वारा
 बताया  है

 और
 कुछ  लोगों  ने  कुछ  और

 1

 भारत  में  ही  बनाये  जाने  वाले  माल  का

 प्रयोग करते  रहेंगे  ?  कोई  दूसरा  वित्त  मंत्री  भी  इस  की

 मेरे  राज्य  त्रावणकोर-कोचीन में  अकाल  अपेक्षा  और  कुछ  नहीं  कर  सकता  था
 ।

 श्री

 और  बेकारी  बढ  रही  है  ।  आपने  सारे  देश  शिवा  राव  के  इस  आयव्ययक  को

 को  भिखारी  बना  दिया  है  ।  जसा  मेरे  नेता  पूर्ण  कहने  पर  विरोधी  दल  द्वारा  आपत्ति

 ने  बताया  अलैहि  कोचीन  और  क्वि लोन  की  गयी  हैं  |  वित्त  मंत्री  शायद  खाद्य  सहायता

 में  ५५,०००  आदमी  बेकार  हैं  ।  प्रधान  मंत्री  दे  कर  नाम  कमा  लेते  पर  राष्ट्र  का  कल्याण

 जी  से  मेरा  नम्बर  निवेदन  है  कि  हमारे  राज्य  वह  खतरे  में  नहीं  डाल  सकते  थे
 ।

 राष्ट्रपति

 की  सहायता  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  अभिभाषण  के  सम्बन्ध  में  ही  उन्होंने  कह

 के  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  की  इस  बात  से  दिया  था  कि  वह  खाद्य-सहायता  नहीं  दे

 हम  सब  को  ad  हुआ था  कि  वह  हमें  सहयोग  पायेंगे  ।  पर  उन  को  यह  कहते  सुन  कर  कि

 देंगे
 ।

 ag  भारत  के  ही  प्रधान  मंत्री  नहीं  नये  कर  भी  नहीं  लगेंगे  लोगों  को  ढाढ़स

 बल्कि  fara  के  बड़े  व्यक्तियों  में  से  हैं  ।  हुआ  था  ।  उन्होंने  स्वयं  कहा  था  कि

 महात्मा  गांधी  के  उत्तराधिकारी हैं  ।  बोझ  कुछ  असह्य  हो  तो  भी  वह  हमें  किसी

 पर  आज  सारा  देश  उन  की
 ओर

 देख  रहा  दूसरे  के  लिये  नहीं  अपने  तथा  अपनी  सन्तान

 है  कि  क्या  वह  जनसाधारण की  सहायता  के  लियें  स्वयं  ही  उठाना  होगा  ।  विरोधी

 करेंगे  या  नहीं
 ।

 उन  का  अभिप्राय  यह  नहीं
 दल  के  सदस्य  उन  के  संयुक्त  हिंदू  परिवार

 था  कि  हम  सरकार  का  विरोध  न  करें  और  के  एक  अच्छे  प्रबन्ध कर्ता जैसे  आचरण  पर

 अपनी
 आंखें  बन्द  कर  लें

 ।
 किसी  दल  से  क्या  आपत्ति  करते  हैं  ।  पर  यदि  कुछ  तंगी  है  तो

 जनता  से
 भी

 ऐसी  आशा  नहीं  की  जा  सकती  में  उन  से  और  साम्यवादी दल

 हम  लोग  शांति  और  देश  के  लिये  वालों  से  रूस  की  क्रांति  और  उसकी  पंचवर्षीय

 सामान्य  कार्यक्रम  में
 इन  को

 सहयोग  देंगे  और
 दस  वर्षीय  योजनाओं  के  इतिहास  की

 हम  सरकार  का  विरोध  करने  के  लिये  |  al  ओर  दृष्टिपात  करने  को  कहूंगा  ।  कया  वहां
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 ए०  एम०

 तंगी  नहीं  हुई
 ?  तो  फिर  क्या  दोष  है  जो  भी  इस  का  कार्यान्वित  करना

 .

 घोर  वित्तीय  कठिनाई  के  समय  भी  वित्त  कठिन  हैं  और  अखिल  भारतीय

 मंत्री  जी  देश  के  करोडों  भूखे  लोगों  को  नीति  के  अनुकूल  नहीं  ह

 खिलाने  के  लिये  खाद्य  आयात  करते  हें  ?
 आज  कल  खाद्य  नीति में  आवश्यक

 श्रीमती  बनी  मस् क़रीन  :  बढ़े-चढ़े  भाव  आयातों और  वितरण  के  सुप्रबन्ध के  साथ

 पर  ।  साथ  पर्याप्त  समाहार  का  होना  अत्यावश्यक

 इस  विषय  में  मेरा  निवेदन  है  कि  सारे श्री  ए०  एम०  टामस  ;
 भाव  कुछ  भी

 हो
 सब

 से  पहली  बात  हमें  अपना  पेट  भरना
 देश  को  एक  साथ  लिया  जाये  और  केन्द्र  का

 ह्
 ै

 नियंत्रण  सुदृढ़  रहे  तथा  इस  विषय  में

 शाली  क्षेत्र  भाग्यहीन  क्षेत्रों  का  ध्यान  रखें  |
 stage  :  इसी  कारण

 खाद्य-सहायता  हटायी  गयी  हैं  ।  संविधान  का  अनुच्छेद  ३६९  बताता  है
 कि

 संसद् को  समवर्ती  सूची  वाले  विषयों  (  राज्यों

 श्री  इसी  कारण  अकाल  के  व्यापार-वाणिज्य  तथा  सुती  ऊनी

 पड़ा  हुआ  हैं  |

 इस्पात  और  अभ्रक
 श्री Uo  एम०  टामस  :  इस  सरकार का

 आदि के  रसद  और  पर
 लक्ष्य  जीवन-स्तर  का  उन्नयन  और  sar  के

 भौतिक  तथा  मानवीय  संसाधनों  का  उचित
 विधान  निर्माण  की  शक्ति  है  ।  इसलिये  खाद्यान्नों

 के  सम् भरण  और  वितरण  के  बारे
 उपयोग  करना  है  ।  इसी  उद्देश्य  से  यह

 में  केन्द्र  बिलकुल  शक्तिहीन  नहीं  है  ।  इसलिये
 वर्षीय  योजना  बनाई  गई  है  जिस  के  बारे

 कम  भाग्यशाली लोगों  को  भिखारी  न  समझा

 में  श्री  बैला यु धन  और  उन  के  नेता  ने  कहा
 जाना  चाहिये  ।  मेरे  राज्य  को  ही  लें  ।  कुमारी

 था  कि  उन्हें  इस  से  कोई  मतभेद  नहीं  है  ।

 बनी  मस् क़रीन  ने  कुछ  बातें  कही  हें  जो
 तब  भी  मेरे  माननीय  मित्रगण  उसे  कार्यान्वित

 नहीं  होने  देना  चाहते  ।  आखिर  दादी
 आहत  wa  का  ही  फल  है  ।

 कुमारी  बनी
 से  अधिक  समय  से  हमारे  जीवन  का  अंग

 बने  रहने  वाले  इन  कामों  को  तो  हटाना
 श्री  ए०  एम०  अत् युक्तियों  को

 ही  चाहिय े।  छोड़  भी  दिया जाये  तब  भी  इस  में  कुछ

 के  अभिभाषण  पर  आक्षेपों

 तथ्यांश  हैं  ।  श्री  वेलायुधन  और  कुमारी

 मस् क़रीन  ने  कुछ  आंकड़े  दिये  हैं  ।  वित्तीय

 का  उत्तर  देते  समय  और  रखी  गयी  मांगों
 एकीकरण  से  पहले  त्रावणकोर-कोचीन राज्य

 के  उत्तर  में  दो  बार  भयोत्पादक  आंकड़े  को  नारियल-जटा  और

 प्रस्तुत  करने  का  उन  को  अवसर  मिला  है  ।
 रबड़  के  सामान  तथा  काजू  पर  निर्यात-शुल्क

 देश  की  जनता  की  वास्तविक  आवश्यकता
 से  बहुतसी  आय  होती

 थी  ।
 सारे  भारत  की

 संयुक्त  खाद्य  नीति  और  समान  त्याग  की

 मांग  है  ।  योजना  आयोग  के  प्रतिवेदन  में
 सन्  १९५०-५१  की  कुल  निर्यात  आय  के

 ५९७  करोड़  रुपयों  में  ्नावनकोर-कोचीन

 कहा  गया
 की  आय  ५०  करोड़  या  ८  प्रति शत  थी  ॥

 राज्यों  में  समाहार  की
 सन्  १९५०-५१  में  काली  मिलें  पर  अर्जित

 साधारण  नीति  स्वीकृत  होने  पर
 कुछ  विदेशी  विनिमय  Roo’  करोड़ में

 से
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 (६'३  करोड  का  भाग  इस
 राज्य

 का  था  अब  केन्द्र  के  हाथ  में  है
 ।

 पर
 इस

 वित्तीय

 एकीकरण  को
 स्वीकार

 करते  समय
 मिलने

 भौर  जिस  में  ११  करोड  संयु  क्त  राज्य

 से  मिला  था
 ।  केन्द्रीय  अब  वाली  ७५  प्रति  शत  खाद्य-सहायता  इस  के

 कुछ  ऐसे  पदार्थों  पर  निर्यात  शुल्क  लगाती  लिये
 विवश  करने  वाली

 एक  विशेष  बात  थी

 कृष्णमाचारी-प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  १३  पर
 है  जिन  पर  त्रावणकोर-कोचीन  का

 कार  था  ।  काली  fad  और  चाय  ऐसे  पदार्थं

 हैं
 ।  इन  में  चाय  पर  आयात  शुल्क  चार

 आना

 प्रति  पौंड  है  और  केन्द्रीय  राजस्व  को  यहां
 एकीकरण  के  फलस्वरूप  त्रावणकोर

 से  १,१७,७६,७६९  रुपये  मिलते  हैं  काली
 राज्य  बढ़ी  हुई  ७५  प्रतिशत

 मिर्च  पर  यह  मूल्यानुसार  ३०  प्रति  शत
 सहायता  का  अधिकारी  हो

 १५०  रुपया  प्रति  हंड्रेडवेट  )
 जैसा  कि  प्रान्तों  के  विषय  में  हूँ

 ।

 जिस  से  2,20, 4E,QKo  रुपये  मिलते
 यह  केन्द्र से  मिलने  वाली

 सब
 प्रकार

 हैं
 ।

 कुछ  दिन  पहले  इस  राज्य  ने  केन्द्र  से
 की  आर्थिक  सहायतायें

 वरीयता  की  मांग
 की

 थी  जेसा
 कि  पटसन  अंतर्लीन  एकीकरण  की  उक्त

 के  बारे  में  बिहार  और  बंगाल  आदि
 योजना  से  स्वतन्त्र रूप  में  मिलेंगी  ह

 के  साथ  की  जाती  है  ।  यद्यपि  संविधान  में

 tar  कुछ  विद्वेष  उपबन्ध  नहीं  है  फिर  भी  तो  मेरा  निवेदन  कि  कि

 राज्य  की  तंगी  को  देख  आशा  वित्त  प्रान्तों के  विषय  में  हें  इन  शब्दों  पर  विशेष

 मंत्री  जी  इसे  काफ़ी  अनुदान  देने  पर  वि  प्राविधिक  जोर  दिया  गया  और  राज्य

 करेंगे  ।  के  साथ  बहुत  सख्ती  कर  के  उसे  प्रान्तों  के

 समानान्तर  ला  दिया  गया
 हूँ ।

 कुमारी  मस् क़रीन  की  अधिकांश  बातें

 क्षप्रंगोचित
 थीं

 ।  उदाहरण
 के  लिये  केन्द्र

 किसान-मजदुर-प्रजा  दल  और

 वादी  के  नेताओं  ने  किसानों ने  त्रावणकोर-कोचीन  को  तीन  करोड़  रुपये

 का  अनुदान  दिया  है  ।  कया  यह  विशेषता  को  दिये  जानेਂ  की  बात  कही  है  ।  तो  क्या

 देना  नहीं  कहा  जा  सकता

 ?

 यह  ठीक  है
 कि  संविधान  पर  हस्ताक्षर  होने  के  बाद  तत्काल

 me  उस  राशि  का  एकांश
 ही

 जिस  का
 ही  अस्थायी  संसद  ने  उत्तर  प्रदेश  आदि  में

 पह  राज्य  नैतिक  रूप  से
 और  ऐसे  विधानों  के  बनने  में  सहायता  देने  के  लिये

 कारी  है
 |

 यहां  पर  करापात  ९०९  प्रति  व्यक्ति
 संविधान  में  एक  संशोधन  नहीं  किया  था  ?

 भाता  है  जब  कि  पड़ौसी  राज्य  मैसूर  में  वर्तमान  विधि  के

 9° Q¥
 प्रति  व्यक्ति  ही  है

 ।
 सभी

 सम्भव  खतों  कोचीन  राज्य  में  एक  भी  कृषक  से  जमीन

 से  कर  लिया  जा  रहा  है  और  केवल  बिक्री  छीनी  नहीं  जा  सकती  माननीय

 सदस्य
 :  हमें  संदेह  ।  इन  केन्द्रीय

 कौन  कहे  उच्चतम  न्यायालय को  निर्दिष्ट
 विधानों  के  अलावा  केन्द्रीय  सरकार  को  एक

 अभियोगों  के  दृष्टि  में  रखते  हुये  इस  को  विशद  विधान  बनाने  की  नीति  अपनानी

 घटाने  के  ही  उपाय  सोचने  होंगे  ।  चाहिये  ।  यदि  जमीन  की  समस्या  सुलझ

 तो  मेरे  इन  माननीय  मित्रों  के  सिद्धान्त
 तो  निर्यात  शुल्क  जो  इस  राज्य  की  पनप  नहीं  सकते  ।  aq  आन्दोलन  को  समाए  त

 राजकोषीय  नीति  का  आवश्यक  अंग  था  करने  की  सब  से  सुन्दर  रीति  संविधान



 साधारण  चर्चा  ६८८ ६८७  सामान्य  ३०  मई  PAkR

 ए०  एम०

 के  अनुच्छेद  ३७१  को  लगाने  और  rere
 सड़क  पर  जगरांवा  की  ओर  जा  रहा

 तो  शाम  क़रीब  ७-३०  बजे  पुलिस  ने
 दाताओं  की  नियुक्ति  करने  में

 बल्कि  सभी  राज्यों  और  भाग  मुझे  रोक  कर  बताया  कि  डाकुओं  का  जत्था

 सामने  कहीं  है  और  बिना  सशस्त्र  पहरेदारों में  के  राज्यों  में  विवाद  भूमि  विधान  बनाने

 के  आगे  जाना  सुरक्षापूर्ण  नहीं  था  ।  ध्यान  रहे
 में  सहायता देना  हैं  ।

 सरदार  लालसिंह  (
 कि  ag  क्षेत्र  वीरान  नहीं  बल्कि  बहुत  घना

 बसा  हुआ  और  TA  Yo-200  वर्ष
 लुधियाना )  चुनाव  में  खड़  होने  से  कुछ

 दित  ही  cas  कृषि  संचालक  के  पद  से
 में  वहां  कभी  ऐसी  स्थिति  नहीं  हुई  थी  ।

 ऐसी  वहां  पर  शांति  और  व्यवस्था  की  स्थिति
 निवृत्त  होने  के  कारण  में  राजनीति  के  लिये

 हमें  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना
 बिल्कुल  नया  हूं  ।  वक्तृता  की

 अपेक्षा  कोरे  तथ्यों  और  आंकड़ों  से  मेरा  अधिक  चाहिये  ।

 बास्ता  रहा  है  ।  कुछ  सरकारी  सदस्यों  ने
 पुनर्वास  के  बारे  में  शरणार्थी  अब  हताश

 दल  से  सहयोग  का  अनुरोध  किया

 था  ।  उनके  विचार  ठीक  क्योंकि  ऐसे
 होते  जा  रहे  हें  ।  आज  वह  अपनी  बात  कह

 नहीं  पर  उन  की  पूंजी  समाप्त  होने
 कल  में  शरणार्थियों  खाद्य

 पर  वह  कहे  बिना  नहीं  रहेंगे  ।

 विस्फोटक  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  और  देश

 की  सामान्य  अशान्ति  को  इष्टि  में  देव  के  तीसरी  बात  इस  सीमान्त  के  महत्वपूर्ण

 सर्वाधिक  हित  की  मांग  ह  कि  सरकारी  राज्य  की  बड़ी  गम्भीर  साम्प्रदायिक  स्थिति

 और  विरोधी  सभी  सदस्यों  में  पारस्परिक  के  बारे में  है  ।  इतना  मनमुटाव और  कड़वापन

 सहयोग  और  आदान-प्रदान  हों  ।  हम  सरकार  पहले  कभी  नहीं  था  ॥

 क्रो  उचित  श्रेय  दें  और  आवश्यक  हो  तो

 रचनात्मक  आलोचना  करें  ।  पर  यह  एकांगी
 एक  माननीय  सदस्य  :  इसके  लिये  दोषी

 कौन है
 ?

 बात  नहीं  है  ।  सरकारी  बहुमत  को  भी

 चना  सुनने  के  लिये  विशेष  उदार  बनना
 सरदार  लालसिंह  :  एक  दूसरे  को  दोष

 चाहिये  |

 देने  से  कोई  लाभ  तथ्यों  का  सामना
 कृषि  समस्या  को  लेने  से  पहले  में

 याला  संघ  और  पंजाब  की  शांति  और
 तो  करना  ही  होगा  ।  विरोधी  सरकार  को

 दोष  देते  हैं  और  सरकार  विरोधियों  की  बात
 व्यवस्था  विषयक  स्थिति  को  लूंगा  ।

 हंसी  में  टाल  देती  हैं  ।  हम  यहां  कारण  खोज
 चोरी  और  राहजनी  के  इतने  मामले

 निकालने  और  उन्हें  दूर  कर  के  वातावरण
 रोज  होते  हें  कि  किसी  भी  सरकार  को  शम

 में  सुधार  करने  के  लिये  आये  हें  ।  तो  पंजाब
 नहीं  तो  भारी  खेद  तो  होगा  ही  ।  ऐसा  तो

 अंग्रेजी  नौकरशाही  और  निरंकुश  महाराजा

 की  साम्प्रदायिक  स्थिति  बड़ी  गम्भीर  है

 और  उदारता  और  स्वतन्त्र  विचारों  वाले
 के  शासन  काल  में  नहीं  होता था

 पहले  लोग  रात  में  भी  बेधड़क  चलते
 नेतृत्व  की  आवश्यकता हूँ  ।  संकुचित  विचार

 और  सक्षम  प्रशासन  एक  साथ  नहीं  हो पर  आज  अंग्रेजी  राज्य  के  जाने  के  ४-५
 सकते  |

 वर्ष  बाद  ही  प्रजातन्त्र  राज्य  में  सूरज  डूबने

 के  बाद  निकलना  ख़तरनाक़  हो  गया  खाद्य  समस्या  के  विषय  में  में  पंचवर्षीय

 है
 ।

 स्वयं  में  जब  एक  बार  लुधियाना  से  बड़ी  योजना  और  अन्न  उपजाओਂ
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 लग  के  वह  छिद्र  बताने  का  प्रयत्न
 योजना  आयोग  के  प्रतिवेदन  में  पीठ  ७६

 पर  कहा  गया  हैं  कि  यद्यपि  सन्  १९४९-५० जिन  से  हमारी  आशाओं  पर  तुषारपात  होने

 का  डर  जैसा  कि  पिछली  योजनाओं  पर  में  अन्न  उगाने  वाला  क्षेत्र  युद्ध  पुत्र  काल
 के

 निकटतम  समय  का  क्षेत्र  १६७०
 हुआ  है  ।  समय  कम  होने  से  में  भारतीय  कृषि

 की  कुछ  बुनियादी  बातें  ही  कहूंगा  ।  हम  लाख  ही  रहा  पर  उपज  ४६१.६

 नारों  के  पीछे  चलते  हैं  और  लाख  से  कम  हो  कर  ४२१  लाख
 टन  ही  रह

 पक्ष-विपक्ष  पर  बिचार  नहीं  करते  ।  में  गयी है  ।  अर्थात्  प्रति  एकड़  उपज  ६१९

 सरकार  के  दोष  नहीं  पर  बर्मन  पौंड  से  कम  हो  कर  ५६५  पौंड  ही  रह  गयी

 स्थिति  की  व्याख्या  करने  में  कोई  हानि  नहीं  है  ।  हमारी  प्रति  एकड़  उपज  दुनिया  की

 है  ।  पिछले  ५-६  वर्षों  में  हम  खाद्य-उत्पादन  तुलना  में  वैसे  ही  कम
 उदाहरण  के  लिये

 बढ़ाने  का  wa  नहीं  कर  और  सरकार  हमारी  चावल  की  औसत  उपज  स्पेन  की

 को  यदि  कुछ  श्रेय  तो  खाद्य  का  उपज  की  ्  १७  प्रति  इटली  की  उपज

 आयात  बढ़ाने  का  ही  है  |  सन्  की  २०  जापान  की  २७  प्रति  दत

 लाख १९४४  में  भारत  ने  vA  और  संयुक्त  राज्य  अमरीका  की  कुल

 टन  खाद्यान्न काਂ  आयात  किया  aT  |  ४३  प्रतिशत  ही  हमारी  गेहूं  की  औसत

 उपज  faa  की  vo  प्रति  जापान  की सन्  १९४५  में  १८.८  लाख  सन्  १९४७

 मे ं२६  लाख  सन्  १९४९  में  ३७  लाख  ४५  और  इटली  की  ४६  प्रतिदिन

 ही  है  ।  मकका  की  हमारी  उपज  इटली  की टन  और  सन्  १९५१  में
 ४७  लाख  और

 इस  वर्ष  ५०-६०  टन
 लाख

 आयात  होने  जा  ३९  प्रति  faa  की  ४२  प्रतिशत  और

 रहा  जो  १७  करोड़  मन  और  रुपयों  अमरीका की  ५०  प्रति दत  ही  है  ।  यह  शायद

 २५०-३००  करोड़  रुपयों  का  मुझे  दुनिया  में  न्यूनतम  हैं  ।  और  इन  कम  उपज

 बताया  गया  हैं  कि  इस  वर्ष  १  जनवरी  से  २६  से  भी  विशेष  चिन्ता  न  होती  यदि  भारत  में

 Te  तक  १२,६४,३६०  टन  का  आयात  अपेक्षतया  अधिक  कृषि योग्य  भूमि  प्राप्त

 हो  चुका  है  ।  यह  एक  कृषि प्रधान  और  निधेन  रहती  ।  पर  दुर्भाग्य  से  भारत  में  कुल  कृषि योग्य

 देश के  लिये  भारी  रक़में  zr
 ्  और  च्त्तीिय  भूमि  प्रति  व्यक्ति  ३/४  एकड़  ही  आती  है

 दिवाला  निकाले  बिना  और  अपनी  अक्षमता  के  और  जंगल  आदि  मिला  कर  प्रति  ब्यक्ति

 लिये  दुनिया  के  सामने  काला  मुख  दिखाये  १  एकड़  आती  जो  विद्वानों  द्वारा  एक

 बिना  वह  इसे  नहीं  चुका  सकता  ।  व्यक्ति  के  लिये  बिलकुल  न्यूनतम  मानी  जाती

 है ।  दुनिया  के  अन्य  देशों  की  तुलना  में  हमारे
 एक  माननीय  सदस्य  तो  कुछ  रास्ता

 बताइये  ।
 पास  कृषि  योग्य  भूमि  प्रति  व्यक्ति  ब्राज़ील

 की  ५  प्रति  रूस  की  १०  प्रति  दत  और

 सरदार  लालसिंह  :  पर  पहले  संयुक्त  राज्य  अमरीका की  १४  प्रति  शत  है  ।

 बीमारी  तो  पूरी  तरह  जान  लेनी  चाहिये  ।  में  ने  आस्ट्रेलिया  और  कनाडा  के  बड़े  क्षेत्रफलों

 इस  की  विस्तार  से  चर्चा  तो  में  कठौती  और  कम  जनसंख्या  वाले  देशों  को  तो  छोड़

 प्रस्तावों  के  समय  पर  एक  वैज्ञानिक  ही  दिया  है  और  आस्ट्रेलिया  में  तो  भूमि

 के  रूप  में  स्थिति  की  व्याख्या  करना  मेरा  भारत  से  प्रति  व्यक्ति  १००  गुनी  अधिक

 कत्तव्य है  ।  आती हैं  ।

 अधिक  अन्न  उपजाओ  आन्दोलन  से  दूध  उत्पादन  की  ददा तो  और

 कोई  विशेष  लाभ  नहीं  होने  ज़ा  रहा  भी
 बुरी  है

 ।
 हमारे  पास  चार  करोड़  गायें
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 के  अलावा  भारत  जेसे  देश  के  जो  अपने

 और  १९५  लाख  इसे  पर  प्रति  गाय  प्रति  उद्योगों  का  भी  कुछ  गर्व  नहीं  कर

 यह  हीनता  की  ही  बात  कि  वह  अन्न
 वर्ष  दूध  केवल

 ४१३
 पौंड

 ही
 होता

 जब  कि

 नीदरलैंड  में  यह  औसत  C,000  की  भीख  मांगें  ।  तभी  तो  एक  विदेशी  पत्र

 आस्ट्रिया  में  ७,२००  जापान  में  ५,५८८  ने  कहा  था  कि  यदि  भारत  अपना  खाद्य  स्वयं

 पौंड  और  हिन् दे शिया  में  ४,१३६  पौंड  होता  पैदा  नहीं  करता  और  चूहों  तथा  सुअरों  की

 अर्थात् यहां  की  १०  गायें  हिन् दे शिया  तरह  जनसंख्या  बढ़ाये  जाता  तो  उस  को

 की  एक  गाय  के  बराबर  और  २०  गायें  खिलाना  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  काम  नहीं  ।  ऐसी

 लैंड  की  १  गाय  के  बराबर  देती  हैं  ।  निन्दा  सहने  की  अपेक्षा  तो  में  अपने  देशवासियों

 जब  fe  हमारी  उपज  ag  नहीं  भूखों  मर  जाना  अच्छा  समझता  हूं
 ।

 राजनीतिज्ञों  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  खाद्य
 बल्कि  घट  रही  हमारी  जन  संख्या  दिन

 को  दलबन्दी  से  ऊपर  रख  कर  आत्म  निभंरता
 प्रति  दिन  तेजी  से  बढ़ती  जा  रही  हैं  ।  योजना

 आयोग  का  अनुमान  &  कि  खाद्यान्न  का  के  लिये  पूरा  पूरा  प्रयत्न  करें  ।

 घाटा  सन्  १९५६  में  १३.६  औंस
 की

 अधपेट
 श्री  तिरुमला

 खुराक़  के  आधार  पर  ६९  लाख
 टन

 और

 १६  औंस के  आधार  पर  १५८  लाख  टन
 जातियां  )  :

 मुझे  अवसर  देने  के  लिये  आप  को

 धन्यवाद  देता  हुआ  में  अनुसूचित  जाति  वालों

 तक  पहुंच  जायेगा
 ।  तो  १५८  लाख  टन

 की

 की  आर्थिक  दशा  के  बारे  में  कुछ  कहना

 कौन  क्या  कोई  देश  वित्तीय  दृष्टि  से

 दिवालिया  बने  बिना  ६९  लाख  टन  का  आयात
 चाहता  हुं

 ।
 देश  से  अस्पृश्यता

 को

 दूर कर  देने  के  लिये  और  अनुसूचित  जातियों
 कर  सकता  है  और  कुछ  खाद्य-सहायता  दे

 के  सुधार  के  लिये  हम  कांग्रेस  सरकार  के
 सकता  जो  २०  प्रति  शत  दर  से  भी  ७०

 से  १६०  करोड़  रुपये  तक  और  जब

 आभारी  थोड़ी  बहुत  अस्पृश्यता  रह  भी

 गयी  पर  विदेशी  शासन  के  प्रभाव  के

 उस  देश  का  कुल  राजस्व  ४००  करोड़  रुपये

 कारण  फैली  हुई  अशिक्षा  के  दूर  होने  तक

 ही  तो  खाद्य  सहायता  देना  तो  असम्भव
 किसी  को  दोषी  नहीं  ठहराया  जा  सकता  |

 है  में  समझता  हूं  कि  यदि  हम  अपने  देश

 के  भविष्य  को  किसी  दूसरे  देश  के  पास

 बंधक  नहों  रख  देना  यदि  हम  अपनी  स्वाधीनता के  बाद  पेदा  हुई  अनेकों

 आधिक  और  राजनीतिक  स्वाधीनता  बनाये  समस्याओं  के  फलस्वरूप  व्यस्त  होने  के  कारण

 रखना  चाहते  हैं  और  भूख  के  कारण  बड़ने  सरकार  अनुसूचित  जातियों  की  ओर  अधिक

 वाली  अराजकता  को  रोकना  चाहते  तो  ध्यान न  दे  सकी  और  इन  की  आवश्यकताओं

 हमें  आयातों  को  रोक  कर  खादिम-उत्पादन  और  पिछड़ेपन  के  कारण  अपनाये  गये  उपाय

 बढ़ाना  ही  होगा  ।  लोग  पूंजीपतियों  और
 अपर्याप्त  रहे

 ।
 मेरा  सुझाव  है

 कि
 न्यूनतम

 राजनीतिज्ञों को  मारे  बिना  भूखों  न  मरेंगे  ।  मजूरी  अधिनियम  को  प्रत्येक  राज्य  में  लागू

 कराया  जाये  और  अनुसूचित  जातियों  की

 सभापति  माननीय  सदस्य  को

 आर्थिक  दशा  सुधारने  के  लिये  जहां  जमीन

 यदि  अधिक  कुछ  कहना  तो  वह  उसे  आगे
 मिल  सके  वहां  उन  को  जमीन  और  विजय

 कभी  कहू  लें
 |

 सहायता  दे  कर  उन  की  कृषि  बस्तियां  बसायी

 सरदार  लालसिंह  जी  क्योंकि  इन  के  पिछड़े  रहते  देश  की

 बात  यह  है  कि  हमारे  सिर
 पर

 भारी  बोझ  वास्तविक  प्रगति  नहीं  हो  सकती
 ।

 इन  के
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 साधारण  चर्चा

 लिये  प्रयत्न  करन  वाले  राज्यों  को  आर्थिक  छात्रवृत्तियों  की  भी  यही  दशा  यद्यपि

 सहायता  दे  कर  यह  काम  जल्दी  पूरा  कराया  इस  के  लिये  भी  विज्ञान  और  डाक्टरी

 इस  विषय  में  वायद  मंसूर  ने  सर्वाधिक
 के  लिये  अनुसूचित  जाति  के  उपयुक्त

 की  संख्या कम  नहीं द  किया हूं  और  यदि  उसे  सहायता  दी

 तो  वह  अनुसूचित  जातियों  के  लिये  कुटीर

 उद्योगों  को  बढ़ाने  में  काम  आयगी  ।  सहोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  थे  |

 अनुसूचित  जातियों  के  सम्बन्ध  में
 अतः  केन्द्रीय  सरकार  से  अनुसूचित  जाति  के

 छात्रों  की  भी  विदेशी  छात्रवृत्तियां  देने  के  लिये

 निषेध  पर  भी  मुझे  कुछ  कहना  है
 ।

 चुनाव
 मेरा  अनुरोध  है  ।

 सपर  कई  दलों ने  कहा  था  कि  मद्य-निषेध  को

 डटा  कर  वह  देवा  के  आर्थिक  संकट  को  दूर  आई०  ए  एस०  और  भई  ०  पी०  एस०

 a >
 पर  कांग्रेस ने  महात्मा  गांधी  के  आदर्श  चुनाव  में  विशेषतः  मसूर  से  को

 को  अपना  कर  आर्थिक  हानि  पर  ध्यान  दिये  सूचित  जाति  वाला  नहीं  fear  गया  हे  ।

 बिना  साहस  पुर्वक  इसे  हटाया है  और  निश्चय  आशा हैं  इस  पर  भी  उचित  विचार  कियां

 ही  इस  से  अनुसूचित  जातियों  को  बहुत  लाभ  जायगा  ।

 डुआ है। आशा आधा  सारे  देव  में  इसे  लागू  कर
 मंसुर  की  अकाल  स्थिति  सरकार  और

 दिया  जायेगा  |
 सम्बन्धित  मंत्री  के  ध्यान  में  लायी  जा  चुभो

 सरकारी  नौकरियों  में  अनुसूचित  हे  और  यद्यपि  मैसूर  सरकार  साहस  और

 जातियों  की  भरती  के  बारे  में  राज्यों को
 aa  gan  सब  कुछ  कर  रही  ह  तो  भी

 उस  सहायता  वरना  केन्द्रीय  सरकार
 स्व विवेकानुसार  यह  अधिकार  दिया  गया

 का  कर्तव्य  zs ठ  । हैं  कि
 उन  की  जनसंख्या  के  अनुसार  अनुपात

 निश्चित  कर  दे  ।  मेरा  केन्द्र  से  अनुरोध  है
 अन्त  में  मुझे  यही  कहना

 कि  केन्द्र
 को  सुरक्षित रखने  पर  ध्यान  क्योंकि

 को  चाहिये  fe  अनुसूचित  जातियों  की
 ae  लोग  अत्यधिक  सीधे  सच्चे  हैं  और  ददा

 दशा  सुधारने  और  उनकी  शिक्षा
 और

 समाज  की  सदा  सेवा  करते  रहने  पर
 के  लिये  मंसूर  राज्य  को  अधिक  धन दे  जिस

 ी  ये  अत्याचार  के  शिकार  रहे  हैं  ।  अतः
 से  कि  वह  सारे  देश  के  लिये  इस  दिशा  में  एक

 केन्द्रीय  सरकार
 से  इन  पर  विशेष  सहानुभूति

 आदर्श  रख  सके  |
 दिखाने  का  अनुरोध  हैं  ।

 इन  की  fae  के  लिये  आयब्ययक  में
 अध्यक्ष  महोदय  :  ऊद  ५-६  मिनट  रहे

 २७  लाख  रुपये  रखने  के  लिये  में  वित्त  सत्री
 जिन में  कोई  भाषण  पूरा  नहीं  हो  सकता  ।

 सदन  चाहे
 तो

 अगला  कार्य  प्रारम्भ किया YT  को  धन्यवाद  देता  यद्यपि  यह  रकम  बहुत

 कम  हैं  ।  पिछले  साल  आवेदन  करने  वालों  जाये
 ।

 चूंकि  कोई  चुनाव  नहीं  होना  पांच

 मिनट  पहले  आरम्भ  करने  पर  भी  किसी
 में  से

 १/८
 छात्रों

 को  ही  वृत्ति  मिल  सकी  थी  ।

 को  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  ।
 यदि

 आप
 सभी  आवेदकों  को  छात्रवृत्ति  दे

 तो  ag  अशिक्षा  का  निवारण  करनें  म

 उपाध्यक्ष  का  निर्वाचन
 सहायक  होगी

 ।
 में  समझता  हूं  कि  »

 = = करोड़  नियत  किया  जाना  आवश्यक  &  ।  अध्यक्ष  महोदय  :  दो  प्रस्ताव  रख  गये

 विदेशों  में  अध्ययन  करने  के  लिये  दी  गई  2.0

 275  PSD
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 सईद  काय  मंत्री  सत्यनारायण  तक  काम
 लेना  चाहते  हें

 और
 माननीय  सदस्यों

 सिन्हा  में  प्रस्ताव  करता  हं  सेभी  मेरा  अनुरोध है  कि  उन  के  स्वास्थ्य

 एम०  अनन्त  पर  दया  रखें  ।  अन्त  में  मेरी  आकांक्षा  हैं  कि

 अय्यार  इस  सदन  के  उपाध्यक्ष  उन  को  सफलता  मिले  ।  उन्होंनें  केवल  मेरी

 |
 चत  जाय  \  ही  सहायता नहीं  की  बल्कि  इस  सम्पूर्ण

 प्रभाव  सम्पन्न  संसद  की  महान्  परिपाटियों
 श्री  To  एस०  सहलाना  दक्षिणी

 के  अक्षुण्ण  रखने  में  सभी  की  सहायता  की
 मं  इस  का

 a  |
 मोहन  करता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |  प्रधान  मंत्री  तथा  सदन  के  नेता

 दूसरे  प्रस्ताव  की  आवश्यकता नहीं  |  जवाहरलाल  श्री  अनन्तदायनम

 हां  यदि  बाद  में  यह  देखा  जाय  कि  अय्यंगार  को  बधाई  देने  और  उन  का  स्वागत

 निर्देशन  अवैध  था  या  दोषपूर्ण  था  तो  दूसरा  करने  में  में  आप  के  साथ  हूं  |  उन  का  चुना

 काम  आ  सकता  अस्तु  ।  म॑  नहीं  समझता  जाना  नयी  बात  योंकि  बहुत  समय

 कि  इस  पर  कोई  भाषण  आवश्यक  है  ।
 से  वह  हमारे  साथी  रहे  हे  और  हम  जानते

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  तथा  स्वीकृत  हुआ  |  हैं  कि  उन  से  क्या  आगा  होनी  चाहिये  ।  एक

 दो  व्यक्तियों  को  छोड़  कर  उन  का  इस  सदन
 अध्यक्ष  महोदय  :  म॑  श्री  एम०

 से  सर्वाधिक  सम्बन्ध  रहा  और  इसलिये
 शायरी  अय्यंगार  को  इस  सदन  का  विधिवत

 वंचित  उपाध्यक्ष  घोषित  करता
 उनको  बहुत  अनुभव  हैं  ।  आप  की  अनुपस्थिति

 में  वह  अत्यन्त  योग्यता  और  सुहास  के  साथ
 इस  अवसर  पर  उन  को  बधाई  देता  काय  चलाते  रहे  ह  ।  में  उन  का  बारम्बार

 हं मन हीं  समझता  कि  मझे  और  दर  बरसा
 स्वागत  करता  हूं  ।

 करनी  क्योंकि  यह  आत्मश्लाघा  और

 पारस्परिक  प्रशंसा  पर  श्री  डा०  एस०  पी०  मुखर्जी

 अयंगार  केन्द्रीय  धारा  सभा  के  बहुत  पुराने
 दक्षिण-पूर्व )  मं  भी  नये  उपाध्यक्ष

 सदस्य  हूं  और  अनकों  रूपों  A  काम  करते  निर्वाचन  पर  हार्दिक  प्रवक्ता  प्रकट  करता

 रहे
 हैं

 ।
 पुराने  समय  में  वह  विरोधी  दल  के

 ह  और  मेरा  विश्वास  हैं  कि  उन  का  यह

 प्रमुख
 सदस्य

 रहे ह

 ह
 और  अब  नये  शासन  रोध  चुनाव  उन  की  सर्वप्रियता  का  द्योतक  है  ।

 के  समर्थक है ंहें  ।  वह  आंक  समिति  के  जसा  प्रधान  मंत्री  जी  ने  कहा  योग्यता  के  साथ

 पर्ण  काम  के  अतिरिक्त  विभिन्न
 साथ  उन

 म
 सुहास  का  पुट  भी  है  और  अपने

 तियों  में  कार्य  कर  चके  हूं  ।  जसा  हम  ने  उन  अनुभव  के  बल  पर  वह  सदन  का  वातावरण
 गि  उपाध्यक्ष  के  रूप  में  काम  करते  देखा

 बदल  देते  हें
 ।

 उन
 की

 स्थिति  कुछ  कठिन  र

 वह  कभी  थकते  नहीं  हूं  और  उन  का  ज्ञान  क्योंकि  कभी  कभी  एक दल  के  सदस्य के  रूप

 अपार  a  ।  यद्यपि  उन  का  स्वास्थ्य  जेसा  में  बोलने  और  कुछ  पक्षपात  करने  के  साथ

 होना  चाहिये  वसा  नहीं  हे  और  इस  विषय  ही  फिर  दो  मिनट  बाद  आप  के  पद  पर
 में  साधारण  निरीक्षण  से  कुछ  नहीं  कहा  जा  बनने  के  कारण  उन  को  डा०  जैकी  और

 सकता  |  म  ने  अकेले  में  उन  को  श्री  हायड  दोनों  का  कार्य  करना  पड़ता  ।

 है  और  फिर  चेतावनी  देता  हं  कि  वह  अधिक
 फर

 भी
 सभी  के  लिये  संतोपप्रद  रूप  में  वह

 करें  क्योंकि हम  उन  से
 अपन  काव्य  का  निर्वाह  करते  हैं  ।  में  उन  के
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 ऐसे  समय  पर  में  अपने  भाषण  जेब में  रख

 ्
 a  |  sat  था  ।  मेरे  दिये  गये  भाषणों  से  न  दिये

 १  Ho  र है ५  गये  भाषण  संख्या  में  अधिक  हें  में  सदस्यों

 को  सलाह  दूंगा  कि  वह  अपने  ऐसे  भाषण
 श्री  एम०  To  आयंगार  )  द

 जनता  पर  प्रभाव  डालने  के  लिये  तत्काल
 में  प्रस्तावक  और  अनुमोदक  समेत  सदन  के

 समाचार  पत्रों  के  पास  भेज  दें  ।  पिछले
 ७-८

 सभी  सदस्यों  का  हार्दिक  धन्यवाद  देता  हूं
 ।

 दिनों  के  अनुभव  से  में  कह  सकता  हूं  कि  अनेक
 निर्विरोध  रूप  में  सदन  a  अपना  विश्वास

 उत्साही  युवकों  के  आ  जाने  से  यह  सदन
 मूझे  दिया  है  जिस  के  लिये  में  उसका  कृतज्ञ

 अत्यधिक  आशापूर्ण  हो  गया  यद्यपि  मुझ
 हूं  ।  श्रीमान्  आप  के  सहायक  के  रूप  में  काम

 सम्पूर्ण  प्रभुत्व  सम्पन्न  संसद  के  बारे  में  यह
 करने  में

 मुझे  बहुत  ्  होता  रहा
 और

 कहने  का  कोई  अधिकार  नहीं  हैं  ।
 आप  की  बतायी  समितियों  के  सभापति पद

 का  काय  करने  और  सदन  का  काय  चलाने
 अन्त  में  अपना  चुनाव  होने

 में  और  वेसे  भी  में  नें  आप  से  बहुत  कुछ  तक  बीच  के  ५-६  दिनों  के  लिय  मुझे  इस  पद

 सीखा  है
 ।

 आशा  है  आप  वैसी  ही  कृपा  बनाये  पर  बिठाने  के  लिये  में  आप  को  धन्यवाद

 रखेंगे  |
 देता  हूं

 ।
 कुछ  माननीय  सदस्यों  नें  आप  के

 विचार  दूसरा  उम्मीदवार

 उपस्थित सदस्यों  से  मुझे  कहना  है  कि
 खड़ा  किया  पर  इस  बीच  अपने  सारे

 स्वयं  मुझे  शुरू  में
 सवब

 से  पीछें  स्थान
 दोषों  को  छिपा  कर  और  अपने  गुणों  को

 थी  और  दो  वर्ष  बाद  और  अगली  पंक्ति  में

 सामनें  रख  मुझे  लोगों  का  विश्वास  प्राप्त
 आ  पर  आज  आप  की  अनु

 करने  में  सफलता  जो  एक  तरह  से  आप
 मति  से  मझे  एक  सब  से  आगे  का  स्थान  मिला

 की  ही  सफलता  है  ।  यदि  समयानुसार  अब

 हुआ  हैं  ।  यह  मेरी  योग्यता  से  बल्कि
 में  उतना  अच्छा  रह  सक, 2५  तो  वह  मुझे

 काल  क्रम  से  मिल  गया  हैं
 |

 मुझे  सदस्यों  की  क्षमा  करेंगे
 ।  इस  निर्विरोध चुनाव  द्वारा  मेरे

 कठिनाइयों  का  अनुमान  है  ।  १४१  सदस्यों
 नेता  आप  और  नये  पुरानें  सभी  सदस्यों ने

 के  उस  सदन  में  अध्यक्ष  महोदय  की  दृष्टि
 मुझे  अपना

 जो  अमूल्य  विस्वास  दिया
 मुझ  पर  नहीं  पड़ती  और  मेरी  बात  वह

 वह  मुझे  स्वस्थ  और  समर्थ  बनायेगा  ।
 अनसुनी कर  देते  थे  ।  आज  ५००  सदस्यों

 वाले  सदन  में  स्थिति  और  भी  कठिन  हो  इसके  सदन  की  बैठक  सोमवार

 गयी  है  ।  इस  पर  यदि  में  घंटी  ्तो  २  १९५२  के  सवा  आट  बजे  तक  के

 सदस्य  अधीर  न  हों  अ।र  मुझे  क्षमा  करें  ।  शो ह  दै लिये  स्थगित  हो

 ey  mes  ee  ce  ey  mee,


